
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14 МАЯ, 2015 1

// ЧЕТВЕРГ, 14 МАЯ, 2015

4
87

02
03

73
00

13

1
5

0
1

7

Спикер номера

$7-10 
млрд 
составляет 

объем рынка 
корпоративного 

туризма в РК

Цифра номера

Подробнее [Стр. 10]

Подробнее [Стр. 15]

Цитата номера

Подробнее [Стр. 4]

Спорт

На  
чемпионате 

мира  
по хоккею  

в Чехии 
стартует стадия  

плей-офф

Подробнее [Стр. 12]

№17
(489)

Плюс 1 к 
ЕАЭС. Мантра 
Вашингтона не 
работает

страница 2
Кто ослушается 
саудитов?  
Угрозы не 
действуют 

страница 4
Отношение 
к газетному 
бизнесу должно 
измениться

страница 9
Казахстан  
сыграл  
вничью  
с Буркина-Фасо

страница 14
Еврокубки 
2014/15  
близки  
к завершению

страница 13

Автохлам из 
Кыргызстана 
в нашу страну 
ввозиться  
не будет

Как  
Нацбанк 
приструнил 
казахстанские 
обменники?

Сергей 
Караганов, 
эксперт  
по экономике  
и геополитике

ПРОГНОЗ ИНТРИГА МНЕНИЕСтр.7 Стр.5 Стр.3

kapital.kz

Мы в сети

«Пока не 
обозначится 
явный тренд, 

цены так и будут 
колебаться  

в коридоре $60-70 
за баррель», 

– Жарас Ахметов, 
директор компании  

Oil Gas Project
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ИЗДАЕТСЯ С 2005 ГОДА

Данияр Молдабеков

По мнению ряда экспертов, налог на 
добавленную стоимость приводит 
к коррупции и способствует уходу 

предпринимателей, не желающих пла-
тить по высокой ставке, в тень. Возможно, 
именно эти факторы привели к тому, что 
Нурсултан Назарбаев на недавнем засе-
дании правительства предложил отка-
заться от НДС и ввести вместо него налог 
с продаж. «Будут радикально изменены 
механизмы сбора налогов. Необходимо 
детально изучить вопрос введения налога 
с продаж вместо сложного непрозрачного 
налога на добавленную стоимость», – ска-
зал президент.

По информации экономиста Олжаса 
Худайбергенова, после полной отмены 
НДС розничные структуры будут платить 
10-процентный налог с продаж и КПН, 
а производители будут платить только 
КПН. «Это даст серьезное снижение на-
логовой нагрузки на производственный 
сектор. К тому же в таком случае отпадает 
смысл в уходе от налогов», – говорит эко-
номист.

Пока с бизнесменов собирают НДС, тем 
более по существующей ставке, то уход 
некоторых из них от него не удивителен, 
считает Виктор Ямбаев, президент Ассо-
циации предпринимателей Алматы. «Все 
дело в сумме. В свое время я предлагал 
сделать НДС даже не 12%, а хотя бы 7%. Я 
говорил, что в таком случае будет больше 
плательщиков НДС. Сейчас же есть пред-
приятия, которые не могут его платить, 
12% – последняя прибыль. Когда предпри-
ниматели уходят от НДС, то, с одной сторо-
ны, они спасаются, но тогда они не смогут 
работать с крупными компаниями, сетя-
ми. Потому что они, крупные компании и 

сети, хотят работать только с плательщи-
ками НДС», – говорит эксперт. К тому же, 
продолжает он, в Казахстане существует 
возврат НДС сырьевым экспортерам, кото-
рый происходит за счет малого и среднего 
бизнеса. «НДС – это не бюджетообразую-
щий налог. Но на нем держалась и держит-
ся вся коррупция в стране», – утверждает 
эксперт.

Экономист Петр Своик также отмечает 
несправедливое распределение действую-
щего налога. «Сейчас, по сути, самым из-
девательским образом поощряется тот сы-
рьевой экспорт, который осуществляется 
и без возврата НДС. Имеет место возврат 
НДС сырьевым экспортерам, который фак-
тически осуществляется за счет других, 
несырьевых налогоплательщиков. К тому 
же он весьма высок – несколько миллиар-
дов долларов в год. Это такая НДС-овская 
премия нашим сырьевикам, которая, мяг-
ко говоря, несправедлива и неэффектив-
на», – считает Своик.

Более того, продолжает эксперт, НДС 
больше подходит высокотехнологичным 
и более развитым экономикам, поэтому 
его замена на налог с продаж вполне ло-
гична. «Мы, честно говоря, до этого нало-
га – НДС – не доросли. Ведь мы вписаны 
в современную экономику в основном 
продажей сырой нефти или металлур-
гической продукции первого и второго 
переделов. На что-то более высокотехно-
логичное и современное нам не хватает 
потенциала. Это в свою очередь связано 
с тем, что и политическое устройство у 
нас довольно несовременное. Ведь ны-
нешняя индустриальная экономика по-
родила более разветвленную власть. То 
есть, имея примитивную политическую 
систему, мы имеем такую же экономику. 
Поэтому идея заменить НДС на простой 

налог вполне разумна», – говорит Петр 
Своик. 

Наталья Янцен, юрист и директор 
Yantsen company, напротив, настороженно 
относится к идее отмены НДС и возврату 
к налогу с продаж. По мнению специали-
ста, лучше было бы довести до совершен-
ства НДС, а не отказываться от системы 
налогообложения, которая внедрялась и 
разрабатывалась не один год. «Тем более у 
нас розничная сеть в значительной степе-
ни в тени. Часто малые предприниматели, 
даже зарегистрированные, избегают на-
логообложения. Налог с продаж уместен, 
где есть жесткая система и сознательность 
граждан. Я не знаю, как наши налоговые 
органы, которые столько лет и усилий по-
тратили на внедрение НДС, до сих пор за-
трудняясь с администрированием НДС, 
как они потом будут контролировать на-
лог с продаж. Ведь НДС все-таки на каждом 
этапе взымается с каждого плательщика, 
там много цепочек. А при налоге с продаж 
в классическом варианте основная нагруз-
ка накладывается на конечного продавца. 
В связи с этим могут быть неравномерные 
поступления в бюджет с этого налога, и 
придется пересматривать систему контро-
ля. На мой взгляд, было бы проще довести 
НДС до совершенства, потому что столько 
усилий было вложено, сейчас и электрон-
ные счета-фактуры вводятся, есть другие 
административные меры. В общем, мне 
кажется, что было бы проще доделать на-
чатое», – говорит Наталья Янцен.  

При этом юрист отмечает, что желание 
граждан уходить от уплаты налогов связа-
но с тем, что иной раз непонятно, на что 
государство эти налоги тратит. «Поэтому, 
конечно, бывает, что бизнесмены пред-
принимают усилия уйти от налогов», – до-
бавила эксперт.

Нужно ли отменять  
НДС в Казахстане?
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В АСТАНЕ  
СОСТОИТСЯ АЭФ

21-22 мая состоится Астанинский эконо-
мический форум-2015. Особенностью форума 
станет концентрация всех сессий и  обсужде-
ний вокруг флагманской темы «Инфраструк-
тура: драйвер устойчивого роста экономи-
ки». Ключевыми событиями форума станут 
конференция высокого уровня, на которой 
главы правительств, министры, представи-
тели финансовых институтов и ведущие экс-
перты обсудят тенденции  актуальных вызо-
вов мировой экономики, фундаментальных 
экономических, финансовых и монетарных 
изменений. Несколько сессий будут посвяще-
ны теме «Возрождение Великого Шелкового 
пути» – экономический потенциал и новые 
драйверы  развития взаимовыгодного тор-
гово-экономического сотрудничества; инве-
стиционный форум «Invest In Kazakhstan», в 
рамках которого состоится  презентация ин-
вестиционного климата Казахстана и нового 
пакета стимулов для иностранных инвесторов 
с целью привлечения прямых иностранных 
инвестиций в индустриально-инновационное 
развитие Казахстана. На сессии «Взгляд в буду-
щее – мировая экономика ХХI века» будет раз-
работан совместный продукт «Интерактивная 
карта мира 2050» на основе обсуждений тен-
денций глобальной экономики в ближайшие 
десятилетия; урбанистический форум соберет 
экспертов по обсуждению вопросов экономи-
ческой устойчивости городов и их планирова-
ния, а также инновационные подходы в город-
ском управлении на примере Smart City. «За 
два дня пройдут насыщенные мероприятия, 
сконцентрированные вокруг основной темы 
– развития инфраструктуры, одного из основ-
ных направлений в экономике», – отметил А.А. 
Иргалиев, первый заместитель председателя 
правления Института экономических иссле-
дований. Всего на форуме запланировано  30 
сессий  различных форматов с участием свыше 
3000 делегатов из 90 стран. В числе зарубеж-
ных соорганизаторов и партнеров такие зна-
чимые структуры: ООН, ОБСЕ, ВЭФ, МВФ, Все-
мирный Банк, ПРООН, ОЭСР и другие. Одним 
из нововведений форума станет внедрение 
элементов «зеленой экономики» и применение 
умной навигации. Ожидается участие порядка 
200 вип-спикеров, среди которых премьер-ми-
нистры, члены парламента, председатели фи-
нансовых институтов, лауреаты Нобелевской 
премии, главы международных организаций 
и известные ученые. Главным итогом форума 
станет документ, который будет содержать 
основные рекомендации и выводы АЭФ-2015 
по проведению экономической политики для 
обеспечения мирового устойчивого роста. 
(Соб.инф.)

СОГЛАШЕНИЕ С 
МАГАТЭ ОДОБРЕНО

Правительство Казахстана одобрило со-
глашение с Международным агентством 
по атомной энергии (МАГАТЭ) о создании 
банка низкообогащенного урана на терри-
тории республики. Соответствующие поста-
новление от 27 апреля 2015 года размещено 
на веб-портале базы данных нормативных 
правовых актов министерства юстиции. «Пра-
вительство постановляет: одобрить проект 
соглашения между правительством и между-
народным агентством по атомной энергии о 
создании банка низкообогащенного урана в 
Республике Казахстан», – говорится в доку-
менте. Постановление вводится в действие со 
дня его подписания. Как известно, Казахстан 
в последнее время вел переговорный процесс 
по условиям размещения на своей территории 
под эгидой МАГАТЭ международного банка 
ядерного топлива. В 2009 году Астана высту-
пила с инициативой разместить на террито-
рии Казахстана под эгидой МАГАТЭ между-
народный банк ядерного топлива. Создание 
банка ядерного топлива - международного 
резерва низкообогащенного урана - планиру-
ется в Казахстане на базе Ульбинского метал-
лургического завода (УМЗ).  (Interfax.kz)

В АПРЕЛЕ ТЕНГЕ 
ОСЛАБ К ДОЛЛАРУ  
НА 0,1%  

В апреле 2015 года курс тенге ослаб к дол-
лару в номинальном выражении на 0,1%. Офи-
циальный  курс тенге и биржевой курс тенге 
на конец апреля 2014 года составил 185,8 тен-
ге за доллар. В  апреле 2015 года объем бирже-
вых торгов на Казахстанской фондовой бирже 
с учетом сделок на  дополнительных торгах до-
стиг $5,8 млрд, увеличившись по сравнению с 
мартом 2015 года на 70,4%. На внебиржевом 
валютном рынке объем операций за апрель 
2015 года вырос по  сравнению с мартом на 
1,4% и составил $0,5 млрд. (nationalbank.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АСКАР ЖУМАГАЛИЕВ
назначен председателем правления 
АО «НАК «Казатомпром»

ГАЛИАСКАР САРЫБАЕВ
назначен начальником управления 
внутренней политики Алматинской 
области

ЕВГЕНИЙ АМАН
освобожден от должности первого 
заместителя акима Костанайской 
области

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Вероника Герман

Карма у ЕАЭС, 
конечно, подпорчена 
антироссийскими 

санкциями и низкими ценами на 
нефть, однако интерес к альянсу 
постоянно растет. Кыргызстан, 
объявивший еще в прошлом 
году о своем желании примкнуть 
к союзу, наконец, утряс все 
вопросы и стал полноценным 
участником. Другие страны 
уже выстраиваются в очередь 
для создания зон свободной 
торговли с ЕАЭС – доступ к 
огромному рынку обеспечит 
им существенный рост. Об этом 
и не только говорилось в ходе 
первого саммита союза России, 
Беларуси, Казахстана, Армении и 
Кыргызстана, который прошел в 
Москве

Свободные отношения
В ходе саммита Нурсултан Назарбаев, пре-
зидент Казахстана, заявил, что Евразий-
ский экономический союз 29 мая подпи-
шет свое первое соглашение о свободной 
торговле с Вьетнамом.

«29 мая в рамках заседания межправсо-
вета планируется подписание первого со-
глашения о зоне свободной торговли ЕАЭС 
с Вьетнамом. Хочу отметить, что по ито-
гам многосторонних переговоров были 
достигнуты взаимовыгодные условия по 
доступу на рынок товаров, определены 
параметры взаимодействия в части торго-
вых услуг», – отметил глава государства. 
Владимир Путин, президент России, доба-
вил, что аналогичные соглашения прора-
батываются на уровне экспертов с Израи-
лем, Индией и Египтом. «Перспективным 
представляется развитие экономического 
сотрудничества Евразийского союза с Ки-
тайской Народной Республикой», – сооб-
щил российский президент.

Не исключено, что для активизации 
подписания соглашения с Вьетнамом пре-
мьер России Дмитрий Медведев летал 
туда в апреле. «Мы действительно не толь-
ко неоднократно выражали свое желание 
работать со странами Азиатско-Тихооке-
анского региона, со странами Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 
непосредственно с Вьетнамом, но и совер-
шили и практические шаги в этом направ-
лении за последние годы», – заявил он.

К числу практических шагов по рас-
ширению сотрудничества между РФ и 
Вьетнамом, в частности, относятся дого-
воренности об участии в различного рода 
мероприятиях, саммитах, например, по 
линии АСЕАН, отношения между отдель-
ными странами и новым интеграционным 
объединением – Евразийским экономиче-
ским союзом и целый ряд других практи-
ческих шагов. «То есть я рассматриваю 
здесь весь набор наших возможностей и 
наших действий, начиная от контактов на 
высшем и высоком уровне и заканчивая 
обычными межчеловеческими отношени-
ями, включая отношения между предста-
вителями бизнеса», – сказал российский 
премьер. Важным здесь является соглаше-
ние о зоне свободной торговли. «По сути, 
Вьетнам получит доступ на рынок, кото-
рый включает не только население РФ, 
но и наших партнеров, а это практически 
на 40 млн человек больше», – подчеркнул 
Медведев.

Владимир Мазырин, руководитель 
Центра изучения Вьетнама и АСЕАН ИДВ 
РАН, эксперт Российского совета по меж-
дународным делам (РСМД), согласился с 
тем, что ЕАЭС становится центром спло-
чения азиатских стран, но не стал бы 
ограничивать круг только этими государ-
ствами. «А Турция, Египет, Аргентина, Ве-
несуэла? Конечно, сплочение мы де-факто 
предлагаем на антиамериканской основе, 
а на это пойдут далеко не все желающие 
укрепить связи с Россией. Здесь и кроется 
ответ, почему стремятся те, кто заявил о 
желании создать ЗСТ с ЕАЭС и, тем более, 
стать его членом. Конечно, геополитикой 
дело не ограничивается, но она является 
определяющим фактором для многих, в 
том числе для РФ в отношениях с Вьетна-
мом. Экономика идет «вторым темпом», 
– добавил руководитель Центра изучения 
Вьетнама и АСЕАН ИДВ РАН. Однако, по-
лагает он, более популярным форматом у 
наших азиатских партнеров в ближайшие 

годы будет не ЕАЭС, а Шанхайская орга-
низация сотрудничества. «Это более силь-
ная, сформировавшаяся, авторитетная ор-
ганизация, а ЕАЭС еще предстоит обрести 
свое лицо, найти реальный алгоритм ин-
теграции. Я вижу в новом союзе, как он по-
зиционируется на деле после украинских 
событий, мост не между Европой (ЕС) и 
Азией, а между ядром СНГ и Азией (Ази-
атско-Тихоокеанским регионом, прежде 
всего)», – добавил Владимир Мазырин.

Зоны свободной торговли вне зависи-
мости от участников дают возможность 
расширения рынков товаров и услуг, счи-
тает Евгений Сатановский, российский 
востоковед и президент независимого на-
учного центра «Институт Ближнего Вос-
тока». «Именно они способствуют серьез-
ному развитию тех государств, которые в 
них входят. Это общемировая тенденция 
и ничего странного в том, что эти зоны 
вполне интересны для формирующегося 
ЕАЭС и Вьетнама тоже», – отметил восто-
ковед. 

Рынок Вьетнама, по его словам, край-
не недооценен, и как поставщика, и как 
потребителя. Об этой стране как о рынке-
партнере для наших государств говорят 
крайне мало, потому что все помнят вьет-
намскую войну, социалистическое содру-
жество и какие-то политические аспекты. 
Между тем в части товарооборота здесь 
существуют большие возможности – на-
чиная от товаров, медицинского сырья, 
древесины и т.д. и заканчивая услугами, в 
частности, в сфере туризма. 

Владимир Мазырин отметил, что «поль-
за для Вьетнама состоит в расширении 
поставок своих товаров на рынки стран 
– членов ЕАЭС за счет снижения таможен-
ных пошлин на эти товары в той степени, 
до какой они будут снижены, Вьетнам 
ожидает до нуля, и насколько важные для 
вьетнамского экспорта товары попадут в 
списки временных исключений (на них не 
будет снижаться пошлина)». Наибольшую 
выгоду, по его словам, даст выход на рынки 
стран ЕАЭС – не членов Всемирной торго-
вой организации (ВТО), так как в двусто-
ронней торговле с Вьетнамом они пошли-
ны не снижали до уровня ВТО. «Страны 
– участницы ЕАЭС получат аналогичные 
выгоды, но в той мере, насколько большой 
товарооборот они имеют с Вьетнамом. Все 
же этот эффект ограничен скромным объ-
емом взаимной торговли, даже с РФ. Бо-
лее значима возможность получить вход 
с теми же пониженными таможенными 
барьерами на рынки всех других стран 
АСЕАН, так как это предусмотрено согла-
шением о свободной торговле стран АСЕ-
АН (АФТА)», – добавляет эксперт РСМД.

Касательно перспектив зоны свободной 
торговли ЕАЭС и Вьетнама Евгений Сата-
новский отметил, что позиция Казахстана 
предполагает равноудаленность США и 
Европы, Китая и рынка Ближнего Восто-
ка, России и стран Центральной Азии. «В 
этом плане политика Нурсултана Назар-
баева заключается в становлении страны 
как срединного государства. Речь в том, 
что вы или сильный партнер, у которого 
имеются серьезные преимущества, или 
вы структура полуколониального типа», 
– считает президент Института Ближнего 
Востока. 

Такие зоны, по его словам, позволяют 
значительно расширять экономическое 
пространство и получать те дополнитель-
ные преимущества, которые сделают эти 
рынки (РК, РФ, Беларусь) более привле-
кательными для инвесторов и партнеров, 
которые не готовы терять свои капиталы 
из политических соображений. «Это се-
рьезная заявка на преодоление любых 
проблем и прорывов блокад. Это очень 
правильное и толково организованное 
развитие системы ЕАЭС», – констатировал 
Евгений Сатановский.

Оценивая реакцию США и Европы на 
создание зоны свободной торговли, Вла-
димир Мазырин отметил, что ожидает 
негативной реакции, хотя и не в явной 
форме. «Например, могут быть предъяв-
лены дополнительные требования на за-
вершающихся в этом году переговорах по 
соглашениям о свободной торговле Вьет-
нам – ЕС и с США по транстихоокеанскому 
партнерству. Затягивание уже на полгода 
подписания соглашения о зоне свобод-
ной торговли ЕАЭС с Вьетнамом, думаю, 
вызвано, среди прочего, мерами Ханоя 
по минимизации таких последствий. Во-
обще я вижу очень серьезную проблему 
участия Вьетнама в таких соглашениях 
(то есть экономической интеграции) одно-
временно со странами, находящимися на 
грани холодной войны. Пример – попытки 
«перетянуть» Украину между ЕС и ЕАЭС. 

В Ханое, согласно моим опросам, такой 
проблемы не видят», – отметил Владимир 
Мазырин.

С негативной реакцией Штатов согла-
сен и Евгений Сатановский, сообщив, что 
США давно отрицательно реагируют на 
создание ЕАЭС. «Еще Хиллари Клинтон, 
как вполне простодушный человек, ска-
зала, что сделает все, чтобы не допустить 
создания ЕАЭС. При этом на тот момент 
она была госсекретарем, а после Барака 
Обамы она вполне может стать президен-
том США. Американская стратегия – это 
некая данность и состоит в том, что лю-
бые альянсы должны включать США как 
ключевого игрока и быть им полезными. 
А если им это не нужно, эти союзы нуж-
но разрушать. Это не только отношение к 
России и ее соседям, а в целом такова по-
зиция», – добавил Евгений Сатановский. 

Кыргызстан: пришел, увидел, 
подписал
«Все вопросы, которые вызывали сомне-
ния, сняты, и мы сегодня принимаем до-
кумент о полноценном принятии кыр-
гызской стороны в наш союз, с чем я вас 
поздравляю», – такими словами поздра-
вил Нурсултан Назарбаев Кыргызстан со 
вступлением в ЕАЭС. Разговоры об этом 
идут давно, но такой шаг получил в свой 
адрес немало критики. 

Ранее генеральный директор аналити-
ческого центра «Стратегия Восток-Запад» 
из Кыргызстана Дмитрий Орлов назвал 
вопрос вступления Кыргызстана в ЕАЭС 
сложным, поскольку, если во всех осталь-
ных странах есть хоть какая-то экономи-
ка, в Кыргызстане ее практически нет. Ис-
точников доходов госбюджета всего три: 
это «Кумтор», финансовые поступления от 
трудовых мигрантов и легкая промышлен-
ность, которая не обеспечивает необходи-
мых объемов.

При этом он отметил, что потенциал 
для входа в ЕАЭС у Кыргызстана есть и 
сделать ему это проще, чем другим стра-
нам. В то же время участники ЕАЭС долж-
ны понимать, что «эту страну надо на себе 
тащить 5-10 лет, чтобы довести ее до нор-
мального уровня».

Возможности для развития Кыргызста-
на ради большей пользы для ЕАЭС сейчас 
есть. В качестве примера эксперт из Кыр-
гызстана привел наличие управленческой 
команды, четко «заточенной» под интегра-
цию.

«Но уже этой осенью в Кыргызстане 
пройдут парламентские выборы, а через 
2 года президент Алмазбек Атамбаев по-
кинет свой пост – по новой Конституции 
нельзя занимать президентский пост 
больше одного срока. Никто сейчас тол-
ком не знает, будут ли новые властные эли-
ты настроены на интеграционные процес-
сы так же, как и нынешние», – добавил он.

Незадолго до саммита ЕАЭС Кремль 
обвинил Кыргызстан в отступлении от со-
гласованных договоренностей касательно 
вступления в союз, тогда как Бишкек на-
звал разногласия «принципиальными», 
сообщает «Рейтер». Помощник российско-
го президента Владимира Путина Юрий 
Ушаков отметил: «В последние дни, я бы 
сказал, даже недели, появились некоторые 
практические сложности на этом пути, и, 
очевидно, они будут обсуждаться». По 
словам Ушакова, Кыргызстан предложил 
внести в согласованные межправитель-
ственные протоколы изменения, «которые 

участникам союза не представляются ло-
гичными».

Ранее замглавы аппарата президента 
Кыргызстана Сапар Исаков отмечал, что 
Бишкек в дискуссии с евразийскими пар-
тнерами отстаивает вопросы, «принципи-
альные» с точки зрения выгоды от член-
ства в экономическом блоке.

«Будут предметно обсуждаться два во-
проса: это по международным договорам, 
по которым у Кыргызстана есть догово-
ры с отдельными странами – не членами 
ЕАЭС, и это вопрос сельскохозяйственной 
продукции, которая должна вывозиться с 
территории Кыргызстана на территории 
стран ЕАЭС», – сказал он. «Это важная, 
принципиальная задача для Кыргызста-
на», – добавил Исаков.

По его словам, границы будут открыты 
лишь после того, как все стороны достиг-
нут компромисса. «Для нас важно сегод-
ня принципиально отстоять те моменты, 
которые после подписания и вступления 
в силу могут отразиться на нас в отрица-
тельном плане», – отметил он.

Вчера министр экономики КР Олег Пан-
кратов на форуме «Бизнес и ЕАЭС: вызовы 
и перспективы» заявил, что республика 
выступала за интеграцию с начала обре-
тения независимости. «В 1995 году страна 
участвовала в подписании соглашений 
о создании Таможенного союза, но объ-
единение так и не заработало. В 2000-м 
Кыргызстан выступал за создание Тамо-
женного, а затем и Евразийского экономи-
ческого союза. Все эти задумки реализова-
ны», – отметил глава ведомства. 

«Мы станем полноправными участни-
ками объединения сразу после ратифика-
ции протоколов. Но есть моменты, по ко-
торым нужно время для адаптации. Мы 
постарались сгладить шоки, которые мо-
гут возникнуть после вступления в ЕАЭС. 
Один из важных переходных моментов – 
изъятие из единого таможенного тарифа. 
Оно включает 166 позиций, по которым 
будет отличная ставка таможенного тари-
фа», – сообщил министр. Он добавил, что 
стороны обсудили и перечень технических 
регламентов, по которым предусмотрен 
переходный период от 6 до 36 месяцев.

«Переговоры шли сложно. Перед нами 
поставили задачу: все моменты, которые 
могли бы негативно повлиять на нашу 
экономику, должны быть учтены. Мы по-
старались это реализовать», – подчеркнул 
чиновник.

«Вступая в ЕАЭС, Кыргызстан не изоли-
руется от стран СНГ или дальнего зарубе-
жья», – заявила на том же форуме Римма 
Киселева, представитель управления по 
вступлению КР в ТС Министерства эко-
номики республики. По ее словам, присо-
единение к ЕАЭС не затрагивает сувере-
нитет. Договорная база интеграционного 
объединения обеспечивает уважение осо-
бенностей политического устройства 
государства и сотрудничество с учетом 
национальных интересов. Кыргызстан 
– участник договора о зоне свободной 
торговли со странами СНГ. Такое поло-
жение сохранится и после вступления в 
Евразийский экономический союз (за ис-
ключением некоторых изъятий, которые 
существуют в ЕАЭС. В основном это каса-
ется торговли сахаром и импорта товаров 
из Украины). 

«КР является членом ВТО. Мы будем 
соблюдать обязательства в рамках этого 
объединения. Мы уведомили ВТО о том, 
что после вступления в ЕАЭС у нас будет 
применяться единый таможенный тариф. 
Мы подали материалы для переговоров по 
изменению таможенных тарифов. Скоро 
от стран ВТО поступит предложение. Та-
кое право есть у КР как члена ВТО. Каждые 
три года это право заново резервируется. 
Договорно-правовая база ЕАЭС создана с 
учетом норм и правил ВТО, поэтому суще-
ственных изменений не будет», – отмети-
ла Римма Киселева.

Плюс 1 к ЕАЭС
Мантра Вашингтона пока не работает
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ЗОЛОТОВАЛЮТНЫЕ 
РЕЗЕРВЫ РК 
СНИЗИЛИСЬ

Валовые международные резервы Нацбан-
ка достигли $28,737 млрд. Золотовалютные 
резервы (ЗВР) Казахстана, включая валовые 
резервы Нацбанка и средства Нацфонда, со-
ставили по итогам апреля 2015 года $98,686 
млрд. За прошлый месяц ЗВР Казахстана 
снизились на 0,2%, с начала года – на 3,7%, 
сообщил Нацбанк. Активы Национального 
фонда Казахстана составили $69,949 млрд, 
увеличившись за месяц на 0,3% (с начала года 
– снижение на 4,9%). Валовые международные 
резервы Нацбанка в апреле 2015 года снизи-
лись на 1,3% и достигли $28,737 млрд (с начала 
года – на 0,6%). Чистые международные резер-
вы Нацбанка за прошлый месяц сократились 
на 1,4% (с начала года – на 0,01%) и составили 
$27,964 млрд. В результате активы в валюте 
в апреле 2015 года снизились на 2,95% – до 
$20,961 млрд (с начала года – на 2,6%), акти-
вы в золоте за прошедший месяц выросли на 
3,4% – до $7,777 млрд (с начала года – на 5,16%). 
(interfax.kz)

УКРАИНСКАЯ ЖД 
ОБЪЯВИЛА ДЕФОЛТ

Компания терпит убытки из-за решения 
прекратить железнодорожное сообщение с 
Донбассом. Государственное предприятие 
«Укрзализныця», владеющее железными до-
рогами страны, объявило о дефолте по евро-
облигациям на $500 млн. «Укрзализныця»  
не осуществила платежи по основной сумме 
долга с некоторыми украинскими кредитора-
ми, что привело к общему дефолту. Украина 
терпит убытки из-за решения политиков в Ки-
еве прекратить ж/д сообщение с Донбассом. 
«Это привело к перекрестному невыполнению 
обязательств по некоторым другим кредитам, 
включая займы по еврооблигациям на сумму 
500 млн долларов со ставкой доходности 9,5% 
и сроком погашения в 2018 году», – отмечает-
ся в заявлении украинского монополиста на 
рынке железнодорожных перевозок в стране. 
«Сегодня мы уведомили наших кредиторов 
о факте наступления технического дефолта 
по ряду долговых обязательств «Укрзализны-
ци», – подчеркнул и. о. главы компании Мак-
сим Бланк на брифинге в Киеве, уточнив, что 
одновременно начались переговоры по вну-
треннему долгу, после чего будут проведены 
переговоры по внешнему долгу на $500 млн по 
еврооблигациям. «Укрзализныця» объясняет 
дефолт войной в Донбассе, который ранее был 
крупнейшим железнодорожным узлом Украи-
ны – его доля в общих грузоперевозках Укра-
ины достигала 40%. В результате грузовые 
перевозки рухнули на четверть по сравнению 
с прошлым годом. Бланк также признал, что 
госкомпания погрязла в коррупции. Тарифы 
для госкомпании дважды повышали суммар-
но почти на 50% в прошлом и текущем годах, 
летом планируется повысить еще на 25%. Об-
щая сумма долга «Укрзализныци» составляет 
37,5 млрд гривен (около $1,8 млрд), в том чис-
ле сумма внутреннего долга – 22 млрд гривен 
(свыше $1 млрд). Долг, подлежащий реструк-
туризации, составляет 32 млрд гривен (свыше 
$1,6 млрд). «Переговоры о реструктуризации 
пройдут в ближайшие два месяца», – отметил 
и. о. главы компании. Под реструктуризацию 
не попадают долги «Укрзализныци» перед 
официальными кредиторами – перед Евро-
пейским банком реконструкции и развития 
(ЕБРР) и «Эксимбанком» Кореи. (vestifinance.
ru)

$179 МЛН ЗА КАРТИНУ 
ПИКАССО

Это рекордная цена за всю историю торгов 
Christie’s. Картина Пикассо «Алжирские жен-
щины (Версия О)» была продана на аукционе 
Christie’s за рекордные $179 млн. Об этом 11 
мая сообщило агентство Reuters со ссылкой 
на аукционный дом. Предварительная оценка 
стоимости полотна составляла $140 млн, одна-
ко несколько претендентов, делавших ставки 
по телефону, подняли цену до $160 млн. Итого-
вая цена, включающая комиссионные аукци-
онного дома Christie’s (немногим более 12%), 
составила $179 млн 365 тыс. В итоге картина 
стала самым дорогим произведением искус-
ства, когда-либо продававшимся на торгах. На-
писанное в 1955 году полотно ушло с молотка 
в рамках аукциона «Взгляд вперед в прошлое». 
В прошлый раз картина выставлялась на торги 
в 1997 году в рамках продажи частной коллек-
ции Виктора и Салли Ганц и была продана за 
$31,9 млн. Супруги Ганц в 1956 году приобрели 
ее у самого художника за $212,5 тыс. (lenta.ru)

APPLE ПОЛУЧИЛА 
ПАТЕНТ НА 
СОБСТВЕННУЮ 
СОЦСЕТЬ

Apple получила патент на социальную 
сеть, которая призвана объединять людей на 
основе их образа жизни. Заявку зарегистри-
ровало Бюро по регистрации патентов и тор-
говых марок США. Патент получил название 
«Социальные группы, основанные на образе 
жизни» (Lifestyle-Based Social Groups); заявка 
на него была подана еще в ноябре 2013 года. 
Система будет работать следующим образом: 
устройство пользователя будет отслеживать 
данные о перемещениях его владельца и его 
активности. На основе этой информации соц-
сеть сможет предлагать пользователю создать 
или вступить в социальную группу, основан-
ную на его привычках. Таким образом «Со-
циальные группы» призваны помочь найти 
людей, у которых схожий образ жизни, и соз-
дать некую специализированную соцсеть. 
Впоследствии ее члены могут обмениваться 
сообщениями или создавать встречи. Группы 
могут создаваться и без самого запроса поль-
зователя, на анонимной основе. Кроме того, 
собранные данные помогут устройству зара-
нее предугадывать нужную задачу и предла-
гать дополнительные функции, основанные 
на активности пользователя и его местополо-
жении. (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

В Казахстане будет создан единый за-
купщик электроэнергии. Об этом на 
расширенном заседании правитель-

ства в начале мая сообщил президент Нур-
султан Назарбаев. Необходимость запуска 
такого механизма объясняется высоким 
износом оборудования и инфраструктуры 
отрасли. Положение дел ухудшает непро-
зрачная система тарифообразования. Эти 
проблемы и планируется решить через 
централизацию закупки электроэнергии. 
Плюс предполагается, что это поможет 
сблизить региональные тарифы и контро-
лировать темпы их роста.

Призраки электроэнергетики
«Сама идея единого закупщика абсолют-
но правильная, я ее полностью поддер-
живаю, – сказал «Капитал.kz» экономист 
Петр Своик. – Реализация ее связана с 
принципиальным изменением действую-
щей концепции так называемого оптового 
рынка электроэнергии. Но насколько пра-
вительство готово реализовать эту идею: 
целиком или только изобразить – это пока 
вопрос».

Эксперт пояснил: физически система 
электроснабжения состоит из двух субъ-
ектов – электростанций, то есть произво-
дителей электроэнергии, их в Казахстане 
около 60, и электросетей (межрегиональ-
ных, местных распределительных). Если 

рассматривать процесс электроснабже-
ния с экономической точки зрения, то 
вариант, наиболее приближенный к фи-
зической сути, должен выглядеть так: 
электростанция вырабатывает и продает 
электроэнергию сети, сеть покупает и 
продает потребителю. «Нынешняя кон-
цепция так называемого оптового рынка 
совершенно иная – искусственная. В нее 
включены энергоснабжающие органи-
зации – призрак, потому что никакого 
физического предназначения в процесс 
электроснабжения они не имеют, но за 
ними закреплена искусственная функ-
ция покупки электроэнергии у станций 
и продажи ее потребителям. Эту «вы-
думку» необходимо отменить», – говорит 
эксперт.

Концепция единого закупщика пред-
полагает, что добавляется один субъект 
– экономический, он покупает электро-
энергию у всех электростанций и продает 
ее всем сетям, чтобы те продавали потре-
бителям, причем делается это с накопи-
тельным учетом. «Система весьма близка 
к физической сути этого процесса энергос-
набжения. Именно поэтому я ее привет-
ствую», – говорит собеседник.

Тарифотворчество в действии
Станут ли тарифы прозрачными с за-
пуском механизма единого закупщика? 
Петр Своик говорит: «Хуже уже не будет, 
потому что в нынешнем оптовом энерго-

рынке тарифы абсолютно непрозрачны. 
Единственное, что известно – некоторые 
крупные промышленные предприятия по-
купают электроэнергию по более низким, 
чем бытовые потребители, тарифам. А ка-
ковы эти тарифы – тайна. Если будет соз-
дан единый закупщик, хотя он, конечно, 
тоже может «химичить», но, по крайней 
мере, будет проще организовать прозрач-
ность».

По мнению эксперта, концепция едино-
го закупщика должна предполагать уста-
новленные государством тарифы для по-
требителей. «Причем они могут быть тем 
или иным способом унифицированы или 
диверсифицированы. Могут, например, 
принять решение – и оно было бы пра-
вильным – о единообразном тарифе для 
всего Казахстана. Могут принять решение 
о разных тарифах для разных категорий 
потребителей, и это тоже было бы в опре-
деленной степени оправданным. В такой 
модели государственного тарифообразо-
вания тарифы и могут, и должны быть про-
зрачными», – говорит Петр Своик.

Мог бы при этом существовать единый 
для всех регионов тариф? «Это возможно», 
– уверен экономист. Сейчас, по его мне-
нию, «тариф на 25% состоит из коррупции 
и бесхозяйственности, а в целом – безот-
ветственности». Модель единого закуп-
щика позволяет от этого уйти, если только 
такой закупщик не начнет продавать элек-
троэнергию по разным ценам в разных ре-

гионах, но это бессмысленно. Единому за-
купщику проще работать по одинаковым 
условиям для всех регионов.

Важное дополнение
Как рассказывает Петр Своик, сейчас в 
электрическом смысле в Казахстане есть 
относительно единое северное, централь-
ное и восточное пространство, с ним свя-
зана, хотя и в недостаточной степени, 
южная зона, есть почти не связанная ак-
тюбинская и вообще не связанные атыра-
уская и мангистауская зоны. По мнению 
эксперта, концепция единого закупщика 
должна учитывать эту разрозненность. 
«Можно, конечно, искусственно, не обра-
щая внимания на отсутствие физической 
электрической связи, создать единого за-
купщика для всей республики и осущест-
влять единую тарифную политику. Но, на 
мой взгляд, оптимальным решением было 
бы создание нескольких единых закупщи-
ков в Казахстане, а именно – и это клю-
чевой момент – их должно быть столько, 
сколько сегодня существует оперативно-
диспетчерских центров. Они обеспечива-
ют реальный физический энергетический 
процесс и расположены в соответствии с 
озвученными зонами. Поэтому было бы 
правильно создать столько же закупщиков 
и расположить их там же, где находятся 
оперативно-диспетчерские центры, – для 
приближения экономического процесса 
электроснабжения к физическому».

Рустем Рахим

Впервые для обсуждения амбициозно-
го глобального проекта Китая «Эко-
номический пояс Шелкового пути» 

на базе Фонда Первого Президента Респу-
блики Казахстан – Лидера Нации в Астане 
собралась внушительная международная 
экспертная группа.

Будет ли это просто транзитно-транс-
портный проект или комплексный план 
экономического развития целых стран? 
Есть ли взаимоисключения данной китай-
ской инициативы с евразийской экономи-
ческой интеграцией? Об этом в интервью 
«Капитал.kz» рассказал российский экс-
перт по мировой экономике и геополитике 
Сергей Караганов.

- Сергей Александрович, прежде все-
го, единая валюта стран ТС – это миф 
или реальность?

- Это очень трудный вопрос, потому 
что создание единой валюты нашим Ев-
разийским союзом потребует огромной 
работы и, в том числе, самое простое и 
самое ясное, что единую валюту может 
выпускать только один участник Союза. 
То, что сделали евросоюзовцы, пустив 
единую валюту, но не установив единую 
экономическую политику, мне кажется, 
свидетельствует о том, что ошибку мож-
но сделать чудовищную. Я думаю, что это 
(единая валюта – прим. редакции) есть и, в 
принципе, это выгодно, но для этого нуж-
на большая работа и по укреплению до-
верия, и по укреплению связей для того, 
чтобы все-таки кому-то доверить эмиссию 
денег. 

- При этом Таможенный союз будет 
таким же, как сейчас, или это уже дру-
гой уровень сотрудничества? Вы, если 
не ошибаюсь, предлагаете создать эко-
номический блок Центральной Евра-
зии? 

- Да, это будет совершенно другой уро-
вень взаимоотношений. Создание Цен-
тральной Евразии – это создание группы 
государств, которые должны быть связаны 
друг с другом и активнейшим образом по-
могать друг другу в развитии. Этот регион 
может стать еще одним мощным регионом 
развития. Ну, а если уже открыть карты до 
конца, то вообще необходимо вести дело к 
созданию Сообщества Большой Евразии.

- То есть вы приехали на конферен-
цию по обсуждению вопросов Шелко-
вого пути и предлагаете создать Сооб-
щество Большой Евразии. Объясните, 
насколько это взаимосвязано?

- На конференции мы обсуждаем не 
только вопросы экономического пояса 
Шелкового пути, но и создание Евразии. 
Организована конференция Фондом Пер-
вого Президента Республики Казахстан 
– Лидера Нации и нашим дискуссионным 
клубом «Валдай». У вас есть замечательное 
место – вы сидите вот на этом Шелковом 
пути. Хотя Шелковый путь – это не тран-
зит, это, скорее всего, концепция разви-
тия. Но в нем есть элементы транзита и 
на юг Европы и через Россию. Мы в своем 
докладе говорим, что нужны еще транзит-
ные пути, которые бы связывали Сибирь, 
Приуралье через Казахстан с этими самы-
ми регионами. Чтобы создавался целый 
макрорегион от Индии, Пакистана, Ира-
на, чтобы они были связаны. И тогда по 
всем этим путям появится возможность и 
производить, и добывать – все что угодно. 
Это сейчас регион экономического бума.

- Вы предлагаете использовать тран-
зитный потенциал Казахстана по мак-
симуму?

- Наша и ваша опора на экспорт сырья 
всегда была несовершенной. Сейчас нуж-

но совместными усилиями строить, де-
лать хотя бы глубокую переработку сырья. 
Кроме того, смотрите, что у нас еще есть, а 
у нас есть много того, что мы можем пред-
ложить рынку. У нас есть вода, которой 
в Азии нет, у вас и в Сибири. Нам нужно 
создавать огромный агропромышленный 
кластер. Нужно создавать производство, 
ориентированное на Азию. Сейчас Азия 
начинает работать по-другому: раньше 
Азия была для мира, а сейчас появилась 
новая тенденция – Азия для Азии. Сель-
ское хозяйство у вас (в Казахстане – прим. 
редакции) было всегда сильным. Вам надо 
развивать современное сельское хозяй-
ство – очень недорого и очень прибыльно. 
У вас прямо под боком сидит рынок, кото-
рый накормить невозможно. Этот рынок 
почти беспределен. Мощные рынки на-
ходятся к югу – Иран, Индия, Пакистан. 
Нужно прокладывать транспортные ком-
муникации и туда. Из Сибири через Казах-
стан и Туркменистан. 

- Все-таки, хотелось бы услышать, на-
сколько гражданам и бизнесу сегодня 
можно повысить свое благосостояние. 
Вы же понимаете: кризис, предприятия 
закрываются, доходы падают…

- Совершенно очевидно, что мир очень 
подвижен. Исправить благосостояние и 
структуры, и граждан можно. Я твердо го-

ворю, что нужно, иначе худо будет. Как? 
Очень просто. Мы видим очень быстрое 
распределение рынков. Тенденция, ко-
торую я назвал, это, в общем, тенденция 
деглобализации – создаются закрытые 
блоки, но эти блоки дают возможность 
огромной работы. Уже сейчас полузакры-
тый блок Россия, Казахстан вместе с Бела-
русью и Кыргызстаном дает нам возмож-
ность легче торговать внутри группы. А 
учитывая, что дело, скорее всего, пойдет к 
созданию суперблока, то есть Евразийско-
го экономического блока, в котором мы бу-
дем центром и, может быть, поставщиком 
правил, регуляции, основных техниче-
ских стандартов – вот этот рынок должен 
формироваться от Петербурга до Шанхая, 
включая Индию. 

- То есть, чтобы выйти из кризиса, 
нам необходимо закрыться внутри сво-
его региона и развиваться сообща? А по-
явление суперблока на мировой арене 
не спровоцирует полярность – конфлик-
ты новые не появятся? 

- Давайте так: сейчас конфликты идут 
такие, о которых мы даже и в годы холод-
ной войны не думали. Просто русские уче-
ные и американские ученые создали очень 
большое количество ядерного оружия 
– это мир и спасает. Поэтому конфликты 
всегда будут, но группам стран легче за-
щищать себя от навязывания им конфлик-
тов. Даже в ЕАЭС, если там еще и будет ря-
дом Китай, ну, трудно будет кому-нибудь 
здесь дестабилизировать ситуацию, чтобы 
свергнуть одного лидера и поставить дру-
гого, например.  

Единый закупщик «почистит» тариф
Эксперт объяснил, в чем преимущества централизации закупки электроэнергии

Сергей Караганов:  
«Тенденция деглобализации – 
создание закрытых блоков»

Инициатива о создании 
«Экономического пояса 
Шелкового пути» была 
озвучена Председателем КНР 
Си Цзиньпином в «Назарбаев 
Университете» во время 
официального визита в Казахстан 
в 2013 году. В ноябре 2014 года 
Китай создал инвестиционный 
фонд в размере $40 млрд, средства 
которого будут инвестированы 
в проекты развития наземного и 
морского «шелковых путей»



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14 МАЯ, 20154

ГЕНПРОКУРАТУРА 
РОССИИ ПРОВЕРИТ 
АЗС

Генеральная прокуратура по поручению 
президента России начала проверки для вы-
явления и пресечения нарушений в деятель-
ности нефтеперерабатывающих заводов, 
нефтебаз и автозаправочных станций, свя-
занных с производством, хранением и реа-
лизацией автомобильного топлива (бензина 
и дизельного топлива) ненадлежащего каче-
ства. Реализация проверок будет осуществле-
на с участием специалистов Росстандарта и 
Ростехнадзора. Росстандарт регулярно про-
водит проверки качества топлива, в год про-
веряется примерно 3 тыс. объектов, пример-
но на 1 тыс. из них выявляются нарушения, 
такой показатель ведомство фиксирует уже 
третий год, приводит данные руководитель 
Росстандарта Алексей Абрамов. Председатель 
правления «Газпром нефти» Александр Дюков 
считает, что уровень суррогатного дизтопли-
ва на рынке достиг 9-10 млн тонн в год. По ин-
формации Минэнерго, на внутренний рынок 
России в прошлом году было отгружено 34,3 
млн тонн автомобильных бензинов и 31,8 млн 
тонн дизельного топлива. На некачественное 
топливо в России приходится около трети 
рынка. Мониторинг ситуации свидетельству-
ет о том, что подобные нарушения наиболее 
типичны для мелких производителей и про-
давцов автомобильного топлива. Большие 
НПЗ, принадлежащие крупным нефтекомпа-
ниям, работают по техрегламентам, и мани-
пуляции с топливом происходят в основном в 
мелкооптовом и розничном звеньях. Собесед-
ник Коммерсанта, знакомый с результатами 
последних проверок, утверждает, что к сетям 
АЗС крупных нефтекомпаний претензий нет: 
«Проблемы только у некрупных независимых 
сетей». (OilCapital.ru)

ОПЕК ПРОГНОЗИРУЕТ 
ПОВЫШЕНИЕ СПРОСА

Организация стран-экспортеров нефти 
повысила прогноз роста мирового спроса на 
нефть в 2015 году до 1,18 млн барр/сут. с 1,17 
млн барр/сут. по предыдущему прогнозу и 
ожидает мировой спрос на нефть в 2015 году 
на уровне 92,5 млн барр/сут. Об этом гово-
рится в майском докладе организации. Кроме 
того, ОПЕК понизила прогноз роста добычи 
нефти странами, не входящими в организа-
цию, в 2015 году. Эксперты ОПЕК ожидают 
рост данного показателя в 2015 году на 0,68 
млн барр/сут. до 57,16 млн барр/сут. против 
апрельского прогноза на уровне 57,17 млн 
барр/сут. Об этом сообщает ТАСС. ОПЕК также 
немного повысила прогноз по росту спроса на 
нефть стран организации в 2015 году. Так, кар-
тель ожидает рост спроса на свою нефть на 320 
тыс. барр/сут. по сравнению с 2014 годом – до 
29,32 млн барр. в сутки против 29,3 млн барр/
сут. по предыдущему прогнозу. По данным ор-
ганизации, в апреле добыча нефти странами 
ОПЕК  выросла на 18 тыс. барр/сут. – до 30,84 
млн барр/сут. (OilCapital.ru)

«НАФТОГАЗ»: 
ПЕРЕГОВОРЫ С ЕС О 
КРЕДИТЕ НА ЗАКУПКУ 
ГАЗА – СЛОЖНЫЕ

«Нафтогаз Украины» констатирует от-
сутствие политической воли с европейской 
стороны для кредитования закачки газа в 
украинские ПХГ, однако заверяет, что в случае 
необходимости сможет самостоятельно заку-
пить объемы, необходимые для прохождения 
зимы 2015-2016 годов. В начале апреля глава 
этой украинской государственной компании 
Андрей Коболев говорил, что «Нафтогаз» рас-
сматривает возможность привлечения $1,5 
млрд для закупки и закачки в свои ПХГ при-
мерно 6 млрд куб. м газа для стабильного про-
хождения следующего зимнего сезона. Глава 
Минэнерго Украины Владимир Демчишин в 
конце апреля отмечал прогресс в перегово-
рах с ЕБРР и IFC по привлечению денежных 
средств для накопления в ПХГ к зиме 19 млрд 
куб. м газа, а также сообщал, что Киев плани-
рует дать возможность европейским трейде-
рам закачать газ в украинские хранилища. 
Вопросы финансирования, по словам мини-
стра, планируется решить в III квартале. По 
итогам последней трехсторонней встречи по 
газу между РФ, Украиной и ЕК была достигну-
та договоренность о том, что Украина должна 
закупить достаточные объемы газа для за-
полнения своих ПХГ и обеспечить надежный 
транзит газа в ЕС, а Еврокомиссия – «прило-
жит усилия» для оказания помощи Украине 
в поиске финансовой поддержки для закупки 
газа. Витренко подчеркнул, если «Нафтогазу» 
не удастся привлечь кредит, то компания зака-
чает газ за свой счет. (РИА «Новости»)

СУРГУТНЕФТЕГАЗ 
МОЖЕТ КУПИТЬ  
19,5% РОСНЕФТИ

«Сургутнефтегаз» может купить 19,5% 
акций государственной «Роснефти», которые 
планируется выставить на продажу в рамках 
приватизации, сообщает агентство «Вести 
Экономика» со ссылкой на Bloomberg. В итоге 
у госкомпании может появиться партнер, ко-
торый поможет рефинансировать $23,5 млрд 
долга «Роснефти», срок погашения которого 
наступает в этом году, заявили анонимные 
источники агентству Bloomberg. По словам 
чиновника, это была бы хорошая сделка для 
нефтяной отрасли, а для «Роснефти» она имела 
бы оздоравливающий эффект. «Привлечение 
средств «Сургутнефтегазом» также ослабит 
давление на бюджет, в то время как правитель-
ство разрабатывает меры поддержки пред-
приятий РФ в условиях первой за шесть лет 
рецессии», – отмечает агентство Bloomberg. 
В ноябре 2014 года правительство России вы-
пустило распоряжение о приватизации 19,5% 
«Роснефти». Распоряжение санкционирует от-
чуждение до 2 млрд 66 млн 727 тыс. 473 акций 
нефтяной компании не дешевле цены публич-
ного размещения в 2006 году.  (OilCapital.ru)

// НЕФТЬ И ГАЗ
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Адина Байкинова

Объемы добычи нефти в Казахстане 
в период с 2010 по 2014 год демон-
стрируют хоть и небольшой, но все 

же рост. Так, за указанный период про-
изошло увеличение объемов добычи с 79,7 
млн тонн в 2010 году до 80,8 млн тонн в 
2014 году. Пик добычи приходился на 2013 
год, когда в Казахстане было добыто прак-
тически 81 млн тонн нефти. Основной 
объем добычи нефти (включая газовый 
конденсат) приходится на пять областей: 
Атыраускую (31,9 млн тонн), Мангистау-
скую (18,5 млн тонн), Западно-Казахстан-
скую (13 млн тонн), Актюбинскую и Кы-
зылординскую в размере 9,9 млн тонн и 7,4 
млн тонн соответственно. 

Наибольшие объемы казахстанского 
экспорта нефти в натуральном выраже-
нии на протяжении всего анализируемо-
го периода приходятся на Италию. Так, 
в 2014 году объем поставок нефти в эту 
страну составил $15,7 млрд, или 29% от 
общей доли экспорта. Вторым крупней-
шим потребителем сырой отечествен-
ной нефти являются Нидерланды (12%, 
или $6,4 млн за 2014 год). Совокупная 
доля экспорта нефти для этих стран со-

ставляет 41% от общей доли экспорта 
или $22,1 млрд за 2014 год. Крупными 
потребителями также остаются Китай и 
Франция – по 9% от доли на каждую из 
стран, или $4,9 млн и $4,5 млн соответ-
ственно.

Казахстан в свою очередь импортирует 
нефть в незначительных количествах – 
$2,8 млрд в 2013 году и $0,18 млрд на 2014 
год. Основной и, пожалуй, единственной 
страной, из которой Казахстан импорти-
рует нефть и нефтепродукты, остается 
Россия. Это обуславливается условиями 
договоренности между государствами. 
Так, с 2014 года Казахстан и Россия осу-
ществляют взаимные поставки нефти на 
условиях SWAP (торгово-финансовая об-
менная операция). 

Как предполагают аналитики Saxo 
Bank в отчете «Волатильность на рынке 
нефти приносит как возможности, так и 
риски для инвесторов», уже в нынешнем 
году из-за удешевления нефти ожидается 
сокращение доходов республиканского 
бюджета на 1,3 трлн тенге.

Аналитики Всемирного банка в свою 
очередь прогнозируют рост ВВП в 2015 
году на уровне 1,3%, что является мини-
мальным с 2010 года. Такое положение дел 

обуславливается средней ценой на нефть в 
размере $53 за баррель. 

«Базовый сценарий предполагает, что 
цены на нефть начнут восстанавливать-
ся, достигнув $57 в 2016 году и $61 в 2017 
году, экспортные доходы и внутренний 
спрос тоже постепенно восстановятся, 
благодаря чему рост экономики достиг-
нет 2,8% в 2016 году и 3,9% в 2017 году. 
В этом сценарии предполагается, что 
производство нефти останется на том же 
уровне до конца 2017 года, когда начнется 
эксплуатация морского нефтяного место-
рождения Кашаган, и производство неф-
ти увеличится», – говорится в отчете Все-
мирного банка «Казахстан: время низких 

цен на нефть – возможность проведения 
реформ».

Что касается мировых показателей, то 
по данным RBK Research, в настоящее вре-
мя доля нефти в мировом энергобалансе 
составляет порядка 40%. Для сравнения: 
на долю угля и природного газа приходит-
ся 27% и 23% соответственно. 

«Так же, как и правительство Казах-
стана рассчитывает на диверсификацию 
экономики как способ снижения рисков, 
связанных с огромным падением цен на 
нефть, инвесторы должны рассматривать 
хеджирование инвестиций или диверси-
фикацию портфеля для защиты от вола-
тильности рынка», – считают в Saxo Bank.

Елена Тумашова

На прошлой неделе североморская 
смесь обновила свои максимумы с 
начала года: несколько дней непре-

рывного роста привели к тому, что 6 мая 
июньские фьючерсы на ICE выскочили за 
отметку $69. Предыдущее заметное по-
вышение было зафиксировано в декабре 
прошлого года. После майского «голово-
кружительного взлета» котировки пошли 
вниз, но затем вновь возобладал тренд 
на повышение: по данным на 13 мая, сто-
имость находилась на уровне выше $67. 
Параллельно с этим прозвучало мнение 
«нефтяного» министра Омана, одного из 
крупнейших добытчиков нефти и газа, о 
том, что некоторые участники ОПЕК мо-
гут начать снижать добычу без ведома Са-
удовской Аравии – чтобы цены на черное 
золото пошли в рост.

Brent снова в цене?
«Снижение нефтяных котировок (после 
стоимости выше $69, – авт.) можно на-
звать не более чем технической коррекци-
ей: инвесторы зафиксировали прибыль, 
достигнув важного ценового уровня в 
$70 за баррель. На этой неделе «быки» 
продолжат штурмовать данную отметку. 
Вместе с тем серьезных факторов для ро-
ста, кроме снижения товарных запасов 
нефти в США, нет», – прокомментировала 
«Капитал.kz» Анна Кокорева, аналитик 
«Альпари». По ее словам, движение ко-
тировок во вторник-среду объясняется 
следующим образом: в среду утром про-
изошла коррекция после роста во втор-
ник, нефть марки Brent по состоянию на 
10:15 мск торгуется на уровне $67,23, итог 
торгов во вторник – $67,24 за баррель. 
Рост, произошедший во вторник, 12 мая, 
связан со статистикой товарных запасов 
нефти. «Согласно данным Американского 
института нефти, по итогам прошлой не-
дели запасы уменьшились на 2 млн бар-
релей. Таким образом, они продолжают 
постепенно сокращаться вторую неделю 
подряд», – поясняет Анна Кокорева. Воз-
обновление роста зависит от опублико-
ванной в среду, 13 мая, статистики Энер-
гетического информационного агентства 
США: аналогичные предыдущим данные 
подтолкнут стоимость вверх. Вместе с 
тем, считает аналитик, Brent может и не 
преодолеть $70: «быкам» не хватает более 
фундаментальных новостей.

Евгений Слесарев, инвестиционный 
консультант компании FIBO Group, счи-
тает, что рост котировок до $69 в первую 
очередь связан с продолжающейся на-

пряженностью в Йемене. «С одной сто-
роны, коалиция вроде бы рапортует о 
том, что с бунтовщиками покончено, но 
с другой стороны, поступает информа-
ция, что они оказывают очень сильное 
сопротивление, продолжаются достаточ-
но тяжелые бои. Сложность ситуации за-
ключается в том, что Саудовская Аравия, 
которая принимает участие в борьбе, 
– суннитское государство, а Иран, кото-
рый ожидает снятия санкций, исповеду-
ет ислам шиитского толка, и он активно 
поддерживает повстанцев. Обострение 
именно этого противостояния приводит 
к удорожанию нефтяных котировок», – 
уверен аналитик. Насколько долго это 
продлится? Техническая картина: да, 
возможно, долго. Фундаментально речь 
может идти об ожидаемых максимумах 
$70-72, но о том, что будет дальше, пока 
сложно говорить.

«Может, на рынке нефти и происходят 
тектонические сдвиги, но прямо сей-
час они никому не видны. На текущие 
цены больше влияют слухи или мнения 
авторитетных аналитиков. Пока не обо-
значится явный тренд, цены так и будут 
колебаться в коридоре $60-70 за бар-
рель», – продолжает тему Жарас Ахметов, 
директор компании Oil Gas Project. По 
его мнению, фундаментальный фактор, 
который может задать тенденцию на дли-
тельный период, – это спрос. «Начинается 
период отпусков и, соответственно, рост 
потребления топлива. В Европе точно 
есть резерв перерабатывающих мощно-
стей, а значит, стоит ожидать давления 
на нефтяные цены. Насколько? Трудно 
сказать», – поясняет собеседник. Одна-
ко долгосрочных прогнозов эксперт не 
делает, объясняя свою позицию тем, что 
это гадание на кофейной гуще. «Скорее 
всего, в обозримой перспективе нефть 
как источник энергии будет терять свои 
позиции. Но нефть ведь еще и сырье для 
синтеза различных материалов и нельзя 
исключать роста потребления синтетиче-
ских материалов. Все очень неопределен-
но, чтобы делать релевантные долгосроч-
ные прогнозы», – говорит он.

Но меньше добывать 
не запрещено
На днях «нефтяной» министр Омана Му-
хаммед бин Хамад аль-Руми высказал 
мнение, что некоторые страны ОПЕК мо-
гут в одностороннем порядке – без одо-
брения «лидера» картеля, то есть Саудов-
ской Аравии – начать снижение объемов 
добычи. И причиной такого неповино-
вения может стать именно позиция са-

удовских политиков. Осенью прошлого 
года было принято решение сохранить 
квоту по добыче на уровне 30 млн бар-
релей в сутки. Текущая стратегия ОПЕК 
неэффективна для экспортеров нефти, 
поскольку стратегические резервы боль-
шинства стран мира переполнены, гово-
рит представитель Омана. Он полагает, 
что Ангола, Нигерия, Габон (вышел из 
состава организации в 1990-х годах, – 
авт.), Венесуэла, Иран и, возможно, Ирак 
«начнут действовать в одностороннем 
порядке, не дожидаясь Саудовской Ара-
вии».

Отметим, что Оман – один из круп-
нейших производителей нефти и газа на 
Ближнем Востоке – не входит в органи-
зацию экспортеров нефти. Не далее как 
в апреле он уже предпринимал попытки 
«атаки» на Саудовскую Аравию: тогда кри-
тике подверглось и ее стремление «дер-
жать» долю, а не поддерживать более вы-
сокую стоимость.

Евгений Слесарев отмечает, что с 
начала падения нефтяных котировок 
Саудовская Аравия ни на йоту не сдви-
нулась в снижении объемов добычи и 
даже не рассматривает возможность со-
кращения. Аналитик полагает, что этой 
стратегии государство будет придержи-
ваться и дальше. «На 5 июня назначено 
ближайшее заседание ОПЕК – оно кри-
зисное, конечно, потому что с большой 
долей вероятности участники ОПЕК 
будут пытаться уговорить Саудовскую 
Аравию все-таки пойти на определен-
ное снижение. Но вряд ли у них это по-
лучится. Саудовская Аравия, во-первых, 
пытается выдавить с рынка американ-
ских сланцевых производителей, а во-
вторых, есть фактор иранской нефти 
– ожидается снятие санкций с этого 
государства и выход его на нефтяной 
рынок. Соответственно, ни при каком 
раскладе саудиты не допустят потери 
рынка и перехода части его к Ирану. То 
есть эти два игрока будут бороться объ-
емами и ценами (чем больше поставки, 
тем дешевле черное золото и тем слож-
нее иранцам будет отвоевать позиции)», 
– говорит аналитик.

Но вопрос в том, нужно ли другим 
участникам картеля разрешение Сау-
довской Аравии на сокращение добы-
чи. «Объем поставки может снизить, 
по сути, любая страна, даже входящая 
в ОПЕК – это ее право, потому что речь 
идет о ее доходах, а отказываться от дохо-
дов в текущей ситуации, я думаю, никто 
не рискнет», – считает Евгений Слесарев. 
Эксперт отмечает, что внутри картеля 

существуют определенные группиров-
ки. Достаточно сильная – «персидская», в 
нее входят Саудовская Аравия, ОАЭ, Ка-
тар; у этих стран примерно одинаковые 
интересы, и они не будут отказываться 
от объемов. У такого довольно крупного 
поставщика, как Венесуэла, не очень хо-
рошее положение для такого шага. «По-
этому угрозы-то звучать могут, но уйдет 
один игрок, на его место придет другой 
– только и всего. Экспортерам незачем 
отказываться от своих долей», – полагает 
эксперт.

Аналитик «Альпари» также считает, 
что для снижения добычи членами карте-
ля препятствий нет. «Члены ОПЕК могут 
снизить объемы добычи, если это будет 
экономически обосновано. Для рынка 
нефти это позитив, так как выравнивание 
спроса и предложения приведет к росту 
цен на нее. Картель устанавливает квоту, 
которую нельзя превышать, но меньше до-
бывать не запрещено», – объясняет Анна 
Кокорева.

Единая сила картеля
А что касается возможности распада орга-
низации на почве разногласий по поводу 
объемов добычи и потери доходов экспор-
терами, то, по мнению Евгения Слесаре-
ва, разговоры о расколе идут уже много 
лет, они возникали, например, и в кризис 
2008 года, и в 2011 году. «Как только один 
из участников начинает придерживаться 
какой-то непоколебимой позиции, экспер-
ты начинают говорить о том, что вероятен 
развал ОПЕК. На самом деле, это удобная 
структура для всех стран: можно регули-
ровать объемы поставки, можно так или 
иначе договариваться и вырабатывать об-
щие цели. Эта организация пережила уже 
достаточно много потрясений. Говорить о 
том, что она развалится здесь и сейчас – 
странно. Смысла расходиться и выходить 
на рынок самостоятельно я не вижу», – по-
ясняет аналитик.

Жарас Ахметов отмечает, что картель 
уже давно с большим трудом проводит 
согласованную политику. «К тому же, 
есть страны – те же США или Россия, – не 
входящие в ОПЕК, но играющие важную 
роль в формировании цен. Конечно, в ее 
составе есть страны, не выдерживающие 
движение цен вниз, но и глобального веса 
на рынке они не имеют», – говорит экс-
перт. Жарас Ахметов считает, что ОПЕК 
в новой рыночной ситуации необходимо 
переосмыслить свое предназначение. От 
того насколько адекватным будет такое 
переосмысление и зависит будущее орга-
низации.

Нефть упала и пока  
не отжалась
Казахстан ощущает давление из-за низкой цены на нефть

Кто ослушается саудитов?
Угрозы не действуют, если их не воплощать
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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KASE И NASDAQ 
DUBAI ПОДПИСАЛИ 
МЕМОРАНДУМ О 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ 

Биржа Nasdaq Dubai и Казахстанская фон-
довая биржа (KASE) подписали меморандум 
о  взаимопонимании. Цель документа – из-
учение возможностей и обмен информаци-
ей о своих рынках. Биржи будут развивать 
сотрудничество между рынками Дубая и 
Алматы, включая  связи  между  централь-
ными депозитариями  ценных  бумаг. Кроме 
того, стороны рассмотрят возможность  со-
трудничества для продвижения продуктов 
и решений Исламских рынков капитала. Ме-
морандум был подписан в Дубае председате-
лем правления Nasdaq Dubai Хамидом Али и 
главой KASE Максатом Кабашевым. «Будучи  
международной биржей,  оказывающей ус-
луги в своем регионе, мы имеем серьезные 
намерения создать новые пути для финансо-
вого  сотрудничества с целью создания меж-
государственного экономического роста и 
богатства», - подчеркнул Хамид Али. Максат 
Кабашев добавил, что деловые связи и инве-
стиционные  потоки между Казахстаном и 
ОАЭ активно развиваются, существуют боль-
шие возможности  для  сотрудничества меж-
ду биржами в ряде сфер. «Мы с нетерпением 
ждем создания новых связей и отношений 
для предоставления привлекательных  воз-
можностей для  инвесторов и готовый доступ 
к новому капиталу эмитентам», – отметил 
глава KASE. (kapital.kz) 

КАЗИНВЕСТБАНК 
НЕ ВЫПЛАТИТ 
ДИВИДЕНДЫ  
ЗА 2014 ГОД

Казинвестбанк не будет выплачивать ди-
виденды по простым акциям по итогам 2014 
года, говорится в протоколе годового общего 
собрания акционеров банка. «Было принято 
решение о нераспределении чистого дохода 
банка за прошлый год», – говорится в доку-
менте. Отметим, согласно аудированной от-
четности банка, в 2014 году его чистая при-
быль составила более 396,7 млн тенге, в 2013 
году прибыль была в 2,2 раза меньше – 179,1 
млн тенге. Казинвестбанк не единственный 
банк, в котором было принято решение при-
держиваться данной дивидендной политики. 
На годовом общем собрании акционеров ДБ 
«Сбербанк России» было принято решение 
не выплачивать дивиденды за 2014 год. За 
год банк нарастил чистую прибыль на 24,9%. 
В 2014 году чистая прибыль банка состав-
ляла 27,0 млрд тенге, в 2013 году - 21,6 млрд 
тенге. В Банк ЦентрКредит и Эксимбанке 
Казахстана также было принято решение не 
выплачивать дивиденд по простым акциям. 
(kapital.kz)

 

ПРИБЫЛЬ ASIACREDIT 
BANK ЗА ГОД 
ВЫРОСЛА НА 19,5%

Чистая прибыль AsiaCredit Bank вырос-
ла на 19,5%, такие выводы можно сделать 
основываясь на аудированной финансовой 
отчетности банка за 2014 год. В 2014 году 
чистая прибыль банка составила более 1,5 
млрд тенге, в 2013 году – 1,3 млрд тенге. Про-
центные доходы увеличились на 61,1%. Если в 
2013 году такие доходы банка были на уровне 
7,9 млрд тенге, в 2014 году – более 12,8 млрд 
тенге. Банк нарастил процентные расходы 
более чем в два раза. Если в 2013 году про-
центные затраты составляли 3,3 млрд тенге, 
то в 2014 году – 7 млрд тенге. За год активы 
банка выросли в два раза с 92,2 млрд тенге 
до 193,7 млрд тенге. Наибольшую долю акти-
вов составляют кредиты – 54,1% активов. По 
сравнению с 2013 годом объем займов уве-
личился на 50,9% с 69,5 млрд тенге до 105,0 
млрд тенге. Доля активов, размещенная в 
денежных средствах и их эквиваленте, на 
конец 2014 года составляла 12,7% активов. 
Обязательства банка увеличились в 2,4 раза. 
Если в конце 2013 года обязательства были 
на уровне 70,9 млрд тенге, то в конце 2014 
года – 171,3 млрд тенге. В структуре обяза-
тельств более половины занимают средства 
клиентов, размещенные на текущих счетах и 
депозитах, – 74,1%. Доля средств на счетах и 
депозитах банков в обязательствах не превы-
сила 1%. Банк докапитализировался на более 
1,1 млрд тенге (+5,1%) до 22,4 млрд тенге. В 
банке было принято решение выплатить ди-
виденды за 2014 год в размере свыше 1,5 млрд 
тенге в расчете 92,0733 тенге на простую ак-
цию. Период выплаты дивидендов: с 12 мая по 
19 мая 2015 года. (kapital.kz)

 

ОБЪЕМ 
БЕЗНАЛИЧНЫХ 
ПЛАТЕЖЕЙ ЗА ГОД 
СНИЗИЛСЯ НА 5%

Объем снятой наличности по итогам мар-
та в 9,3 раза превысил объем безналичных 
платежей по платежным картам: 574 млрд 
тенге против 62 млрд. Это самая большая 
разница за последние 5 лет. За год (март 2015-
2014) объем снятой наличности по картам 
увеличился на 14,2%. Для сравнения, объем 
безналичных платежей за этот же период сни-
зился на 5%. Количество транзакций по сня-
тию денег за март 2015-2014 год выросло на 1,4 
млн операций, до 15,9 млн. Наибольший темп 
прироста объема обналичиваемых средств за 
март 2015-2014 год зафиксирован в Южно-Ка-
захстанской области – на 23,3%, до 45,2 млрд 
тенге. Далее идет Мангистауская область – на 
22,3%, до 37,4 млрд тенге. Самый большой чек 
по снятию денег на одну активную карту в 
Мангистауской области – 141 тыс. тенге. Это в 
1,7 раз больше, чем в среднем по стране (81,7 
тыс. тенге). В Астане на одну используемую 
карту приходится 128 тыс. тенге. Замыкает 
Топ-3 по наибольшему объему снимаемой на-
личности Атырауская область – 103 тыс. тенге 
на одну активную карту. (Ranking.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Правила игры на рынке 
обменных операций 
становятся жестче. 

Участники больше не смогут 
спекулировать за счет быстрой 
смены курсов валют. К тому 
же финрегулятор обозначил 
требования для обменных 
пунктов, гарантирующие  
защиту прав казахстанцев

Деятельность обменных пунктов, кото-
рые после девальвации тенге спекули-
ровали за счет разницы курсов валют, 
снова оказалась под прицелом регулято-
ра. Правление Национального банка РК 
внесло ряд изменений и дополнений в 
постановление «Об утверждении Правил 
организации обменных операций с на-
личной иностранной валютой в РК». По-
становление вводится в действие по исте-
чении 21 календарного дня после дня его 
первого официального опубликования, 
за исключением некоторых пунктов. При-
ведем несколько выдержек из этого по-
становления. «Допускается установление 
различных курсов в разных обменных 
пунктах одного юридического лица, име-
ющего право на организацию обменных 
операций с наличной иностранной валю-
той (его филиала). В случае отсутствия в 
кассе обменного пункта наличной ино-
странной валюты курс продажи для этого 
вида наличной иностранной валюты на 
информационном стенде не размещает-
ся», – указывается в документе. 

Инициатива регулятора по внедрению 
данного требования обоснована. Во время 
высоких девальвационных ожиданий, ко-
торые особенно явно проявлялись летом 
2014 года, ажиотажный спрос на доллары 
был высок. Некоторые обменные пункты 
не могли справиться с наплывом клиентов 
– наблюдался дефицит долларов. Между 
тем у многих обменников на табло по-
прежнему были размещены курсы валют 
долларов и евро, которых, как выяснялось, 
в наличии у них не было. Эта ситуация 
вызывала панику среди казахстанцев и в 
ожидании еще одной волны девальвации 
они с еще большей активностью продол-
жали скупать доллары. В тот период Нац-
банку приходилось успокаивать населе-
ние, делая заявления, что все обменные 
пункты при необходимости могут полно-
стью восполнить спрос на доллары. 

Значительное ослабление рубля так-
же заставило поволноваться казахстан-
цев. В начале ноября официальный курс 
российской валюты впервые за 2014 год 
опустился ниже отметки 4 тенге. В конце 
2014 года рубль продолжал свое голово-
кружительное падение, в декабре он ослаб 
до 3,17 тенге. Казахстанцы начали актив-
но приобретать автомобили и бытовую 
технику в приграничных городах России. 
Этот тренд отразился на объемах импорта 
рублей в Казахстан. По данным Нацбанка, 
в ноябре 2014 года в Казахстан было ввезе-
но в 2,3 раза больше рублей, чем в октябре. 
Если в октябре было импортировано рос-
сийской валюты на 2,9 млрд рублей, то в 
ноябре эта сумма достигла свыше 6,8 млрд 
рублей, в декабре – 15,6 млрд рублей. 

Впрочем, ранее глава Нацбанка Кай-
рат Келимбетов и вовсе хотел радикально 
реформировать рынок обменных опера-
ций. После прошлогодней февральской 
девальвации тенге банкир намеревался 
объединить небанковские обменники с 
банковскими. «Это не значит, что мы хо-
тим отобрать бизнес у сети небанковских 
обменных пунктов, они должны корпора-

тивно влиться в банки – мы должны знать, 
кто и сколько покупает, сколько продает. 
Делает это легально или нелегально. Этой 
работой мы сейчас займемся», – уточнил 
глава Нацбанка. 

Крупные обменные пункты, с которы-
ми удалось переговорить, опровергают 
информацию о том, что они устанавли-
вали на своем табло курсы тех валют, 
которых у них не было в наличии. «Мы 
всегда размещали на информационном 
стенде только те курсы валют, которые у 
нас были в кассе. Если в обменном пункте 
нет определенной валюты, то нет смысла 
выставлять курс этой валюты. Ведь это же 
нелогично, если при обращении клиент 
не сможет купить ту валюту, курс которой 
отображается на табло», – подчеркнули в 
одном из крупнейших обменных пунктов 
Алматы. 

В феврале прошлого года Кайрат Ке-
лимбетов также сделал еще одно жесткое 
заявление. По его словам, частные обмен-
ные пункты, работающие в круглосуточ-
ном режиме, создают провокационную 
ситуацию и «определенный беспредел, 
который встречается в дни девальвации».

«Обменные пункты круглосуточно ра-
ботают. Зачем нормальному человеку, ко-
торый не скрывает свои доходы, который 
знает, что ему делать завтра, ночью ме-
нять доллары на тенге? В перспективе мы 
эту тему закроем. Когда вы приезжаете в 
любую другую страну, обменять валюту 
ночью вы можете только в специальных 
местах. Только в аэропорту или в гостини-
це», – подчеркнул банкир.

Похоже, что намерения Келимбетова 
постепенно реализуются. Финрегулятор 
ограничил время установления обмен-
никами курсов валют. Вскоре обменные 
пункты должны будут менять курс только 
во время работы Казахстанской фондовой 
биржи, а именно, в будние дни с 8:00 до 
18:00 по времени Алматы. Скорее всего, 

что этим требованием Нацбанк хотел ли-
шить обменные пункты спекулятивной 
прибыли. Так, ранее обменники могли 
устанавливать курс в любое время, ори-
ентируясь на курс по итогам торгов Ка-
захстанской фондовой биржи. Курс валют 
банковских и небанковских обменников 
в будние дни практически не отличался. 
Между тем в выходные дни или в ночное 
время небанковские обменные пункты 
могли устанавливать курсы валют значи-
тельно выше, чем у их банковских коллег. 
Ведь нужно иметь в виду, что большинство 
банков в выходные дни либо не работают, 
либо работают до обеда. Если бы небан-
ковские обменные пункты установили, к 
примеру, в будний день курс 188 тенге за 
доллар, а в банках он был бы на уровне 185, 
то покупать доллары было бы выгоднее в 
банках. А в выходные обменные пункты в 
настоящее время могут организовать сго-
вор и продавать валюту по более высокому 
курсу, чем тот который был в пятницу. 

Еще одно требование, которое планиру-
ет внедрить Национальный банк, касается 
системы видеонаблюдения. «Операцион-
ная касса обменного пункта должна быть 
оборудована системой видеонаблюдения. 
Запись должна храниться в течение трид-
цати календарных дней. При этом в зоне 
видимости видеонаблюдения должны на-
ходиться рабочая зона кассира и клиент», 
– отмечается в постановлении. 

«У нас установлены видеокамеры на 
улице и около кассы, как и у многих об-
менных пунктов. Камера срабатывает в 
момент движения, мы их не обнуляем. 
Камеры не только обеспечивают безопас-
ность обменного пункта, но еще и помога-
ют разобраться в ДТП», – сообщили в об-
менном пункте «Капуста».

В другом обменнике пояснили, что 
требование Нацбанка по сохранению ви-
деозаписи с камер наблюдения в течение 
30 дней является новым. «Ранее обменные 

пункты какое-то время не удаляли видео, 
действовали на свое усмотрение. Новое 
требование, прежде всего, обеспечит безо-
пасность обменников. Были случаи, когда 
правоохранительные органы обращались 
к нам за помощью, чтобы мы предостави-
ли необходимую им видеозапись», – по-
делились в одном из крупных обменных 
пунктов Алматы. 

В Нацбанке также обозначили опре-
деленные требования к рабочему месту 
кассира. «Оно должно быть оборудовано 
компьютерной системой либо контроль-
но-кассовым аппаратом и программным 
обеспечением для ведения учета обмен-
ных операций, а также техническими 
средствами для определения подлинности 
денежных знаков. В обменном пункте не 
должны проводиться обменные операции, 
если в результате технического сбоя, по-
ломки или других причин не обеспечива-
ется ведение учета проводимых обменных 
операций или не функционирует техниче-
ское средство, обеспечивающее определе-
ние подлинности купюр. Кассир должен 
быть подготовлен к работе с наличной 
иностранной валютой, либо иметь опыт 
работы с наличной иностранной валютой 
не менее шести месяцев», – указывается в 
постановлении Нацбанка.

Обменные пункты Алматы в интервью 
«Капитал.kz» сообщили, что во всех об-
менниках есть устройства для определе-
ния подлинности купюр. «Около пяти лет 
назад со стороны регулятора даже было 
распоряжение, чтобы такие устройства не 
только проверяли подлинность купюр че-
рез ультрафиолет, но и считывали с банк-
нот магнитную ленту. Считаем, что в об-
менных пунктах должны быть устройства, 
которые могли бы проверить на подлин-
ность купюры по нескольким критериям. 
Нужно иметь в виду, что каждая валюта 
проверяется по-разному», – подчеркнули в 
обменном пункте.

Приближается лето – сезон отпу-
сков, ремонтов и покупки авто.

Банк ВТБ (Казахстан) активно 
выдает кредиты на покупку новых ав-
томобилей, внося свой вклад в развитие 
рынка автомобильных продаж в Казах-
стане. 

Объем портфеля Банка по автокре-
дитованию увеличился в два раза на 
01.04.2015 г. (на 89%) по сравнению с 
аналогичным периодом 2014 г. 

Доля автокредитов в розничном порт-
феле Банка выросла на 3,3%.

Дмитрий Яковлев, Заместитель Пред-
седателя Правления ДО АО Банк ВТБ 
(Казахстан): «С середины прошлого года 
мы сделали ставку на увеличение объ-
емов автокредитования, и как показала 
практика, это было правильное реше-
ние. В данный момент Банк завершает 
проект автоматизации процесса выдачи 
кредитов в автосалонах, что позволит 
нашим клиентам максимально быстро и 
удобно оформить кредит непосредствен-
но в салоне. Мы продолжаем расширять 
список партнеров-автосалонов и совер-

шенствовать условия продукта и сервиса 
для клиентов».

В рамках партнерских программ с ав-
тосалонами Банк ВТБ (Казахстан) предо-

ставляет кредиты в тенге, минимальная 
сумма займа – 450 тыс. тенге, максималь-
ная – 20 млн тенге, срок кредитования – 7 
лет. Наряду с привлекательными услови-
ями кредитования Банк предлагает упро-
щенную процедуру оформления автокре-
дита – первоначальный взнос от 0% (для 
автосалонов: Моторная компания Аста-
на Моторс, Автомир центр, Автоцентр 
Актобе, Актобе Авто Люкс, Terra Motors, 
Мицубиши Центр Астана Terra Motors, 
Автоцентр – Сарыарка, Автомир – Центр); 
возможность рассмотрения кредитной 
заявки без подтверждения дохода. 

Для удобства клиентов на сайте Банка 
www.vtb-bank.kz можно заполнить пред-
варительную заявку на получение авто-
кредита. 

Специалисты Банка отмечают, что на 
сегодня лидерами продаж в категории 
легковых автомобилей являются LADA, 
Toyota, Hyundai и KIA. 

Подробную информацию по автокре-
дитованию можно получить в отделении 
Банка или по телефону 5050 – звонок бес-
платный с мобильного телефона.

Нацбанк приструнил 
обменники

Больше всего автомобилей 
покупают летом
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БЕЛЫЙ ДОМ: США 
ИСКЛЮЧАЮТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ВОЗВРАЩЕНИЯ 
РОССИИ В G8

США пока не видят возможностей для воз-
вращения России в «Большую восьмерку». Об 
этом заявил во вторник официальный пред-
ставитель Белого дома Джош Эрнест. «На дан-
ный момент это трудно представить», – сказал 
он. Напомним, «Большая восьмерка» превра-
тилась в «семерку» после того, как страны G7 
в 2014 году собрались без участия России в 
Брюсселе. Такое решение было принято после 
аннексии Крыма Россией. В настоящее время в 
«группу семи» входят Германия, США, Канада, 
Япония, Франция, Великобритания, Италия. 
В последний раз Россия принимала участие в 
международном саммите G20, который про-
шел в Австралии в сентябре 2014 года. В июне 
2014 года в связи с разрастанием украинско-
го кризиса коллеги России по G8 отменили 
июньский саммит в Сочи и впервые за 18 лет 
провели встречу без представителей Москвы. 
(РИА «Новости»)

В СЛУЧАЕ ВЫХОДА ИЗ 
СНГ УКРАИНЕ БУДЕТ 
ТРУДНО ВЕРНУТЬСЯ 
ОБРАТНО

Президент Беларуси Александр Лукашен-
ко, выступая на неформальном саммите глав 
СНГ в Москве, заявил, что на данный момент 
украинская сторона де-факто сворачивает 
участие в деятельности СНГ, не финансирует 
общий бюджет. «В настоящее время украин-
ская сторона де-факто сворачивает участие 
в деятельности СНГ, не финансирует общий 
бюджет, а она была вторая по численности 
наполнения бюджета после России», – сказал 
белорусский президент, выступая на нефор-
мальном саммите глав СНГ в Москве. «Вместе 
с тем, выхода Украины из СНГ вряд ли стоит 
ожидать», – считает Лукашенко. По мнению 
Лукашенко, Украине в случае выхода из СНГ 
будет трудно вернуться обратно, примером 
может послужить Грузия. Александр Лука-
шенко подчеркнул, что для стран СНГ Украина 
очень важна и участникам заседания следует 
более конструктивно подойти к украинскому 
вопросу. О том, что выход Украины из Содру-
жества Независимых Государств в настоящее 
время является несвоевременным, ранее за-
явил и глава МИД Украины Павел Климкин. 
Напомним, о выходе из СНГ в Украине заго-
ворили после смены власти. В марте 2014 года 
Совет национальной безопасности и обороны 
(СНБО) Украины решил начать процесс выхо-
да из СНГ. Украина также решила отказаться 
от председательства в СНГ – председателем 
повторно стала Беларусь. (РИА «Новости»)

СТРАНЫ G7 
ПОМОГУТ УКРАИНЕ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ 
РОССИЙСКОЙ 
ГАЗОВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

Министры энергетики самых развитых 
стран мира (G7) обсудили энергетическую 
ситуацию в Украине и уязвимости других 
европейских стран в этом вопросе. «G7 стре-
мится уменьшить зависимость Украины от 
российских энергоносителей», – говорится в 
совместном заявлении «Большой семерки», 
которое было опубликовано после их встречи 
в Гамбурге. Министры призвали, среди про-
чих, Всемирный банк и МВФ «присоединиться 
к общим усилиям для оказания помощи Укра-
ине и другим особо уязвимым европейским 
странам», прежде всего в энергетическом сек-
торе. В то же время, «Большая семерка» ожида-
ет от Украины дальнейшего реформирования 
энергетического рынка, чтобы лучше обеспе-
чить конкуренцию. (Deutsche Welle)

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 
СТАНЕТ САМОЙ 
НАСЕЛЕННОЙ В ЕС К 
2060 ГОДУ

Согласно исследованиям, к 2060 году в Ве-
ликобритании будут проживать 80,1 млн чело-
век. Через 45 лет, как ожидается, займет первое 
место в списке стран Евросоюза по численно-
сти населения. Об этом говорится в докладе 
Еврокомиссии, выдержки из которого цитиру-
ет французская газета Figaro. В прошлом году 
этот показатель составлял 64,1 млн. В настоя-
щее время самой густонаселенной страной ЕС 
является ФРГ –81,3 млн жителей. Однако, по 
мнению экспертов ЕК, к 2060 году население 
Германии сократится до 70,8 млн человек. Во 
Франции, насчитывающей в настоящее время 
65,7 млн жителей, в 2060 году будут проживать 
уже 75,7 млн человек. В целом, население ЕС к 
2060 году составит 523 млн человек (в насто-
ящее время –507 млн). При этом доля людей 
старше 65 лет составит 28% (в настоящее вре-
мя – 18%). Продолжительность жизни в стра-
нах ЕС также вырастет. По прогнозу ЕК, через 
45 лет этот показатель составит, в среднем, 89,1 
года для женщин (на 10 лет дольше, чем сейчас) 
и 84 года для мужчин (нынешний показатель – 
77,6 года). («Интерфакс-Украина»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Если вы не позаботились о сегодняшнем бизнесе, 
можете забыть про завтрашний.

Айзек Мофэтлэйн

Успех – паршивый учитель. Он заставляет умных 
людей думать, что они не могут проиграть.

Билл Гейтс

Цена акций соответствует правилу: надежду 
делить на страх, уменьшенный на жадность.

Доминик Лоусон

Никогда не вкладывайте деньги в идею, 
которую вы не можете объяснить на пальцах.

Питер Линч

Ирина Тян, старший консультант по 
таможенным вопросам, «Делойт» в 
Казахстане

Ажиотаж вокруг вступившего в силу 
приказа министра финансов РК «Об 
установлении критериев отнесения 

товаров, перемещаемых физическими 
лицами через таможенную границу Та-
моженного союза, к товарам для личного 
пользования», начавшийся на прошлой 
неделе, был связан с неясным толковани-
ем установленных ограничений, а кон-
кретно в отношении международных по-
чтовых пересылок. 

Однако 12 мая в ходе экстренного бри-
финга представители Комитета государ-
ственных доходов РК (КГД) дали деталь-
ное разъяснение. Согласно полученным 

комментариям, установленные ограни-
чения не касаются товаров для личного 
пользования в следующих двух случаях:
•	 пересылаемых в международных по-

чтовых отправлениях (почтовые по-
сылки);

•	 доставляемых перевозчиками (логи-
стическими компаниями-посредни-
ками) напрямую физлицам. 
Нововведенные ограничения, по ин-

формации КГД, относятся к так называе-
мому сопровождаемому и несопровожда-
емому багажу:
•	 сопровождаемый багаж – товары для 

личного пользования, включая ручную 
кладь, непосредственно перемещаемые 
физическим лицом, пересекающим та-
моженную границу Таможенного со-
юза;

•	 несопровождаемый багаж – товары для 
личного пользования, принадлежащие 
физическому лицу, переданные или 
передаваемые перевозчику по договору 
международной перевозки (транспорт-
ной экспедиции) для фактического пере-
мещения через таможенную границу Та-
моженного союза в связи с въездом этого 
физического лица на территорию Тамо-
женного союза или его выездом с тамо-
женной территории Таможенного союза.
В связи с этим, как заключили предста-

вители КГД, опасения многих обывателей, 
любителей онлайн-покупок не имеют ос-
нований, и дальнейшие покупки с онлайн-
магазинов могут осуществляться, как и 
прежде, без уплаты таможенных плате-
жей, при условии соблюдения требований 
к почтовым пересылкам. 

Однако, следует иметь в виду статью 
465 Кодекса РК «О таможенном деле в 
РК», которая гласит: «Товары для личного 
пользования могут перемещаться через та-
моженную границу Таможенного союза в 
сопровождаемом или несопровождаемом 
багаже в качестве товаров, доставляемых 
перевозчиком, а также в международных 
почтовых отправлениях в соответствии с 
главой 51 Таможенного кодекса РК», что 
создает различные толкования приказа. 
Поэтому вышеуказанный приказ, по на-
шему мнению, требует доработки в части 
уточнения способов перемещения това-
ров, относящихся только к сопровождае-
мому и несопровождаемому багажу.

Напоследок хотим напомнить про дей-
ствующие нормы для международных по-
чтовых посылок – не более 31 кг и общей 
стоимостью не более 1000 евро ежемесяч-
но. А также о возможности отнесения по-
сылок к коммерческим, если одинаковый 
ассортимент товаров отправляется в адрес 
одного лица с постоянной частотой. В слу-
чае отнесения товаров к товарам с коммер-
ческой ценностью их получение возмож-
но после таможенного декларирования 
с уплатой причитающихся таможенных 
платежей и налогов.

Анна Видянова

Новость о наращивании доли Кенеса 
Ракишева в Казкоммерцбанке до 
23,24% не стала ошеломляющей. 

Аналитики и ранее подчеркивали, что 
интеграция БТА и Казкома может значи-
тельно повлиять на структуру акционеров 
банка. Сумма сделки не была обозначена, 
но эксперты сделали свои предположения 
на этот счет. 

Объединение Казкоммерцбанка и БТА 
Банка постепенно выходит на новый уро-
вень. На днях стало известно, что в рамках 
реализации модели интеграции этих двух 
банков Нуржан Субханбердин продал 
часть своих простых акций Казкома дру-
гому акционеру – Кенесу Ракишеву. 

К слову, Ракишев приобрел более 57,5 
млн бумаг – это 7,22% от общего количе-
ства размещенных простых акций банка. 
Между тем на начало апреля, по данным 
KASE, Кенесу Ракишеву принадлежало 
12,38% бумаг Казкома. Окончательная 
сумма сделки не была обозначена. «Так 
как сделка была закрытой, сложно сде-
лать какие-либо предположения отно-
сительно ее суммы. Следует лишь отме-
тить, что продажа новых акций Казкома 
Ракишеву в первом квартале этого года 

прошла по цене, равной балансовой сто-
имости в 575,2 тенге. Выкуп акций у ми-
норитарных акционеров в прошлом году 
осуществлялся по цене 475,3667 тенге. 

Думаю, что цена сделки была примерно в 
этом коридоре, и она более чем справед-
лива, учитывая фундаментальные харак-
теристики Казкома», – считает Нурлан 

Рахимбаев, исполнительный директор 
«Асыл-Инвест».

Если основываться на предположениях 
аналитика, то сумма сделки могла варьи-
роваться в пределах от 27,3 млрд тенге до 
33,1 млрд тенге. «На данный момент мы 
пока не видим вариантов для дальнейше-
го наращивания доли Ракишева в капита-
ле Казкома. Между тем не исключено, что 
Ракишев может выкупить 3,27% акций у 
миноритарных акционеров», – полагает 
Нурлан Рахимбаев.

Вероятность того, что Ракишев решит 
приобрести у миноритариев часть бумаг, 
можно поставить под сомнение. Если Каз-
ком по итогам 2014 года по неаудированной 
отчетности получил чистую прибыль в раз-
мере 31,9 млрд тенге, то БТА Банк был убы-
точным (-114,4 млрд тенге). К тому же доля 
кредитов с просрочкой более 90 дней в БТА 
составляет 85,2% – это в разы выше, чем в 
среднем по рынку. Даже если БТА продаст 
наибольшую часть своих «токсичных» за-
ймов Фонду проблемных кредитов (ФПК), 
сумма вознаграждения от госфонда может 
не вывести банк в прибыль. Так, ФПК может 
предложить 80-90%-ный дисконт по пло-
хим займам, так как многие из них требо-
вали погашения еще в 2008-2009 годах. Для 
сравнения: в Казкоме доля ссуд с просроч-
кой свыше 90 дней не превышает 21,98%. 

С того момента как стало официально 
известно о сделке, цена на бумаги Казкома 
на Казахстанской фондовой бирже прак-
тически не изменилась. Если в апреле 
средневзвешенная цена на простые акции 
эмитента держалась в коридоре 235-250 
тенге, то в мае она находилась на уровне 
236-245 тенге. «Новость об увеличении 
доли Ракишева является нейтральной для 
цены акций Казкома. Мы осуществляем 
аналитическое покрытие банка с 12-ме-
сячной целевой ценой в $2,54 за глобаль-
ную депозитарную расписку и рекоменда-
цией держать бумаги банка», – пояснили 
аналитики Halyk Finance.

Ольга Примак

Белорусская промышленность весь 
прошлый год находилась в депрес-
сивном состоянии, однако в этом 

году ситуация еще сложнее.
За I квартал 2015 года падение про-

мышленного производства в стране соста-
вило 7,3% к аналогичному периоду 2014 
года.

В антилидерах – машиностроение, 
целлюлозно-бумажная отрасль и легкая 
промышленность. Например, зерноубо-
рочных комбайнов выпустили на 66% 
меньше, чем в январе – марте прошлого 
года, тракторов – на 45%, самосвалов – на 
52%, станков для обработки металла – на 
60% меньше, текстильное и швейное про-
изводство сократилось на 20%.

Так, ОАО «Купалинка» в прошлом году 
вынуждено было сократить экспорт более 
чем вдвое. Руководство фабрики поста-
ралось переориентировать поставки на 
внутренний рынок, но белорусы не смог-
ли «удовлетворить» щедрое предложение 
производителя, так что общий объем реа-
лизации трикотажа по итогам года сокра-
тился на 27%. Убытки предприятия за год 
выросли в 16 раз, до 21 млрд белорусских 
рублей (более $2 млн).

У чиновников и директоров этого и 
других предприятий для объяснения про-
вала есть весомые аргументы: девальва-
ция российского рубля, падение спроса 
на основном рынке сбыта и нехватка обо-
ротных средств. В ситуации тотального 
кризиса уже не разберешь, в какой мере 
белорусская промышленность стала жерт-
вой потрясений в России, а в какой – соб-
ственных извечных болезней.

В отпуск – по желанию 
нанимателя
Чтобы остаться на плаву, белорусские 
предприятия экстренно взялись за опти-
мизацию. Четырехдневной рабочей не-
делей и принудительными отпусками в 
стране уже никого не удивишь. Так, в ян-
варе – феврале 2015 года в режиме вынуж-

денной неполной занятости в промыш-
ленности работали 103,6 тыс. человек, 
или в два раза больше, чем годом ранее. В 
отпуска по инициативе нанимателя в пер-
вые два месяца года ушли 58,4 тыс. чело-
век, что на 60,5% больше прошлогоднего 
периода. Еще 99,9 тыс. работников про-
мышленности находились в целодневном 
(целосменном) простое.

О сокращениях сегодня руководители 
говорят осторожно, пытаясь прикрыть их 
непродлением контрактов либо выходом 
работников на пенсию, но суть от этого не 
меняется: количество рабочих мест в стра-
не уменьшается. 

Как сообщает Белстат, в марте этого 
года в экономике Беларуси было занято 
4,46 млн человек, что на 1,1% меньше, чем 
годом ранее. В то же время, по данным Ми-
нистерства труда и социальной защиты 
РБ, численность зарегистрированных без-
работных на конец марта 2015 года соста-
вила 39 тыс. человек, что на 73,1% больше, 
чем годом ранее, и на 8,6% больше, чем на 
конец февраля 2015 года.

Уровень зарегистрированной безрабо-
тицы в Беларуси на конец марта 2015 года 
составил 0,9% от экономически активного 
населения. Ровно год назад он был почти в 
2 раза меньше – 0,5%.

Этот же показатель безработицы – 0,5% 
– Беларусь имела и на конец 2013 года, и 
на конец 2014-го, то есть резкий всплеск 
начался именно с начала 2015-го. Так, на 
конец декабря 2014 года количество офи-
циально зарегистрированных безработ-
ных составляло 24,2 тыс. человек (всего 
на 2,6% больше, чем месяцем ранее), а по 
итогам января 2015-го их было уже 30,7 
тыс. человек, по итогам февраля – 35,9 тыс. 
человек и, наконец, по итогам марта – 39 
тыс. То есть с начала года число состоящих 
на учете в органах по трудоустройству вы-
росло на 61%.

Работай и молчи
За счет чего главным образом произошел 
этот рост? С одной стороны, сказался субъ-
ективный фактор – декрет Александра 

Лукашенко № 3 «О предупреждении со-
циального иждивенчества» (в народе «де-
крет о тунеядцах» – прим. авт.), вводящий 
250-долларовый сбор (для не работающих 
без уважительной причины граждан). К 
таким причинам декрет относит поста-
новку на учет в качестве безработного. Так 
что те самозанятые, которым раньше бы 
и в голову не пришло регистрироваться в 
центре занятости, чтобы избежать налога 
и унизительного статуса, массово пошли 
записываться в безработные.

Хуже другое: в стране который месяц 
число уволенных превышает число приня-
тых на работу, что означает объективное 
сокращение количества рабочих мест. На 
графике Белстата две кривые, отражаю-
щие число уволенных и число принятых 
на работу, последний раз пересеклись в 
ноябре 2014 года, и с тех пор первая про-
ходит стабильно выше второй.

Самое неблагоприятное соотношение 
численности принятых на работу и уво-
ленных сложилось в промышленности – 
53%. Уволены в марте были почти 17 тыс. 
человек, а приняты на работу – 9 тыс. Пло-
хие показатели и в таких отраслях, как 
транспорт и связь – 60,5%, строительство 
– 64,3%, операции с недвижимым имуще-
ством, аренда и предоставление услуг по-
требителям – 67,2%.

А вот сельское хозяйство, образование 
и здравоохранение, напротив, демонстри-
руют позитивную динамику движения 
рабочей силы: в марте соотношение при-
нятых и уволенных в сельском хозяйстве 
составило 122,3%, в образовании и здра-
воохранении – 112%. Впрочем, в этих от-
раслях традиционно низкая заработная 
плата, так что особенно наглядной стано-
вится закономерность: чем ниже зарплата, 
тем проще найти рабочее место.

После почти 40-процентной девальва-
ции в декабре зарплаты в Беларуси почти 
не выросли. В первом квартале средняя 
номинальная начисленная (до вычета 
налогов) зарплата в стране сложилась на 
уровне 6,2 млн белорусских рублей, или 
порядка $425. Отнимите 13% подоходного 

налога и 1% пенсионных и получите около 
$370. 

В этом экономическом контексте «де-
крет о тунеядцах» выглядит уже мерой 
не столько стимулирующей занятость, 
сколько запугивающей: не хочешь стать 
тунеядцем – молча крути винтики и полу-
чай свою мизерную зарплату.

Цены вместо зарплаты
Но и с выплатой маленьких зарплат в 
стране уже проблемы. Если по состоянию 
на 1 января Белстат фиксировал просро-
ченную задолженность по зарплате в 20 
организациях страны перед 3 тыс. работ-
ников, то на 1 апреля долги были уже в 518 
организациях перед 91 тыс. работников. 
В целом им не выплатили 318 млрд бело-
русских рублей, или 1,8% от февральского 
фонда заработной платы. По состоянию на 
1 мая просроченная задолженность сокра-
тилась до 207 млрд рублей, но ситуация в 
любой момент может снова ухудшиться. 

Дело в том, что почти четверть всех ор-
ганизаций в Беларуси I квартал закончили 
с убытками. В промышленности доля не-
рентабельных предприятий еще больше – 
около 36%. И просвета пока не видно. Тор-
говля стоит, и, несмотря на сокращение 
объемов промпроизводства, складские 
запасы никак не уменьшаются. Особенно 
в отраслях станко- и машиностроения. На 
складах предприятий скопился 4-месяч-
ный объем производства экскаваторов, 
5-месячный – самоходных погрузчиков, 
9-месячный объем – зерноуборочных ком-
байнов, 11-месячный – станков для обра-
ботки металлов.

В целом сегодня нет никаких предпосы-
лок для того, чтобы ситуация в белорусской 
экономике и на рынке труда существенно 
улучшилась. Верный признак этого – кар-
динальное изменение социально-полити-
ческих установок в год президентских вы-
боров. Если в предыдущие избирательные 
кампании ставка делалась на повышение 
зарплат, то на этот раз речь идет лишь об 
их сохранении. Сдерживание инфляции 
Александр Лукашенко провозгласил при-
оритетом макроэкономической политики 
на 2015 год и этаким заменителем показа-
теля роста доходов населения.

«Человеку не нужен рост зарплат, если 
не растут цены», – заявил в мае белорус-
ский президент, комментируя очередное 
свое поручение чиновникам затормозить 
рост цен. 

Несмотря на то, что с середины декабря 
и до конца марта цены на многие продук-
ты питания и непродовольственные то-
вары были административным способом 
заморожены, инфляция в Беларуси за 4 
месяца набрала уже почти 6%. За год, по 
прогнозу Нацбанка, она составит 18% 
плюс-минус 2 п.п.

Любители онлайн-покупок 
могут не беспокоиться

Во сколько Ракишеву 
обошлась часть доли 
Субханбердина в ККБ?

«Тунеядцы» уходят  
в безработные
Статистику по безработице в Беларуси испортили 
экономический кризис и президентский декрет
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ЛЕВ МАРГОЛИН:  
«ДЛЯ ЛУКАШЕНКО 
ЕДИНАЯ ВАЛЮТА – 
СМЕРТЬ»

В конце минувшей недели министр эко-
номики Кыргызстана Олег Панкратов за-
явил об отсутствии переговоров о введении 
единой валюты на евразийском интеграци-
онном пространстве. Чем грозит Беларуси 
введение единой валюты? Об этом в интер-
вью рассуждает экономист Лев Марголин. 
«Я думаю, это не внезапное прозрение; 
белорусские власти знали об этой угрозе и 
ранее, но предпочитали вести подковерное 
сопротивление. А после открытого протеста 
казахов вроде и нам уже не так страшно. Го-
ворят же, гуртом и батьку бить легче. Если 
бы власти не знали об угрозах, то единая 
валюта уже давно была бы введена. Но для 
Лукашенко единая валюта – смерть, потому 
что атаман без золотого запасу не атаман. А 
рассчитывать на то, что при наличии еди-
ной валюты Беларусь получит возможность 
определять валютную и монетарную по-
литику, наивно. До сих пор официальный 
Минск сопротивлялся молча, а после того, 
как из Казахстана раздался голос, бело-
русские власти его подхватили». (Служба 
информации «ЕвроБеларуси»)

ПОТЕРЯ РЫНКОВ 
УКРАИНСКИХ 
ВИНОДЕЛОВ

Одесские виноматериалы перестали 
быть востребованными на аннексирован-
ном Россией полуострове, а из-за боевых 
действий на востоке Украины закрытыми 
стали Луганский и Донецкий регионы. Кро-
ме того, перестала быть основным рынком 
сбыта и сама Россия. «С невозможностью 
реализации товара в Крыму, СНГ и на вос-
токе Украины, мы утратили основные рын-
ки, которые традиционно существовали 
последние 40-50 лет», – пояснил руководи-
тель департамента агропромышленного 
развития Одесской облгосадминистрации 
Петр Коваленко. В этой связи, по его мне-
нию, уже сейчас следует искать новые рын-
ки сбыта. «Наша перспектива, например, 
Индия и Китай. Емкость китайского рынка 
по потреблению сухого вина – около 300 
млрд декалитров. Структура: 150-180 млн 
декалитров – импорт (Европа, Северная и 
Южная Америка), около 110 млн – собствен-
ное виноделие, а дефицит составляет 25-30 
млн декалитров. То есть, наши 2,5 млн там 
буквально растворятся», – считает он. Впро-
чем, практичные китайцы уже намекают, 
что украинские виноматериалы их не очень 
интересуют, а вот против совместных пред-
приятий Китай ничего не имеет. (УНИАН)

ЛИДЕРЫ СНГ 
ДОЛЖНЫ БОРОТЬСЯ  
С НЕОНАЦИЗМОМ

Таджикский президент назвал главны-
ми угрозами современности религиозный 
экстремизм, терроризм и возрождающий-
ся в некоторых странах нацизм. Президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон, выступая 
в ходе неформального саммита глав госу-
дарств СНГ, призвал своих коллег прило-
жить больше усилий для обеспечения без-
опасности южных рубежей Содружества. По 
словам главы Таджиксистана, человеческие 
потери времен Второй мировой войны впол-
не сопоставимы с количеством жертв других 
локальных войн и конфликтов, терроризма 
и экстремизма, неонацизмом и ксенофобии. 
В этой связи, Эмомали Рахмон отметил, что 
противостоять современным вызовам и 
угрозам можно только совместными усили-
ями всех участников Содружества независи-
мых государств.. «Думаю, что резкая акти-
визация деятельности бандформирований 
«Талибан» в районе внешней границы СНГ, 
появление компонентов так называемого 
Исламского государства, также создают 
угрозу всему нашему Содружеству, так как, 
среди разномастных подразделений этих, 
с позволения сказать, движений, замечены 
граждане многих стран-участниц СНГ, а их 
продолжающаяся вербовка на территории 
многих наших с вами государств является 
неоспоримым фактом, чему мы, всем миром, 
должны противостоять», – подчеркнул глава 
государства. (AsiaPlus)

ПО ЛЬГОТНОМУ АВТО- 
КРЕДИТОВАНИЮ 
СОГЛАСОВАНО 
ЗАЯВОК НА 4,2 МЛРД 
ТЕНГЕ

«Банк развития Казахстана» по состо-
янию на 8 мая 2015 года согласовал 1 317  
заявок на сумму более 4,2  млрд тенге, по-
ступивших в коммерческие банки-агенты 
от физических лиц на получение займа в 
рамках Программы льготного автокредито-
вания, об этом центру деловой информации 
Kapital.kz сообщили в пресс-службе банка. 
«33 заявки, поступившие в БРК  8 мая т.г., 
находятся на согласовании в БРК, срок их со-
гласования  составляет от одного до трех ра-
бочих дней с даты поступления», - уточнили 
в финорганизации. БРК является оператором 
Программы льготного автокредитования и 
согласовывает заявки, поступившие от БВУ 
на предмет соответствия следующим ус-
ловиям финансирования покупателей ав-
томобилей отечественного производства, 
утвержденных постановлением Правитель-
ства РК № 271 от 23 апреля 2015 года: марка 
автомобиля отечественной сборки, макси-
мальная стоимость 1 единицы автомобиля, 
ставка вознаграждения, срок кредитования, 
размер первоначального взноса. Рассмотре-
нием, проверкой платежеспособности и одо-
брением займов физических лиц занимают-
ся банки второго уровня, напоминает БРК. 
(Kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Арман Карин

Власти не могут не понимать, что од-
ной из главных проблем вступления 
Кыргызстана в Евразийский эко-

номический союз является возможный 
бесконтрольный реэкспорт автомобилей 
из этой страны. Власти аргументируют 
ограничительные меры против такого 
реэкспорта тем, что ввоз автохлама из 
Кыргызстана Казахстану не нужен. Свое-
го хватает… Но есть и другие проблемы, 
которые необходимо решить Казахстану.

Недавно вице-министр по инвести-
циям и развитию Казахстана Альберт 
Рау рассказал, какие меры будут приня-
ты по ограничению завоза автомобилей 
из Кыргызстана после вступления этой 
страны в ЕАЭС. «Вопрос ввоза автомоби-
лей из Кыргызстана для нас достаточно 
актуальный, потому что это был один из 
спорных моментов, который обсуждался 
перед вступлением КР в ЕАЭС. Поскольку 
у них своего автопрома нет, они попроси-
ли для себя переходный период – нулевую 
ввозную пошлину на автомобили в тече-
ние порядка 10 лет. При этом договори-
лись таким образом, что все автомобили, 
которые были к ним завезены с января 
2014 года, если они заходят к нам или в 
Россию, то они облагаются по действу-
ющим в Таможенном союзе пошлинам», 
– сказал Рау, отвечая на вопросы журна-
листов в СЦК.

Он также добавил, что в последние 
годы Кыргызстан ввез на свою террито-
рию до 100 тыс. машин.

«Можно предположить, что кто-то гото-
вится к тому, что эти машины затем будут 
реэкспортированы. Помимо того, что есть 
таможенные пошлины, мы не заинтересо-
ваны в том, чтобы опять завозился автох-
лам, поэтому будет принято решение, что 
автомобили, которые будут завозиться 
сюда и в последующем, они все должны со-
ответствовать требованиям технического 
регламента Таможенного союза. Это не 
сверхтребования, это требования, прежде 
всего касающиеся вопросов безопасно-
сти», – пояснил Рау.

То есть, по его словам, это наличие ав-
томатической блокировки тормозов, по-
душек безопасности, крепления детских 
кресел и т.д. «Это то, что сегодня предус-
мотрено техническим регламентом. Это в 
какой-то мере, на наш взгляд, ограничит 
ввоз старых машин, которых у нас и у са-
мих достаточно», – добавил Рау.

Между тем вице-министр считает эф-
фективными принимаемые государством 
меры по поддержке автомобильной про-
мышленности.

«Эффективность всегда измеряется 
количеством вложенных средств и их от-
дачей. Я должен сказать, что государство 
автопром поддерживает, но я бы не ска-
зал, что это мера исключительная», – от-
метил Рау.

Все познается в сравнении
Вообще, все, как говорится, познается 
в сравнении. Так, проблема реэкспорта 
автомобилей из Кыргызстана существу-
ет последние несколько лет. В 2012 году 
Управление дорожной полиции ДВД Ал-
маты совместно с таможенниками про-
вели акцию по отлову автолюбителей, 
которые вопреки законам продолжают 
ввозить в Казахстан автомобили из Кыр-
гызстана.

Именно в 2012 году был еще один на-
плыв автомобилей из Кыргызстана на ка-
захстанский рынок. Часто по поддельным 
документам. Такого рода наплывы проис-
ходят регулярно, а потом эти авто куда-то 
исчезают. Так, уже со второй половины 
2014 года их количество резко снизилось. 
А причиной всему периодические рейды 
полиции против владельцев авто с кыр-
гызскими номерами.

Другое дело – вступление Кыргызстана 
в ЕАЭС, которое по факту уже произошло. 
Многие из тех, кто спрятал автомобили 
внутри Казахстана, или купил, но пока не 
ввез из Кыргызстана, надеялись, что после 
вступления Кыргызстана в ЕАЭС их про-
блемы с таможенными пошлинами будут 
автоматически решены. Но не тут-то было. 
То есть, согласно договоренностям с Кыр-
гызстаном, товаром ЕАЭС будут признаны 
автомобили, ввезенные на территорию 
Кыргызстана из третьих стран до 1 января 
2014 года. По автомобилям, ввезенным по-

сле этой даты, должна будет уплачиваться 
разница таможенных пошлин.

Единственный шанс массового ввоза 
авто из Кыргызстана – идти на откровен-
ный подлог. С этим казахстанская поли-
ция должна разбираться легко. В первую 
очередь потому что такая проверка – их 
профессиональная обязанность.

Вот как раз на фоне возможных про-
блем с реэкспортом авто из Кыргызстана 
можно вспомнить другую волну реэкспор-
та, но из России. В период с середины 2014 
года, когда рубль стал быстро падать, ввоз 
авто из России начал приобретать мас-
совый характер. Так, в феврале 2015 года 
глава Министерства инвестиций и разви-
тия РК Асет Исекешев в ходе расширенно-
го заседания правительства привел соот-
ветствующие данные. «Шоковое явление в 
прошлом году наиболее сильно повлияло 
на автопром. За два месяца было завезено 
50 тысяч автомобилей, это почти годовой 
объем производства. Продажи авто за ян-
варь упали в два раза», – сказал министр.

Единственное, чего добились дилеры – 
это программы льготного кредитования, 
которая финансируется государством. Но 
это временное решение, и оно не может 
дать эффект в долгосрочной перспективе.

Получается, что власти опасаются ре-
экспорта авто из Кыргызстана, в то время 
как пережили такой же наплыв авто из 
России. И проблема с ввозом авто из Рос-
сии до сих пор не решена.

Аманжол Сагындыков

На брифинге в СЦК министр сельско-
го хозяйства РК Асылжан Мамытбе-
ков озвучил итоги 2014 года, соглас-

но которым Казахстан наконец-то почти 
отказался от иностранной говядины. По 
уверениям главы Минсельхоза, импорт 
говядины снизился на 42,3%. Также жите-
ли Казахстана стали больше употреблять 
своего картофеля, яиц и огурцов. Так, им-
порт яиц снизился в 3 раза, картофеля – в 
2 раза, огурцов – в 4,8 раза. «Наращивает-
ся экспорт. Впервые мы вышли на такой 
объем экспорта. В прошлом году (было 
произведено) почти 12 тыс. тонн мяса и 
мясопродуктов, из них 7 тыс. тонн говяди-
ны было продано на экспорт», – рассказал 
Асылжан Мамытбеков.

По его словам, наблюдается рост экс-
порта продуктов переработки мяса. Экс-
порт колбасных изделий и мясных кон-
сервов за 1 год увеличился в 9 и 2 раза 
соответственно. Почти в 6 раз выросли 
поставки молока и сливок, в 1,6 раза уве-
личился экспорт кисломолочных продук-
тов.

Также Асылжан Мамытбеков сообщил, 
что радужная тенденция сохранится и в 
этом году, несмотря на сложность, связан-
ную с курсом валют. «Данная тенденция 
сохраняется и в текущем году, несмотря 
на сложность в диспаритете валют, между 
российским рублем и казахстанским тен-
ге. За 2 месяца 2015 года было экспорти-
ровано 620 тонн мяса птицы, тогда как за 
аналогичный период в прошлом году все-
го 141 тонна. Экспорт сыра и творога со-
ставил 316 тонн, тогда как за аналогичный 
период такой экспорт отсутствовал. Таким 
образом, указанные макроэкономические 
показатели являются первыми положи-
тельными результатами программы «Аг-
робизнес-2020», которая была принята в 
2013 году, – заключил министр.

В ходе брифинга Асылжан Мамытбеков 
отметил, что больше всего потребляют 
казахстанские продукты питания Россия, 
Китай и Узбекистан.

Каким он был, 2014-й?
Чтобы понять, почему вдруг Казахстан рез-
ко снизил импорт мяса, яиц, картофеля и 
огурцов, необходимо проанализировать, 
что происходило в республике до 2014 года. 
Выделим три определяющих фактора.

Первый: в целом импорт в торговом 
обороте республики сокращался, а экс-
порт рос. Надо отметить, что в динамике 
доли импорта во внешнеторговом оборо-
те страны за 1998-2012 годы наблюдалась 
тенденция к сокращению. Если в 1998 году 
доля импорта составила 45%, то к 2012 
году ее уровень снизился до 35%. 

Вместе с тем росла доля экспорта во 
внешнеторговом обороте. Стоит сказать, 
что данная положительная динамика 
является в большей степени следствием 
влияния внешней мировой конъюнктуры 
(повышение мировых цен на сырьевые 
ресурсы). По состоянию на 2012 год ми-
неральные продукты в общем объеме экс-
порта составляли 75%.

Второй фактор: темпы роста экспорта 
опережали темпы роста импорта. В ди-
намике объемов импорта и экспорта за 
1998-2012 годы наблюдалась тенденция 
увеличения. По сравнению с 1998 годом 
уровень импорта увеличился в 11,5 раза, 
в то время как экспорт вырос в 17,2 раза. 
То есть экспорт рост опережающими тем-

пами. Еще одно тому свидетельство это то, 
что по сравнению с кризисным 2009 годом 
уровень импорта возрос в 1,6 раза, а уро-
вень экспорта – в 2 раза.

Третий: опережающий рост импорта из 
Украины. Так, из стран СНГ наибольшую 
долю импорта составляли товары из стран 
– участниц Таможенного союза, при этом 
доля России и Беларуси в общем объеме 
импорта из стран СНГ в 2012 году сокра-
тилась на 3 процентных пункта по срав-
нению с 2007 годом, и составила 80%. Это 
произошло за счет роста импорта из Укра-
ины – доля данной страны увеличилась до 
13% в 2012 году.

Тогда же, в 2012 году, министр сель-
ского хозяйства РК Асылжан Мамытбеков 
заявил СМИ, что Казахстан лишь на 60% 
обеспечивает себя собственной сельскохо-
зяйственной продукцией, остальные 40% 
составляет доля импорта. По его словам, 

нужно развивать перерабатывающую 
промышленность, снижать себестоимость 
производства и повышать конкуренто-
способность производимой продукции на 
внутреннем и внешнем рынках. При этом 
государство должно всего лишь создать 
условия для развития перерабатывающих 
производств, то есть надо поднять их на 
такой уровень, чтобы в дальнейшем и без 
поддержки государства это были самодо-
статочные и конкурентоспособные пред-
приятия. Для достижения поставленной 
цели, по словам министра, нужно обе-
спечить сырьем перерабатывающие пред-
приятия, а также обеспечить высокотех-
нологичное производство и сбыт готовых 
продуктов.

Как раз все это и было положено в ос-
нову принятой в 2013 году госпрограммы 
«Агробизнес-2020».

Кстати, общий фон вокруг Казахстана в 
2014 году был осложнен ситуацией в Рос-
сии, оказавшейся в международной изо-
ляции. Обвал рубля и резкое удешевление 
продукции российских производителей 
вроде должны были спровоцировать за-
хват ими, в том числе и казахстанского 
рынка. Но российского продовольствия 
на казахстанском рынке было столько, 
что российские производители никаких 
особых дивидендов не получили. Наобо-
рот, резкое уменьшение товарооборота с 
Украиной способствовало снижению ка-
захстанского импорта.

Не будем спешить
В принципе, любые тренды в экспорте-им-
порте необходимо рассматривать в более 

длительной временной проекции, нежели 
один 2014 год. Асылжан Мамытбеков же 
пока делает выводы из итогов исключи-
тельно прошлого года. Между тем пози-
тивные тенденции 1998-2012 годов сразу 
после кризиса, начавшегося в 2007 году 
и закончившегося 2009 годом, и кризиса, 
начавшегося в 2014 году, могут просто не 
сработать. Они корректируются и, судя по 
всему, в невыгодную для Казахстана сто-
рону. 

Вместе с тем история показывает, что 
далеко не всегда короткие по времени по-
зитивные тренды приводили к долгосроч-
ным позитивным трендам.

Так, например, можно вспомнить, как 
в январе-ноябре 2008 года бывший тог-
да министром сельского хозяйства РК 
Акылбек Куришбаев сообщил СМИ, что 
экспорт агропромышленной продукции в 
Казахстане вырос на 57% – до $2,9 млрд. 
«За 11 месяцев объем экспорта сельско-
хозяйственной продукции и продуктов ее 
переработки вырос на 57% и достиг уров-
ня $2,9 млрд», – сказал он на расширенном 
заседании коллегии Министерства сель-
ского хозяйства РК по итогам 2008 года. 

По словам министра, аграрный сектор 
экономики «впервые вышел на положи-
тельное сальдо в экспортно-импортных 
операциях». Кроме того, Куришбаев от-
метил, что темпы роста объемов валовой 
продукции сельского хозяйства состави-
ли 17%, а инвестиции в основной капи-
тал выросли на 21%. «Несмотря на всю 
сложность прошедшего года, аграрному 
сектору удалось сохранить стабильные 
темпы развития», – добавил глава ведом-
ства. Напомним, что это было в 2008 году. 
А потом, в 2009-м, показатели экспорта 
упали. Если внимательно проанализиро-
вать ситуацию в 2008 году и в 2014 году, 
то можно обнаружить нечто общее и нечто 
различающееся. Например, и в 2008-м, и в 
2014 годах цена на нефть росла, и потому 
рост казахстанского экспорта вполне объ-
ясним. Да, к середине 2014 года она стала 
резко падать, потянув за собой россий-
ский рубль, но Казахстан, власти которого 
не стали тянуться за рублем и не провели 
девальвацию, растянули рост экспорта до 
конца 2014 года.

Вместе с тем смущение вызывает, в 
принципе, практически одинаковая ри-
торика бывшего министра сельского 
хозяйства РК Акылбека Куришбаева и 
нынешнего главы ведомства Асылжана 
Мамытбекова. Тогда, в 2008 году, рост экс-
порта агропромышленной продукции так 
и не дал долгосрочного результата. Полу-
чится ли переломить тренд сейчас, учиты-
вая, что отрасль так и не была коренным 
образом реформирована и структурно не 
поменялась.

Автохлам из Кыргызстана 
ввозиться не будет

На пути к продовольственной 
безопасности
Успехи на старте далеко не всегда дают преимущество на финише
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ТУРЦИЯ ОСУДИЛА 
ДЕЙСТВИЯ РФ НА 
УКРАИНЕ И В КРЫМУ

Накануне саммита глав МИД стран-членов 
НАТО в Анталье Чавушоглу заявил, что, «не-
смотря на падение Берлинской стены, стена 
в сознании осталась», передает агентство 
Anadolu. При этом он отметил, что «ничто не 
оправдывает» действия России в Крыму, Гру-
зии и на Украине. Он подчеркнул, что ни ЕС, 
ни Россия не могут заставлять Украину делать 
выбор между Россией и Европой. Чавушоглу 
уже касался темы Крыма в начале апреля. Тог-
да он заявил, что «права населения Крыма и в 
особенности крымских татар нарушаются». 
Глава турецкого МИДа охарактеризовал ситу-
ацию с соблюдением прав крымско-татарско-
го населения как неприемлемую и заявлял, 
что Турция планирует направить на полу-
остров неофициальную миссию для монито-
ринга нарушений прав человека в Крыму.  Ра-
нее о политике России в отношении Украины 
резко высказался президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган. После того как президент Рос-
сии Владимир Путин охарактеризовал, как ге-
ноцид, массовые убийства армян на террито-
рии Османской империи в 1915 году, Эрдоган 
заявил, что «происходящее сейчас на Украине 
и в Крыму очевидно, они должны были бы сна-
чала объяснить это, а потом уже употреблять 
слово «геноцид».Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков тогда заявил, что высказы-
вания Эрдогана не будут иметь негативного 
влияния на газовый проект «Турецкий по-
ток».(РБК)

КАЗАХСТАН И 
САУДОВСКАЯ 
АРАВИЯ СОЗДАДУТ 
СОВМЕСТНЫЙ БАНК

Правительственными кругами Казахста-
на и Саудовской Аравии намечено создание 
исламского банка или фонда по финансиро-
ванию совместных бизнес-инициатив. Об 
этом сегодня в ходе казахстанско-саудов-
ского бизнес-форума сообщил министр по 
инвестициям и развитию Казахстана Асет 
Исекешев. «У нас есть договоренность с мини-
стром, что мы будем работать с саудовскими 
бизнесменами, возможно, по созданию или 
исламского банка, или фонда. У нас есть один 
большой общий партнер - Исламский банк 
развития, который финансирует проекты, 
включая торговые операции и инвестици-
онные проекты», – сказал Асет Исекешев во 
время бизнес-форума.В числе отраслей, кото-
рые приоритетны для сотрудничества между 
двумя странами, по мнению министра, не-
фтехимия, химия, горная металлургия, фар-
мацевтика, сельское хозяйство и пищевая 
промышленность. «Эти отрасли имеют очень 
большой потенциал, очень большая програм-
ма. И здесь находится очень много бизнес-
менов из Казахстана, которые хотят найти 
партнеров, и заинтересованы в инвесторах», 
- подчеркнул глава ведомства. (Соб.инф.)

КАБМИН РФ 
РАСПОРЯДИЛСЯ 
ОБЕСПЕЧИТЬ ЗАПУСК 
С БАЙКОНУРА 
СПУТНИКА США

Правительство РФ распорядилось обеспе-
чить запуск с космодрома Байконур косми-
ческого аппарата телекоммуникационного 
назначения «Интелсат ДиЭлЭй-2» (США) раке-
той-носителем «Протон-М» с разгонным бло-
ком «Бриз-М». «Подписанным распоряжением 
утвержден комплекс мер по проведению запу-
ска с космодрома Байконур ракетой-носите-
лем «Протон-М» с разгонным блоком «Бриз-М» 
космического аппарата телекоммуникацион-
ного назначения «Интелсат ДиЭлЭй-2» (США). 
В частности, предусмотрено оказание услуг 
с привлечением сил и средств Минобороны 
России, допуск иностранных специалистов 
на связанные с запуском объекты, располо-
женные на космодроме Байконур», – гово-
рится в сообщении.В сообщении отмечается, 
что запуск космического аппарата и изготов-
ление ракеты-носителя «Протон-М» с разгон-
ным блоком «Бриз-М» ФГУП «Государствен-
ный космический научно-производственный 
центр имени М. В. Хруничева» финансируют-
ся из внебюджетных источников. Запуск по-
способствует дальнейшему укреплению по-
зиций России на мировом рынке космических 
услуг, расширению кооперации в области 
космической деятельности, сообщили в пра-
вительстве. (РИА «Новости»)

ЦЕНЫ НА НОВОЕ 
ЖИЛЬЕ В РК 
НЕЗНАЧИТЕЛЬНО 
СНИЗИЛИСЬ 

В апреле цены на новое жилье в Казахста-
не незначительно снизились. Такие данные 
приведены в информации Комитета по ста-
тистике Министерства национальной эконо-
мики РК. «В апреле 2015 года по сравнению с 
предыдущим месяцем арендная плата за бла-
гоустроенное жилье повысилась на 0,5%, а 
цены перепродажи благоустроенного жилья 
– снизились на 0,5%, неблагоустроенного – на 
0,4%, продажи нового жилья – на 0,2%», – го-
ворится в сообщении. Отмечается, что в апре-
ле в среднем по республике цена за 1 квадрат-
ный метр нового жилья составляла 225 084 
тенге, перепродажа благоустроенного жилья 
– 173 345 тенге, неблагоустроенного – 100 659 
тенге. Средняя арендная плата за благоустро-
енное жилье – 1 259 тенге. При этом, если 
привести статистику за январь-апрель 2015 
года к аналогичному периоду прошлого года, 
то прослеживается рост цен: в продаже ново-
го жилья рост составил на 4,4%, перепродаже 
благоустроенного жилья – на 6,8%, столько 
же при перепродаже неблагоустроенного жи-
лья, арендная плата за благоустроенное жи-
лье выросла на 7,5%. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НА МОДЕРНИЗАЦИЮ 
ОПРЕСНИТЕЛЬНОГО 
ЗАВОДА ВЫДЕЛЕНО 
БОЛЕЕ 1,5 МЛРД ТЕНГЕ 

На модернизацию опреснительного заво-
да «Каспий» выделено 1 млрд 600 млн тенге. 
Средства выделены из местного бюджета. 
Планируется, что после реконструкции мощ-
ность завода увеличится до 40 тыс. кубиче-
ских метров в сутки. Работы по первому эта-
пу модернизации планируется завершить к 
летнему сезону 2016 года. Об этом сообщил 
директор завода «Каспий» Владимир Мураш-
ко во время рабочей поездки комитета по 
социально-культурному развитию и науке 
Сената Парламента РК в Мангистаускую об-
ласть. «В 2014 году мы снабжали питьевой во-
дой практически 90 тыс. населения. Произво-
дительность завода была 4,5 тыс. кубических 
метров в сутки. В результате проведенных 
ремонтных работ сегодня у нас мощность по-
высилась до 10 тыс. кубометров в сутки. До 
конца мая мы планируем поднять ее до 12 
тыс. кубометров в сутки. Сегодня мы снаб-
жаем водой порядка 120 тыс. человек Мунай-
линского района, в перспективе планируется 
подключение Каракиянского района и через 
ЦУВС-4 северной части Актау, поселка Акшу-
кур, аэропорта и так далее. Это планы на 2015 
год», – пояснил директор завода Владимир 
Мурашко.  (lada.kz.)

ПРОДКОРПОРАЦИЯ 
ВЫДЕЛИЛА АГРАРИЯМ 
БОЛЕЕ 15 МЛРД ТЕНГЕ

Для проведения посевной кампании 
Продкорпорация направила аграриям свы-
ше 15 млрд тенге.«По состоянию на 12 мая 
2015 года в Продкорпорацию поступило от 
СХТП1 950 заявок на общую сумму свыше 
16,2 млрд тенге. Из них на указанную дату 
в общей сложности одобрено для финанси-
рования свыше 1 908 заявок на сумму более 
чем 15,7 млрд тенге. После получения гаран-
тий СПК Продкорпорацией профинансиро-
ваны 1 853 заявки на общую сумму свыше 
15,3 млрд тенге», – говорится в сообщении 
организации. Напомним, что на реализа-
цию данной программы выделено 17 млрд 
650 млн тенге. Свои обязательства аграрии 
должны исполнить в срок по 1 ноября 2015 
года включительно путем поставки зерна 
на уполномоченные хлебоприемные пред-
приятия Продкорпорации. Кроме того, как 
уточнили в компании, программа АО «На-
циональная компания «Продовольственная 
контрактная корпорация» по форвардному 
закупу зерна у сельхозтоваропроизводителей 
(СХТП) посредством весенне-летнего финан-
сирования под гарантии социально-предпри-
нимательских корпораций близится к завер-
шению. (Пресс-служба компании)

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ 
ЗАИНТЕРЕСОВАНА 
В ПОКУПКЕ 
КАЗАХСТАНСКОГО 
ЗЕРНА

Ответственным министерствам следует 
рассмотреть возможности для экспорта ка-
захстанского зерна в Саудовскую Аравию. 
Такое мнение в ходе казахстанско-саудов-
ского бизнес-форума озвучил председатель 
Совета торговых палат Саудовской Аравии 
Абдулрахман ал-Замил. «После того, как со-
стоится активизация работы совета пред-
принимателей Казахстана и Саудовской 
Аравии, необходимо вместе с министер-
ствами найти практическое решение, чтобы 
правительство РК предоставило преферен-
ции для того, чтобы из Казахстана экспорти-
ровать зерно в Саудовскую Аравию. Потому 
что пшеница Казахстана очень высокого 
качества», – подчеркнул Абдулрахман ал-
Замил. (Соб.инф.)

НА ОДНУ 
СОЦИАЛЬНУЮ 
КВАРТИРУ 
ПРЕТЕНДУЮТ 30 
ЧЕЛОВЕК

На каждую квартиру по программе «До-
ступное жилье-2020» по линии «Жилстройс-
бербанка» (ЖССБК) претендуют около 30 
человек. пресс-службе банка. Формирование 
пулов арендаторов и покупателей жилья по 
программе «Доступное жилье-2020» по линии 
ЖССБК проходит в пяти городах – Астане, Кок-
шетау, Петропавловске, Каскелене и Актобе. 
По информации пресс-службы банка, число 
претендентов на социальное жилье от госу-
дарства от 20 до 30 раз превышает количество 
сдаваемых в эксплуатацию квартир. Лидирует 
по числу заявителей на участие в пуле Астана. 
В столице на 134 сдаваемые в эксплуатацию 
квартиры подано 4 тысячи 483 заявления, что 
составляет 33 претендента на одну квартиру.В 
ЖССБК отметили, что количество претенден-
тов на одну квартиру с 9 в 2014 году в 2015 
году уже возросло в среднем до 30 человек. В 
банке это связывают с проведенной автома-
тизацией процессов. Теперь подать заявление 
на участие в пуле можно, не выстаивая часо-
вые очереди, через сайт ЖССБК. Также мож-
но самим проконтролировать правильность 
расчета баллов в Личном кабинете на сайте 
банка.«Раньше за каждый открытый в нашем 
банке депозит, не важно, пополняется он или 
нет, клиенту присваивалось 30 баллов. Но в 
прошлом году механизм подсчета был изме-
нен и автоматизирован», – пояснила директор 
департамента разработки и внедрения бан-
ковских продуктов АО «Жилстройсбербанк 
Казахстана» Ольга Хлыстова. По ее словам, 
теперь шансов получить социальное жилье 
больше у тех, кто достиг минимального срока 
накопления – 3 года, и накопил 50% суммы от 
стоимости квартиры. (Пресс-служба Жил-
стройсбербанка)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктория Говоркова (Алматы – Вена)

Журналистика – это не стенография, 
а лучшая из доступных версий 
правды, говорит известный аме-

риканский журналист Карл Бернстин, ра-
ботавший долгое время в The Washington 
Post и знаменитый своими публикациями 
по Уотергейтскому делу. Однако, к сожале-
нию, сейчас люди перестали верить жур-
налистам. Согласно исследованию, кото-
рое на Европейском газетном конгрессе, 
состоявшемся в начале мая в Вене, озву-
чил Ульрик Хаагерупа, датский журналист 
и руководитель DR News, по уровню дове-
рия населения на первом месте находятся 
медсестры, на втором – врачи, на третьем 
– полицейские, далее идут учителя, води-
тели грузовиков, банковские консультан-
ты, таксисты и только потом журналисты. 
Меньше уровень доверия только у продав-
цов автомобилей, политиков и политтех-
нологов.

Только плохие новости  
– хорошие новости?
Почему так произошло? Что изменилось 
в существующей парадигме вещей? По 
мнению Ульрика Хаагерупа, дело в том, 
что СМИ сосредоточились на негативе, от 
которого общество очень устало. Этой бо-

лезнью заражены выпуски новостей, пер-
вые полосы газет, развороты журналов по 
всему миру. Как говорил Стив Джобс Ру-
перту Мердоку за 13 месяцев до закрытия 
The News of World, сейчас центральный во-
прос не в том, демократ вы или либерал, а 
в том, на какой вы стороне, как мыслите 
– конструктивно или деструктивно. Со-
временные медиа фокусируются на исто-
риях страданий, поток новостей полон 
негатива, а это рождает апатию и страх 
в обществе и может привести к тому, что 
люди не только перестанут воспринимать 
медиа в качестве источника новостей, но 
и полностью отойдут от участия в важных 
общественных дискуссиях.

Уже на первом семестре студентам в 
датских школах медиа и журналистики го-
ворят о том, что если после вашего сюжета 
или новости никто не злится, значит, это 
не журналистика, а реклама.

«Что мы сегодня видим в новостях? 
Хорошая история – это плохая история», 
– говорит Ульрик Хаагеруп и приводит в 
пример один из выпусков вечерних но-
востей на датском телеканале 5 сентября 
2014 года. Он начался с сюжета о терро-
ристах в Дании, затем рассказывалось об 
инциденте со стрельбой в Копенгагене, 
потом шел сюжет о том, что недавно за-
пущенные региональные поезда никогда 

не прибывают по расписанию. Заверши-
лось все сюжетами о забастовке водите-
лей автобусов, похищении и насилии над 
женщинами, а также о том, что гигант-
ский механический паук навел ужас на 
жителей Ливерпуля. И даже в прогнозе 
погоды не было оптимизма – дожди про-
должаются!

И мы поняли, что так дальше нельзя, 
рассказывает он, надо меняться, нужно 
вносить изменения в критерии «хорошие 
новости». Люди устали от негатива, они 
хотят видеть истории успеха, новые идеи 
изменений, им нужно вдохновение для 
принятия решений, истории, которые фо-
кусируются на том, как выйти из сложных 
ситуаций, на людях, которые смогли что-
то сделать. «Наши новые вопросы: «В чем 
ваша идея?», «Где возможное решение?», 
«Чему мы можем научиться у вас?», «Если 
другие люди могут, почему не можем 
мы?» И посмотрите, как теперь выглядят 
наши выпуски новостей: разработан но-
вый план по прекращению террора в Си-
рии, конкретные шаги для сохранения 
доверия к налоговой системе, миллионы 
долларов – на научные исследования в 
университетах, еще больше денег выделя-
ется на лечение больных раком. И это ра-
ботает. Нашим новым брендам TV Avisen, 
Radioavisen и Orientering сейчас доверяют 
больше всего датчан. Мы занимаем самую 
большую долю рынка, онлайн и мобиль-
ная версия изданий растет на 10% в год», 
– говорит Ульрик Хаагеруп.

Рынок переориентируется. 
Digital first
Падение читательского интереса и со-
кращение тиражей стало основной нега-
тивной тенденцией современного мира 
печатной прессы. По мнению делегатов 
конгресса, в отношении печати должна 
произойти культурная революция, важно 
изменить отношение к газетному бизнесу. 
Перед отраслью стоит много вызовов. Но в 
любом случае качественная журналисти-
ка – это то, ради чего люди покупают и чи-
тают газеты вне зависимости от носителя.

В мобильных средах обычная интер-
нет-страница может быть выведена на лю-
бой носитель, перед печатью у онлайна не-
сомненное преимущество в возможности 
немедленной оперативной публикации 
информации.

Хейко Шерер из немецкой компании 
Clapp, занимающейся разработкой мо-
бильных приложений, отмечает, что как 
бы ни сопротивлялись издатели печат-
ных версий новым трендам, смартфоны и 
планшеты скоро станут самым популяр-
ным носителем информации. Более того, 
даже новости на циферблате часов станут 
обычным делом.

Как рассказали Эндрю Фелпс и Адам 
Эллик из The New York Times, к ним обра-
тились представители компании Apple с 
предложением подумать о том, как могут 
отображаться новости на экране Apple 
Watch. В результате совместной работы 
родилось успешное решение. Самым боль-

шим его успехом они назвали письмо од-
ного из своих читателей: «Вы разработали 
этот формат еще до того, как я узнал, что 
он мне нужен!»

На конгрессе много внимания было 
уделено и финансовой стороне медиабиз-
неса. Многие делегаты говорили о том, что 
в европейских изданиях доход от разме-
щения платного контента начинает опе-
режать по объемам доход от рекламы. Все 
еще актуальным остается вопрос воспри-
ятия рекламы. Реклама на таких носите-
лях, как смартфоны и часы, в силу ограни-
ченности места воспринимается нервно 
и затрудняет монетизацию. Возможно, 
помочь в этом вопросе сможет Google, ко-
торый недавно подписал договоры с рядом 
европейских газетных конгломератов с це-
лью помочь им зарабатывать больше денег 
в интернете. Google обещает вложить $160 
млн в новые цифровые проекты, связан-
ные с усовершенствованием продвижения 
рекламы и разработкой новых новостных 
приложений. 

Оптимистично для медиаменеджеров 
прозвучали цифры, приведенные Хейко 
Шерером. В 2000 году для того чтобы при-
влечь 1 млн пользователей, требовались 
инвестиции в размере $10 млн и штат из 
100 сотрудников. Сегодня же 1 млн вло-
женных инвестиций и 10 человек коман-
ды могут привлечь 10 млн пользователей. 
Есть и совсем уникальные случаи. Напри-
мер, приложение Yo, созданное одним че-
ловеком без каких-либо инвестиций, при-
влекло 1 млн пользователей.

Адина Байкинова

За последний год сегментация от-
ечественного рынка MBA-программ 
усилилась. Местные программы уже 

вполне соответствуют определенным 
стандартам, хотя, конечно, до западных 
пока не дотягивают. Развитие специализи-
рованных MBA-программ становится ос-
новным трендом на образовательном рын-
ке Казахстана, однако, на первый взгляд, 
такое деление выглядит больше как мар-
кетинговый ход, который слабо влияет на 
начинку программы. 

А был ли спрос?
Бесспорно, наличие диплома об оконча-
нии MBA-программ способствует продви-
жению по службе, увеличению заработ-
ной платы и прочим карьерным выгодам. 
Однако, как показывает практика, диплом 
MBA уже перестал быть автоматическим 
пропуском наверх. Прежде всего, это свя-
зано с тем, что предложение растет чуть 
быстрее, чем спрос на выпускников про-
грамм. Кроме того, не все руководители 
способны оценить наличие подобного об-
разования кандидата на топовую долж-
ность. 

Согласно информации, предоставлен-
ной деловому изданию «Капитал.kz» ком-
панией HeadHunter, с начала 2015 года на 
сайте hh.kz было размещено около 100 
вакансий (всего за этот период размеще-
но более 50 тыс. вакансий) с условием на-
личия степени МВА у соискателя. Из 50 
тыс. вакансий чуть менее четверти (24%) 
размещены в отрасли «бухгалтерия», 20% 
в продажах и 12% для специалистов бан-
ковской сферы. Как отмечают в компа-
нии, предлагаемая заработная плата для 
кандидатов со степенью MBA указана в 
каждой шестой вакансии и установлена 
на уровне от 200 тыс. тенге. В более чем 
половине подобных предложений не-
обходим опыт работы, начиная от 6 лет. 
Также основная часть подобных вакан-
сий размещены в Алматы и Астане, где 
сосредоточены офисы крупнейших как 
национальных, так и международных 
компаний, которые и являются основны-
ми заказчиками. Дефицит управленче-
ских топовых кадров особенно чувствует-
ся в регионах.

«Для местных компаний диплом MBA 
имеет меньшее значение, чем для между-
народных. Чем выше уровень позиции, 
тем больше внимания уделяется бизнес-
образованию. Если мы говорим о позици-
ях генерального директора или country 
manager, то степень MBA играет более 
важную роль, чем для менеджеров средне-
го звена. Диплом MBA более востребован 
в сфере финансовых услуг, банков, на всех 
руководящих должностях. Также можно 
отметить индустрии IT, FMCG и ретейл. 
Для руководителей пометка «желателен 
диплом MBA» стоит во многих вакансиях. 
Чем выше должность, тем важнее и жела-
тельнее степень, но все равно это не явля-
ется обязательным условием», – говорит 
Анна Ковинская, директор рекрутинговой 
компании Antal Kazakhstan. 

По ее словам, MBA является дополни-
тельным плюсом, но не решающим факто-
ром при приеме на работу. Если у канди-
дата есть необходимые знания, навыки и 
опыт, это важнее наличия диплома о биз-
нес-образовании. Часть некоторых запад-
ных компаний, наоборот, не акцентируют 
внимание на необходимости наличия у 
кандидата бизнес-образования, а исполь-
зуют MBA в качестве дополнительного 
бонуса. Ситуация такова, что фаворитами 
при этом являются выпускники зарубеж-
ных бизнес-школ.

«Они готовы оплачивать образование 
своим сотрудникам, при условии, что 
после окончания обучения сотрудник  в 
обязательном порядке отработает в ком-
пании определенный срок», – говорит Ко-
винская. 

Аналогичного мнения придерживает-
ся Сабина Османова, руководитель отдела 
по работе с вузами  международного цен-
тра образования EDTECH, утверждая, что 
степень MBA является  веским свидетель-
ством квалификации специалиста и хоро-
шим подспорьем для карьерного роста. 

«Бытует мнение, что работодатели 
чаще продвигают по карьерной лестнице 
именно дипломантов MBA, что позволя-
ет выпускнику сразу получить более вы-
сокую начальную зарплату или лучшую 
работу – или оба этих преимущества 
одновременно. Но не стоит обольщаться 
на этот счет, ведь в бизнесе оценка квали-
фикации специалиста целиком и полно-
стью зависит от его результатов. Поэтому 
диплом не всегда помогает удержаться на 
высокооплачиваемой должности», – согла-
шается спикер.

Неоспоримым фактом при получе-
нии диплома MBA остается финансовая 
сторона вопроса. Окончание одной из 
бизнес-школ не всегда является гаранти-
ей повышения заработной платы. По ут-
верждению Ковинской, говорить, что есть 
прямая корреляция между MBA и уровнем 
заработной платы достаточно сложно. 

«Большее влияние на размер дохода со-
искателя оказывает его уровень англий-
ского языка. Диплом MBA будет влиять 
на увеличение заработной платы, если 
сотрудник знает, как применить и исполь-
зовать полученные знания на практике. В 
этом случае бизнес-образование создает 
добавочную стоимость кандидату и дает 
ему возможность получить увеличение 
дохода от 5 до 30%», – говорит она.

Такой разброс в цифрах обуславливает-
ся ценностью сотрудника не просто за счет 
диплома, а ввиду ряда взаимосвязанных 
факторов – сочетания его опыта в целом 
и его эффективности. Пока что окончание 
отечественной бизнес-школы  не дает сво-
им выпускникам гарантии трудоустрой-
ства или высоких заработков. 

В топе не значатся 
Мировой рынок MBA-программ сформи-
рован ограниченным числом школ, игра-
ющих в высшей ценовой категории, и 
тех, кто в силу определенных условий не 
претендует на элитарность.  В топ-10 са-
мых дорогих программ MBA в мире вхо-
дит Northwestern University Kellogg School 
of Management в США. Год обучения по 

программе Full-Time MBA составляет $85 
тыс. без учета проживания, стоимости 
учебников и различных регистрацион-
ных взносов. На сегодняшний день это 
является самой дорогой программой 
получения степени MBA. Вторым круп-
ным университетом, предоставляющим 
MBA-программы, является Saïd Business 
School (University of Oxford) с $72 тыс. за 
год обучения.  Тройку лидеров замыкает 
INSEAD, филиалы которого располагают-
ся во Франции, Сингапуре и Абу-Даби. 
Цена за 10 месяцев обучения составляет 
$70,6 тыс.  В десятку лидеров входит и мо-
сковская школа управления «Сколково», 
расположившаяся на 7-м месте с ценой за 
обучение в $63,6 тыс. за 18 месяцев обу-
чения. 

Цены на отечественные программы не 
так высоки и стартуют с 2 млн тенге за год 
обучения. Подобный уровень цен счита-
ется демпинговым, что позволяет набрать 
на курс большее количество студентов, 
а относительно невысокие требования к 
поступающим приводят к тому, что части 
аудитории с экономическим образовани-
ем часто бывает скучно, в то время как гу-
манитариям, наоборот, учиться слишком 
сложно. 

Необъятная пропасть
Спрос на казахстанские MBA-программы 
в Казахстане остается стабильным и дер-
жится на умеренно среднем уровне. В 
числе ближайших трендов, которых стоит 
ожидать на рынке, усиление отраслевой 

или специализированной направленно-
сти программ, которые становятся все бо-
лее востребованными.

«Сейчас возможность получить МВА-
образование в Казахстане предоставляют 
около десятка бизнес-школ. Тесно работая 
с казахстанскими высшими учебными 
заведениями, замечу, что бизнес-обра-
зование в некоторых из них признано и 
отмечено международными наградами 
и аккредитационными рейтинговыми 
центрами. Потенциал для развития есть, 
этому подтверждение увеличение контин-
гента слушателей на данные программы 
за последние годы», – отмечает Османова.

Ситуация такова, что потенциальная 
потребность в дипломированных топах 
не превышает количество слушателей в 
отечественных бизнес-школах. По словам 
спикеров, для того, чтобы потребность 
переросла в реальный спрос, сами игро-
ки должны  существенно повысить уро-
вень подготовки поступающих и качество 
предоставляемого образования. Разрыв 
между потенциальным и реальным спро-
сом на выпускников MBA объясняется от-
носительно нестабильной экономической 
ситуацией в стране, где задумываться о 
кадровых инвестициях могут лишь круп-
ные холдинги, транснациональные или 
международные компании. 

Отношение к газетному 
бизнесу должно измениться

С места в карьеру
Фаворитами для компаний остаются выпускники зарубежных 
бизнес-школ

// ОБРАЗОВАНИЕ // СВОЕ ДЕЛО

Разрушение стереотипов 
 
И еще о нескольких интересных 
трендах. Вопреки сложившемуся 
представлению о том, что длинные 
истории никому не интересны, 
лонгриды все еще остаются 
актуальными. Возможно, их 
читают не на бегу утром и не 
на смартфонах, но, согласно 
озвученной статистике, 50% людей 
дочитывают их до конца. 
 
Не все так плохо, газеты все равно 
читают, и даже молодые люди. 
Например, Марсель Колер из 
издания 20 Minuten, рассказал, 
что в Дании такой показатель, как 
читатель на экземпляр составляет 
4. Хорошим показателем считается, 
если один экземпляр газеты читают 
3 человека. 
 
В Европе все более популярной 
становится дата-журналистика, 
рассказывающая о том, как 
статистика превращается в 
историю. При этом важной 
становится визуальная часть 
повествования, комбинируется 
текст и инфографика, в 
онлайне подключается даже 
мультипликация. Важны 
атмосферные фото, которые 
позволяют оттенить контент, ведь 
любую историю можно рассказать 
не только словами.

С национальным колоритом 
 
MBA-программы делятся на Executive MBA, Full-Time MBA, Part-time MBA, Distance MBA и Mini MBA и предполагают разные 
уровни оплаты. Традиционная Full-Time MBA, предлагаемая большинством западных университетов, является самой 
дорогой программой из MBA и длится до 2 лет. Некоторые университеты предлагают сокращенные программы на 16 или 
18 месяцев. Недостатком такой программы является тот факт, что студент вынужден посвящать все свое время учебному 
процессу.  
 
Executive MBA (ЕМВА) является альтернативой классическим программам full-time и part-time. Это дорогие эксклюзивные 
программы, предназначенные для первых лиц компаний или для топ-менеджеров, обладающих  значительным опытом 
работы и, в то же время, не требующие оставлять работу на время прохождения курса. Таким образом, существуют четкие 
отличия Executive МВА от классической full-time MBA. В Казахстане сложилась немного иная ситуация: ряд университетов 
или компаний предлагают EMBA, которые находятся в достаточно низком ценовом сегменте.  
 
Mini MBA на деле оказываются набором тренингов и семинаров, которые очень популярны у корпоративных заказчиков и 
предусматривают под собой дистанционные методы обучения без отрыва от производства.
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«РОССИЙСКИЕ 
ХАКЕРЫ» ГОТОВЯТ 
АТАКУ 

Российская хакерская группировка APT28, 
которую совсем недавно обвинили в атаке 
на «правительственную структуру» некоего 
иностранного государства, планирует взлом 
сетей ряда банков в США, Объединенных 
Арабских Эмиратах и Нигерии. Об этом го-
ворится в докладе американской компании 
root9B Technologies, специализирующейся на 
информационной безопасности. В список це-
лей вошли американские финансовые органи-
зации TD Bank, Bank of America и Regions Bank, 
а также UAE Bank (ОАЭ) и United Bank for Africa 
(Нигерия). Кроме того, список предполагаемых 
целей включает Детский фонд ООН – между-
народную организацию, действующую под 
эгидой Организации Объединенных Наций. 
Заражение компьютеров хакеры планируют 
осуществлять путем рассылки электронных 
писем и вредоносными вложениями либо 
ссылками на веб-сайты с вредоносным кодом. 
Экспертам неизвестно, когда APT28 планиру-
ет начать операцию. По словам специалистов, 
сейчас хакеры дописывают вредоносный код, 
настраивают командно-контрольный сервер и 
регистрируют фальшивые веб-адреса, похожие 
на адреса официальных сайтов финансовых и 
други организаций, а также популярных СМИ, 
по которым планируется разместить вредо-
носный код – b-of-americ.com, regionsbnk.info, 
techcruncln.com и др. (cnews.ru)

«В КОНТАКТЕ» 
ОБОШЛА «ПЕРВЫЙ 
КАНАЛ» ПО 
АУДИТОРИИ

Аудитория соцсети «В контакте» достигла 
13,2 млн человек в сутки и 20 млн человек в не-
делю, телевизионный «Первый канал» – на вто-
ром месте с 10,9 млн и 20 млн соответственно, 
показало исследование компании TNS. В нем 
участвовали респонденты в возрасте от 12 до 
44 лет, проживающие в городах с населением 
свыше 100 000 человек. Вторая крупнейшая 
в России социальная сеть – «Одноклассники» 
– оказалась на 14-м месте после телеканалов 
ТНТ, «Россия 1» и РЕН ТВ с аудиторией 5,7 млн 
человек в сутки и 10,4 млн в неделю. Следом 
идет сеть Facebook с суточной аудиторией в 
1,5 млн человек, сеть «Мой мир», принадле-
жащая Mail.ru, с аудиторией 1,2 млн человек и 
Instagram с аудиторией 875 000 человек в сутки. 
(vedomosti.ru)

VIMPELCOM ГОТОВИТ 
СЛИЯНИЕ 

Vimpelcom (работает в России под тор-
говой маркой «Билайн») ведет переговоры с 
гонконгским холдингом Hutchison Whampoa 
о слиянии итальянских активов обеих струк-
тур. Как сообщает агентство Bloomberg, сто-
роны уже договорились о том, кто возглавит 
объединенную компанию. Речь идет оМак-
симо Ибарре(Maximo Ibarra), в данный мо-
мент руководящем итальянской «дочкой» 
Vimpelcom – Wind Telecommunicazioni.Вин-
ченцо Новари(Vincenzo Novari), который сей-
час возглавляет принадлежащего Hutchison 
итальянского сотового оператора «3», войдет 
в совет директоров новой структуры. Предста-
витель Vimpelcom от комментариев отказался. 
Первая информация о намеренье Vimpelcom 
продать свою итальянскую «дочку» появилась 
еще в конце 2013 г. В прошлом году Vimpelcom 
официально заявил, что рассматривал пер-
спективы создания с кем-либо на паритетных 
основах совместного предприятия в Италии, 
причем в качестве возможного партнера на-
зывался как раз Hutchison. Изначально Wind 
Telecommuniccazioni входил в холдинг Wind 
Telecom египетского миллиардера Наджиба 
Савириса. В 2011 г. активы холдинга перешли к 
Vimpelcom. Это привело к увеличению в четыре 
раза общей суммы задолженности Vimpelcom, 
причем около половины приходилось как раз 
на итальянского оператора. Сейчас совокуп-
ный долг компании составляет $24,2 млрд, из 
них за Италией – около $12 млрд. (cnews.ru)

БОРЬБА ЗА СЕРВИС 
NOKIA

Американская Uber Technologies, владелец 
сервиса по заказу такси через специальное при-
ложение, готов купить Here, картографическое 
подразделение Nokia, за $3 млрд. О том, что 
Uber сделала такое предложение, сообщает The 
New York Times со ссылкой на три информиро-
ванных источника. Месяц назад Nokia заявила 
о планах продать Here. 6 марта The Wall Street 
Journal со ссылкой на свои источники написала, 
что германские автопроизводители BMW, Audi 
и Mercedes-Benz в консорциуме с китайской 
интернет-группой Baidu готовятся сделать офи-
циальное предложение о покупке контрольной 
доли в Here и что сумма сделки «существенно 
превышает» $2 млрд.(vedomosti.ru)

FACEBOOK СТАНЕТ 
НАСТОЯЩИМ СМИ

Девять крупнейших медиакомпаний США, 
среди которых BBC, NBC News и The New York 
Times,  подписали контракт с социальной сетью 
на размещение новостей прямо на страницах 
портала. Причиной стали опасения традицион-
ных СМИ, которые считают социальные медиа 
одной из основных угроз и продолжают терять 
аудиторию, но в то же время готовы пожертво-
вать частью эксклюзива лишь бы добраться до 
полуторамиллиардной аудитории Facebook. 
Для начала СМИ разместят лишь небольшую 
долю своих материалов и будут демонстриро-
вать их в новом формате – с отмеченными на 
карте координатами места действия и круп-
ными сопроводительными фото и видеороли-
ками. Ожидается, что в будущем по итогам те-
стирования система станет массовой. Одним из 
преимуществ прямой публикации материалов 
в Facebook станет сокращение времени загруз-
ки новостей. (vesti.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктория Говоркова

В век, когда бизнес не знает границ, 
глобальный рынок корпоративного 
туризма растет огромными темпами. 

По данным Всемирного совета по туризму 
и путешествиям (WTTC), к 2020 году его 
объем составит $1,6 трлн. Это означает, 
что ежегодно он будет расти более чем на 
4%. О том, как развивается это направле-
ние в Казахстане, «Капитал.kz» рассказала 
Светлана Хачатурян, директор компании 
Business&Sport Travel.

- Каков объем рынка корпоративного 
туризма в Казахстане?

- Развитие казахстанской экономики 
привело к тому, что практически каждый 
четвертый из путешествующих казахстан-
цев – это человек, покидающий свой дом, 
чтобы отправиться в поездку по служеб-
ной надобности. И весь этот огромный 
сектор поездок, совершаемых с самыми 
разнообразными деловыми целями, име-
нуется деловым туризмом. Необходимость 
организации и обслуживания не только 
деловых поездок, но и многочисленных 
мероприятий в сфере корпоративного 
туризма привела к зарождению огром-
ной индустрии услуг, включающей в себя 
выставочно-ярмарочные и конгрессные 
центры, бизнес-отели, бизнес-авиацию, 
платежные системы, онлайн-технологии, 
благодаря которым бизнесмены способны 
«быть внутри бизнеса» вне зависимости от 
своего географического положения.

Рассчитать реальный объем рын-
ка корпоративного туризма достаточно 
сложно, поскольку, помимо стандартного 
обслуживания командировок, данная от-
расль включает себя такое направление, 
как MICE (Meetings-Incentive-Conferences-
Events) – мероприятия, направленные на 
развитие, мотивацию, обучение персо-
нала, партнеров и клиентов компании, 
а также на представление компании, ее 
ценностей, философии и возможностей 
для внутреннего и внешнего потребите-
ля. В этой сфере делового туризма кру-
тится наибольшее количество денежных 
средств, так как компании разного уровня 
заказывают разного уровня мероприятия. 
Кто-то проводит внутренние рабочие кон-
ференции внутри Казахстана в родном го-
роде, кто-то предпочитает выезд на приро-
ду, ну а кто-то выбирает поездки в Турцию 
или дальнее зарубежье. И опять же выбор 
места проведения, формат, приглашаемые 
тренеры (если речь идет о тренингах), вре-
мя года и другие факторы оказывают силь-
ное влияние на финальную цену. Поэтому 
сказать однозначно достаточно сложно, но 
если оценивать примерно, то данная циф-
ра легко может приблизиться к $7-10 млрд.

 - С какими сложностями вы сталки-
ваетесь в своей работе?

 - Основные сложности возникают в силу 
молодости рынка со всеми вытекающими 
недостатками. Например, отсутствие опы-
та и финансового жира у молодых компа-
ний (поскольку зачастую приходится, по 
сути, кредитовать клиентов) приводит к 
возникновению ситуаций, на основании 
которых клиенты могут судить о состоя-
нии дел в отрасли в целом. Бывали случаи 
отказа от предоставления сервиса из-за 
отсутствия оборотных средств, несоблю-
дения оговоренных сроков и условий, или 
в силу отсутствия наработанных связей 
компания не может предоставить опреде-
ленный объем скидок от третьей стороны. 
Что потом находит отражение в отноше-
нии к рынку в целом.

С другой стороны, отдельные локаль-
ные казахстанские компании, впервые 
обращающиеся за подобным сервисом, 
полагают, что, выплачивая какой-то сани-
тарный минимум, имеют полное право на 
выдвижение любых, даже необоснован-
ных, требований или отказа от достиг-
нутых договоренностей в одностороннем 
порядке.

В целом же можно сказать, что отрасль 
корпоративного туризма в Казахстане уве-
ренно встает на ноги.

- Как на рынок корпоративного ту-
ризма влияют ситуация в России и 
девальвационные ожидания в нашей 
стране? Если есть спад, считаете ли вы, 
что это долговременное явление?

- Наибольшее давление на рынок ока-
зывают девальвационные ожидания, 
нежели ситуация в России, точнее, рос-
сийская ситуация не оказывает никакого 
давления. Если говорить о последствиях 
того, что еще не случилось (девальвация), 
то могу, с одной стороны, порадоваться за 
наши казахстанские компании – выросла 
на порядок финансовая дисциплина, вы-
разившаяся в рачительном подходе к во-
просу командировочных поездок. Если 
раньше топ-менеджмент отдельных ком-
пании в любой ситуации требовал от нас 
только определенных иностранных авиа-
перевозчиков и классность, то сейчас по-
добных запросов в разы меньше. Главным 
требованием последнего полугодия стало 
не статусность – как это было пару лет ра-
нее, а экономичность. Так, идет рост спро-
са на экономичные перелеты, например, 
авиакомпания МАУ. Также можно отме-
тить массовую «пересадку» часто путеше-
ствующих по стране специалистов (экс-
педиторов) с самолетов на поезда, переход 
от «плавающих» билетов (со свободой вы-
бора даты и времени полета) к фиксиро-
ванным. Компании начали требовать от 
сотрудников внимательнее относиться к 
вопросам планирования командировок. 
Если говорить языком цифр, то могу отме-
тить спад объемов в таких отраслях, как 

фармацевтика, FMCG, финансовые инсти-
туты (особенно международные перевоз-
ки), на 15-20%.

- Во многих казахстанских компани-
ях до сих пор планированием деловых 
поездок занимаются секретари или ра-
ботники департамента маркетинга. По 
вашему мнению, почему в нашей стра-
не так медленно развивается культура 
делового туризма?

- На мой взгляд, описанная вами ситу-
ация связана с общим уровнем деловых 
знаний у казахстанских управленцев, ну 
и, конечно, напрямую зависит от мас-
штабов компании. Понятно, что если мы 
говорим об индивидуальном предприни-
мателе с небольшим штатом, то подобный 
подход в какой-то мере даже и оправдыва-
ет себя. Однако если говорить о компании 
среднего масштаба, то экономия на одной 
единице персонала приводит к убыткам, 
которые не видны на первый взгляд: сто-
имость авиабилетов, стоимость прожива-
ния в гостиницах и прочее.

При этом нужно отметить, что оказа-
ние услуг в области MICE для иностранных 
игроков влечет за собой взаимодействие со 
специалистами из разных подразделений. 
В международных компаниях логистика 
более-менее структурирована, есть депар-
таменты административных ресурсов и 
HR, при организации массмероприятий с 
нами могут плотно работать маркетологи. 
Повторюсь, все зависит от масштабов ком-
пании и опыта управляющего персонала. 
Если брать нашу внутреннюю статистику, 
то можно привести такие цифры: при пла-
нировании деловых поездок в примерно 
30 из 100 обращений мы работаем с секре-
тарями, в 20 из 100 это будут руководите-
ли отделов, в 45 из 100 это будут рядовые 
сотрудники, маркетологи, финансисты и 
сотрудники отдела HR.

 - Как правильно управлять этой ка-
тегорией административных расходов? 
Возможно, проблема в том, что многие 
компании недовольны сервисом ту-
рагентств и предпочитают поручать 
вопросы делового туризма и планиро-
вания поездок кому-нибудь из своих 
сотрудников? Прописана ли у наших 
компаний корпоративная трэвел-поли-
тика?

 - Грамотный travel-management необхо-
димо начать с изучения и анализа поездок 
предыдущих лет. Подсчитать потрачен-
ный бюджет компании на командировки 
и поездки, просмотреть количественную 
и качественную структуру, определить ис-
пользуемую звездность отелей, наличие 
корпоративных скидок и многое другое. 
Необходимо составить примерное рас-
писание поездок на текущий и будущий 
годы, подсчитать примерный бюджет и об-
судить его с финансовой службой и обра-
титься за помощью к внешним экспертам, 
причем не обязательно сразу заключать 
контракт. Обсудите с консультантами 
свои предстоящие затраты, послушайте 
мнение контрагента. Задумываться над 
управлением и планированием деловых 
поездок, на наш взгляд, нужно с цифры 2 
млн в год. При объеме свыше 120 млн тен-
ге в год мы уже советуем завести отдельно-
го менеджера.

Оптимизация расходов на деловые 
поездки практически невозможна, если 
внутри компании не будет внедрен и не 
будет соблюдаться единый подход к во-
просам управления трэвел-бюджета в 
виде политики или внутренних правил, 
обязательных для всех уровней персонала. 
В данном документе должны быть пропи-
саны все процедуры бронирования, опла-
ты авиа и ж/д билетов, номеров в отелях, 
подачи заявок на визы, правила аренды 
автомобилей, критерии выбора рейсов, 
классов обслуживания. Также сотрудники 
должны соблюдать четкие инструкции по 
документальному оформлению команди-
ровки, придерживаться единых требова-
ний для различных уровней менеджмента 
к размеру бюджетов деловых поездок. А в 
большинстве казахстанских компаний, 
если подобная политика и существует, то 
скорее в декларативной форме, без форма-
лизации и закрепления ее документально.

Возможно, что печальный опыт сотруд-
ничества с туристическими агентствами 
переносится и на сферу обслуживания 
деловых поездок. Еще раз отмечу, что не-
гатив могут вызвать и молодые компании, 
которые только-только начинают работу с 
корпоративным сектором.

- Что сейчас выбирают наши компа-
нии: безопасность туриста или эконо-
мию?

- Если говорить о международных 
игроках (иностранные компании, со-
вместные предприятия), то ответ одно-
значен: безопасность во всех ее проявле-
ниях. В казахстанских компаниях подход 
к данному вопросу неоднозначен, круп-
ные компании понимают ценность своих 
сотрудников и не стремятся экономить 
на их безопасности, подавляющее же 
большинство мыслят в режиме экономии 
средств.

- Расскажите немного о предпочте-
ниях отечественных деловых туристов. 
Какими авиалиниями предпочитают 
летать, каким классом, в каких отелях 
останавливаются?

- Нынешние реалии и состояние эконо-
мики, включая вышеупомянутые деваль-
вационные ожидания, дисциплинируют 
большинство заказчиков, для которых 
наилучшим предпочтением стала разум-
ная экономия. Пару лет назад действитель-
но мы наблюдали, что клиенты выбирали 
исключительно зарубежные компании 
с брендом, определенной классностью 
и стоимостью уровня сервиса (именно 
стоимостью, а не уровнем сервиса). Про-
изошедшие изменения на клиентской 
стороне, на мой взгляд, повлекли за собой 
положительные изменения, поскольку это 
заставляет перевозчиков задумываться о 
собственном сервисе, как завлекать кли-
ента. Думать над реальным соотношени-
ем цены и качества.

Если говорить о факторах выбора отеля, 
то на первое место выходит не количество 
звезд или наличие шелковых простыней, 
а наличие и скорость интернета в отеле, 
второе – это административная комфорт-
ность (месторасположение в городе, бли-
зость к общественным линиям транспор-
та и деловому центру), ну и, конечно же, 
сервис. Акцент на  такие детали, как марка 
смесителя в душе или размер диагонали 
телевизора в номере, делается, если мы 
говорим о размещении топ-менеджмента 
или владельцев бизнеса. И тут необходимо 
отметить две вещи – респектабельность и 
безупречность во всем. 

- В какие страны чаще всего ездят 
наши туристы? Можете ли вы назвать 
топ-5 рынков бизнес-путешествий по 
темпам роста?

 - Гегемон на рынке делового туриз-
ма в настоящее время это, конечно же, 
Турция, туристическая отрасль которой 
предоставляет огромный выбор для тех, 
кто хочет провести внутрикорпоративное 
мероприятие (конференцию, собрание 
директоров, выездное совещание или др.). 
Более того, в Турции появляется такое на-
правление, как «зимний выездной офис», 
пользующийся растущим спросом сре-
ди северных европейских стран. Мягкий 
субтропический климат, относительно 
теплое море, отлаженная система обслу-
живания отелей по низким ценам (пу-
стующие отели стремятся максимально 
загрузить свои номера) – на ура раскупа-
ются финнами, шведами, норвежцами, 
датчанами и др.

Что же касается динамики роста спро-
са, то могу назвать такие страны, как Гру-
зия, Испания, Малайзия, Китай, Вьетнам. 
Наиболее разумное соотношение цены и 
качества.

 - Сейчас растет количество туристов, 
самостоятельно бронирующих туры 
онлайн. Считаете ли вы это удобным ре-
шением для корпоративных клиентов? 
Растет ли доля онлайн-бронирований в 
нашей стране?

 - Технический прогресс не стоит на 
месте и сопротивляться ему бесполезно и 
бессмысленно. Хотят этого трэвел-компа-
нии или не хотят, онлайн-технологии уже 
проникли в нашу повседневную жизнь, 
гораздо правильнее было бы пользоваться 
открывающимися возможностями. Дру-
гое дело, что технологии, легко прижив-
шиеся на рынке для физических лиц, не 
могут слепо копироваться на корпоратив-
ном. Дело в том, что в любом бизнесе всег-
да есть переменные, которые вносят свои 
коррективы, и поэтому практически все 
компании заинтересованы в круглосуточ-
ной поддержке, получении дополнитель-
ной справочной информации от операто-
ра, что в случае с онлайн-бронированием 
достаточно сложно.

Да, действительно, онлайн-брониро-
вание очень удобно в том случае, если о 
датах и сроках ваших поездок известно за-
ранее. Поскольку авиабилеты составляют 
значительную часть расходов на команди-
ровки и заблаговременное планирование 
авиаперелетов, использование специаль-
ных тарифов поможет сократить расходы 
на перелет. Но если речь идет о неожидан-
ной поездке, то бизнес предпочитает не 
рисковать.

 - Считаете ли вы, что у рынка дело-
вого туризма в Казахстане большие пер-
спективы?

 - Перспективы туристической отрасли 
в Казахстане более чем заманчивые. Поче-
му я так смело говорю об этом? Во-первых, 
быстрорастущая экономика Казахстана 
и увеличивающийся интерес  к нашей 
стране влекут рост числа компаний, что, 
соответственно, прямо отражается на на-
шем бизнесе. Во-вторых, благодаря вхож-
дению в Таможенный и Евразийский со-
юзы происходит рост и интенсификация 
деловых связей казахстанских компаний. 
И, конечно же, усиливающаяся конкурен-
ция в Центральной Азии между Россией и 
Китаем в экономическом плане обещает 
большие перспективы развития бизнеса и 
делового туризма.

Светлана Хачатурян: 
«Задумываться над 
управлением и планированием 
деловых поездок нужно 
с цифры 2 млн тенге в год»

// МНЕНИЕ
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КОГО ХОЧЕТ 
ПОДКУПИТЬ 
ВАШИНГТОН?

Американский сенатор Джон Маккейн 
уверен, что Вашингтон постарается подку-
пить членов Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива (ССАГПЗ), 
сообщает агентство Sputnik. По его мнению, 
таким образом Белый дом собирается зару-
читься поддержкой этих стран в отношении 
возможного соглашения по иранской ядерной 
программе. «Я думаю, что администрация пре-
зидента США Барака Обамы прибегнет к лю-
бой форме взяточничества. Вряд ли у них полу-
чится добиться успеха в этом деле, поскольку 
государства Персидского залива расценивают 
соглашение с Ираном как угрозу», – заявил 
Маккейн. Ранее агентство Reuters сообщило, 
что в преддверии саммита Обама проведет 
отдельную встречу с принцами Саудовской 
Аравии Мухаммедом ибн Найефом и Мухам-
медом ибн Салманом. Изначально американ-
ский лидер собирался переговорить с королем 
арабского государства Салманом ибн Абдель 
Азизом Аль Саудом, однако тот отказался от 
визита в США. 7 мая Объединенные Арабские 
Эмираты попросили у США письменных га-
рантий безопасности. Как отметил посол ОАЭ 
в Вашингтоне Юссеф аль-Отайба, необходи-
мость новых гарантий обусловлена «поведени-
ем Ирана в регионе». Саммит в Кэмп-Дэвиде с 
участием всех шести стран ССАГПЗ (в него вхо-
дят Саудовская Аравия, ОАЭ, Катар, Бахрейн, 
Кувейт и Оман) запланирован на 13 и 14 мая. 
Как отмечает РИА Новости, из приглашенных 
глав государств Аравийского полуострова в за-
городную резиденцию президента США при-
едут только два монарха – эмиры Катара и Ку-
вейта. По словам источников в американском 
правительстве, ожидается, что президент США 
на саммите будет продвигать идею создания 
региональной системы ПРО для противодей-
ствия угрозе со стороны Ирана.  (lenta.ru)

АРЕНДАТОРЫ 
«АДЕМА» 
ВОЗМУЩЕНЫ

Владельцы бутиков торгового цен-
тра  «Адем»  утверждают, что в полиции скры-
вают видеозапись с момента пожара, которая 
могла бы установить виновных лиц.  Они об-
виняют пожарных в бездействии. «Если бы 
пожарные не бездействовали, можно было бы 
избежать пожара. Там очаг возгорания был не 
сразу: шел дым с цокольного этажа, в результа-
те сгорело все здание. В СМИ  они заявили, что 
было 89 единиц техники – этого не было. Было 
три  машины с тонким напором воды», – заяви-
ла на пресс-конференции в Алматы арендатор 
помещения Назгуль Жукеева.  По заявлению 
торговцев, ДВД города Алматы абсолютно 
закрыт для общественного контроля.  На се-
годняшний день сгоревший корпус торгового 
центра «Адем-1» закрыт многометровым за-
бором, что способствует, по мнению аренда-
торов, дальнейшему разграблению уцелев-
шего в пожаре имущества.  По словам юриста 
Сергея Уткина прошло уже несколько недель, 
а причины до сих пор не установлены.. Мате-
риальный ущерб также не установлен, убытки 
погорельцев подсчитать также не предостав-
ляется возможным. «Идти в суд смысла нет, в 
гражданском порядке могут отказать. Если бу-
дет установлено, что виновным окажется хотя 
бы один работник торгового центра «Адем», 
администрация должна выплатить ущерб, так 
как по законодательству работодатель должен 
нести ответственность за своего работника. 
Если окажется, что виновато должностное 
лицо, то ущерб должен будет возмещен из го-
сударственной казны. Предприниматели опа-
саются, что могут подтасовать факты и сделать 
виновным другого человека, с которого потом 
ничего не возьмешь», – подчеркнул юрист. В 
настоящий момент, администрация торгово-
го центра готова выделить  места общей пло-
щадью шесть квадратных метров, но на одно 
торговое место претендуют восемь человек. 
«Места предоставляют путем жеребьевки, мы 
пошли к руководству, нас не приняли, сказали 
это ваши проблемы – разбирайтесь сами», – со-
общила на пресс-конференции в Алматы владе-
лец бутика Юлия Кишмерешкина. (kapital.kz)

ЕВРОПА 
НЕДОСЧИТАЛАСЬ 
ТУРИСТОВ

В I квартале этого года Европа приняла 
на треть меньше российских туристов, чем 
годом прежде, говорится в отчете Европей-
ской комиссии по туризму (European Travel 
Commission, ETC). Это общая по всей Евро-
пе цифра, по отдельным странам ситуация 
разная, уточнил представитель комиссии. 
Впрочем, как следует из отчета, россиян недо-
считалось большинство европейских стран: 
например, обычно популярная у россиян 
Финляндия потеряла половину туристов, Гер-
мания – треть, Испания – около 20%. Прирост 
турпотока из России зафиксировали только 
Черногория и Румыния. Точное количество 
прибытий из России еще подсчитывается, го-
ворит представитель ЕТС. Разница в цифрах 
объяснима: большая часть периода, с кото-
рым сопоставляются данные за I квартал 2015 
г., – это время до того, как Россия присоедини-
ла Крым и началась острая фаза украинского 
кризиса, предупреждают аналитики ETC. В 
дальнейшем разница будет меньшей, уверены 
они. Спрос россиян на поездки за границу и, 
в частности, в Европу начал сокращаться как 
раз в середине I квартала 2014 г., где-то с фев-
раля, так что можно говорить, что кризис в ту-
ристической индустрии тогда уже начался, не 
соглашается пресс-секретарь Российского со-
юза туриндустрии Ирина Тюрина. В туропера-
торском сегменте падение началось с 20–30%, 
а к концу года достигло 70–80%, утверждает 
она. После удачного старта I квартала 2014 г. 
во втором российский турпоток спал на 6%, 
писали аналитики ETC в октябрьском обзоре 
«Европейский туризм и крымский кризис». В 
III квартале наметилось восстановление спро-
са, но он все равно пребывал на значительно 
меньшем уровне, чем в 2013 г. Тогда анали-
тики комиссии были настроены чуть более 
оптимистично: по итогам 2015 г. они ожидали 
снижения турпотока из России на 10% и вос-
становления спроса в 2016 г. (vedomosti.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

4-баптың 3-тармағы өзгертіліп, келесі редакцияда 
жариялансын:

«3. Банк жеке тұлғалар салымдарына кепілдік 
беру жүйесінің қатысушысы болып табылады 
(18.04.2013ж. № 34 куәлік). Қазақстан Республикасының 
қолданыстағы заңнамасымен Банк мәжбүрлеп 
таратылған кезде «Қазақстанның депозиттерге кепілдік 

беру қоры» АҚ-мен төленетін ақша сомасын Шоттағы 
сыйақысыз салым сомасы құрайды, бірақ ұлттық валюта-
да кепілдендірілген Салым бойынша 10 000 000 (он мил-
лион) теңгеден, шетел валютасында кепілдендірілген 
Салым бойынша 5 000 000 (бес миллион) теңгеден аспай-
ды. Клиенттің Банкте валютасы мен түрлері бойынша 
ерекшеленетін бірнеше кепілдендірілген депозиттері 

болса, «Қазақстанның депозиттерге кепілдік беру қоры» 
АҚ олар бойынша жиынтықты кепілдендірілген өтеу 
10 000 000 (он миллион) теңгеден аспайтын сомада 
төлейді. Қазақстан Республикасының депозиттерге 
кепілдік беру мәселелері бойынша заңнамасы өзгерген 
жағдайда, салымға заңнаманың өзгерісін есепке алумен 
белгіленген кепілдік беру талаптары қолданылады.

25.12.2014 ж. «Капитал» газетінің № 45 шығарылымында жарияланған 
«Банк Хоум Кредит» АҚ ЕБ-ның банк салымы шартының 

Үлгілік талаптарына өзгерістер

Изменения к 
Примерным условиям договора банковского вклада ДБ АО «Банк Хоум Кредит», 

опубликованным в газете «Капитал» выпуск № 45 от 25.12.2014 г.

Энтони Маон, Партнер, Международное 
налогообложение, «Делойт» в Казахстане

В своей предвыборной платформе и в 
публичных выступлениях, предвосхи-
тивших недавно прошедшие выборы, 

президент Назарбаев подчеркнул несколь-
ко принципиальных тем, вокруг которых 
будут сосредоточены усилия по дальнейше-
му развитию экономики Казахстана.

Озвучив планы программы «Нурлы 
жол» и намерение государства направить 
экономическое развитие по пути созда-
ния улучшенной социальной, транспорт-
ной, энергетической и промышленной 
инфраструктуры, он сделал ясный акцент 
на сотрудничестве с иностранными пар-
тнерами (коммерческими, финансовыми, 
правительственными и неправитель-
ственными организациями).

В числе наиболее значимых правитель-
ственных инициатив, объявленных за по-
следние двенадцать месяцев, были Согла-
шение о софинансировании, заключенное 
с Азиатским банком развития (АБР) в мае 
2014 года, и Меморандум о реализации 
Страновой программы сотрудничества, 
подписанный между РК и ОЭСР 22 января 
2015 года.

Соглашение о софинансировании пред-
полагает участие банка развития, взявше-
го обязательство предоставить инвести-
ционные средства в размере $1,6 млрд, 
которые будут инвестированы совместно с 
$5,5 млрд от Национального фонда Респу-
блики Казахстан. Соглашение софинан-
сирования сделало основной акцент на 
намерении помочь Казахстану двигаться 
в сторону «экономической диверсифика-
ции, устойчивого развития и инклюзив-
ного роста .... (и) ... возросшей конкурен-
тоспособности».

Проект ОЭСР (один из четырех, осу-
ществляемый в настоящее время в мире) 
является двусторонней рабочей програм-
мой, охватывающей такие области, как 
целостность и управление в государствен-
ном секторе, окружающая среда, здраво-
охранение, налогообложение, конкурен-
ция и деловой климат, статистика.

С момента обретения Казахстаном 
независимости в 1991 году экономика 
страны прошла солидный путь развития 
с точки зрения внутреннего прогресса и 
иностранных инвестиций. Тем не менее в 
соответствии с задачами обоих вышеука-
занных проектов и для противостояния 
все более острой конкуренции с сегод-
няшней глобальной экономикой важно, 
чтобы Казахстан постоянно стремился к 
улучшению инвестиционного климата.

Налогообложение – одна из ключевых 
областей, где в этом отношении еще мож-
но добиться основных преимуществ.

С момента обретения независимости 
налоговое законодательство и система ад-
министрации налогов в Казахстане посто-
янно реформировались и изменялись. Тем 
не менее существует целый ряд аспектов 
в налоговом законодательстве и админи-
стрировании, которые отстают от обще-
принятой международной практики либо 
являются теми аспектами, где серьезная 
реформа может принести материально 
ощутимую пользу казахстанской эконо-
мике посредством улучшения инвестици-
онного климата в стране.

Некоторые из потенциальных реформ 
могли бы более тесно связать налоговую 
практику Казахстана с принципами, из-
ложенными ОЭСР (которые широко при-
няты в большинстве развитых экономик) 
или сработали бы на благо бизнеса, осу-
ществляемого в Казахстане, так как обе-
спечили бы больше уверенности, прозрач-
ности и стабильности.

В Обзоре центрального уровня власти в 
Казахстане, подготовленном ОЭСР в 2014 
году, рекомендованы несколько реформ.

В контексте этих рекомендаций и те-
кущих партнерских отношений с между-
народными организациями в этой статье 
излагаются некоторые мысли об основных 
областях налогообложения в Казахстане, 
на которые могут быть направлены уси-
лия по реформированию.

Важность верховенства права
Организация Объединенных Наций опи-
сывает верховенство права как «принцип 
управления, в соответствии с которым все 
лица, учреждения и структуры, государ-
ственные и частные, в том числе само го-
сударство, функционируют под действием 
законов».

Если говорить конкретно о налогообло-
жении, некоторые из относящихся к нему 
ключевых понятий верховенства закона 
включают в себя следующие исходные по-
ложения.

Законы должны быть четкими, публич-
но озвученными, стабильными и справед-
ливыми. Они должны применяться одина-
ково ко всем и защищать основные права 
организаций и физических лиц.

Процессы, посредством которых зако-
ны принимаются, курируются и применя-
ются, должны быть доступными, справед-
ливыми и эффективными.

Компетентные, нейтральные и неза-
висимые лица, специалисты по этической 
экспертизе должны своевременно предо-

ставлять свои суждения в отношении за-
кона.

Для того чтобы повысить степень про-
зрачности и стабильности налогового за-
конодательства в Казахстане, значитель-
ные потенциальные выгоды могут быть 
обеспечены некоторыми реформами: 

- ликвидацией ретроспективных изме-
нений налогового законодательства и ре-
троспективного эффекта новых законов;

- разработкой и предоставлением в пу-
бличное пользование руководства (как 
для работников налоговых органов, так и 
для налогоплательщиков) по правильному 
толкованию законодательства;

- введением формальных «периодов об-
щественных консультаций» для проектов 
предлагаемых новых законов;

- ликвидацией интерпретации законо-
дательства и взысканием налогов спец-
ифическим для региона или области об-
разом. Такая практика должна включать 
в себя наличие формальных решений 
центрального органа – комитета государ-
ственных доходов, и эти решения должны 
быть обязательны для исполнения налого-
выми органами в каждой области;

- созданием специализированных эко-
номических судов с компетенцией в во-
просах налогообложения.

Использование лучшей 
международной практики 
Уже ведется работа между министерством 
финансов, комитетом государственных 
доходов и рядом независимых налоговых 
органов (таких как ОЭСР и Международ-
ный налоговый и инвестиционный центр) 
для приведения казахстанской системы 
налогообложения в большее соответствие 
с международной налоговой практикой.

И все же некоторые законодательные 
механизмы в Казахстане очень сильно 
отстают от международной практики и 
стандартов, и это очень вредит инвести-
ционному климату страны.

Наиболее значимые из таких областей 
налоговой практики, а также те, где рефор-
ма была бы наиболее полезна, включают:

- трансфертное ценообразование – в 
частности, контроль реализации товаров 
третьими сторонами и зачет «разностных» 
затрат и корректировок;

- экологические налоги – реформа кон-
фискационного налогообложения недро-
пользователей при решении вопросов без-
опасности (например, сжигание газа из-за 
технических неисправностей):

- НДС – осуществление мер борьбы с мо-
шенничеством в соответствии с рекомен-
дациями ОЭСР; 

- применение налоговых соглашений – 
четкая ссылка на типовой договор ОЭСР о 
налогообложении и связанный с ним ком-
ментарий, способность полагаться на них;

- декриминализацию налоговых пре-
ступлений − в тех случаях, когда к зани-
жению сумм в налоговой декларации или 
недоплате налогов не привели мошенни-
чество или злой умысел.

Более эффективное 
взаимодействие с 
налогоплательщиками
Озвучив свои приоритеты на 2015 год, ко-
митет государственных доходов подчер-
кнул ряд новых инициатив, призванных 
существенно изменить то, как он будет вза-
имодействовать с налогоплательщиками.

Первое – введение режима горизон-
тального мониторинга, второе – развитие 
процессов и инструментов для обеспече-
ния электронного аудита налогоплатель-
щиков, который будет запущен в Казах-
стане.

В связи с обеими инициативами, для 
взаимодействия налоговых органов и на-
логоплательщиков критически важно 
сформировать атмосферу большего дове-
рия и желания сотрудничать.

Лучшая практика достижения этого в 
других странах накопила различные при-
меры, такие как:

- создание специализированных групп 
налоговых инспекторов, которые сосредо-
точены на отдельных крупных налогопла-
тельщиках;

- регулярные встречи и диалоги между 
налогоплательщиками и органами для об-
суждения текущего положения дел и более 
полного понимания ключевых вопросов 
налогообложения и условий соблюдения 
налогового законодательства для каждого 
налогоплательщика.

Продолжая искать международных 
партнеров, от которых можно почерпнуть 
опыт и знание лучшей практики, прави-
тельство и комитет государственных до-
ходов продемонстрировали, что необхо-
димость в реформе и направление такой 
реформы – это вопросы, на которых со-
средоточено внимание органов власти в 
Казахстане.

Тем не менее всем сторонам необходи-
мо проявить законодательную смелость 
– реформа должна быть всеобъемлющей, 
далеко идущей и (что критически важно) 
основанной на лучшей международной 
практике, если Казахстан хочет сохранить 
статус страны, привлекательной для ин-
вестиций и действительно открытой для 
всех видов бизнеса.

Внесены изменения и дополнения в не-
которые законодательные акты РК по 
вопросам естественных монополий и 
регулируемых рынков

Законом Республики Казахстан от 5 мая 
2015 года № 312-V внесены изменения и 
дополнения в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
естественных монополий и регулируемых 
рынков

Изменения и дополнения вносятся в 
следующие законодательные акты Респу-
блики Казахстан:

Кодекс Республики Казахстан об ад-
министративных правонарушениях от 5 
июля 2014 года;

Закон Республики Казахстан от 9 июля 
1998 года «О естественных монополиях и 
регулируемых рынках»;

Закон Республики Казахстан от 20 но-
ября 1998 года «Об аудиторской деятель-
ности»;

Закон Республики Казахстан от 23 ян-
варя 2001 года «О местном государствен-
ном управлении и самоуправлении в Ре-
спублике Казахстан»;

Закон Республики Казахстан от 4 июля 
2003 года «Об автомобильном транспорте»;

Закон Республики Казахстан от 21 
июля 2007 года «О статусе столицы Респу-
блики Казахстан»;

Закон Республики Казахстан от 25 де-
кабря 2008 года «О конкуренции»;

Закон Республики Казахстан от 6 янва-
ря 2011 года «О государственном контроле 
и надзоре в Республике Казахстан»;

Закон Республики Казахстан от 20 
июля 2011 года «О государственном ре-
гулировании производства и оборота от-
дельных видов нефтепродуктов»;

Закон Республики Казахстан от 22 
июня 2012 года «О магистральном трубо-
проводе»;

Закон Республики Казахстан от 17 
апреля 2014 года «О дорожном движении»;

Закон Республики Казахстан от 16 мая 
2014 года «О разрешениях и уведомлени-
ях»;

Целью Закона является повышение 
прозрачности процесса тарифообразова-
ния и деятельности субъектов естествен-
ных монополий; обеспечение исполнения 
инвестиционных обязательств субъектов 
естественных монополий; исключение не-
обоснованных затрат и оптимизация та-
рифных процедур; защита прав потреби-
телей; упрощение процедур рассмотрения 
заявок и принятия решений уполномочен-
ным органом.

Законом закрепляются обязанности 
субъектов естественных монополий по 
исполнению инвестиционных программ 
и приоритетному направлению средств 
на восстановление, обновление, расши-
рение и поддержку существующих акти-
вов, а также реконструкцию и техниче-
ское перевооружение основных средств. 
Для повышения качества оказываемых 
услуг предусматривается определение 
компетенции уполномоченного орга-
на по разработке стандартов оказания 
услуг потребителям субъектами есте-
ственных монополий, а также совер-

шенствование механизма проведения 
публичных слушаний по обсуждению 
проекта тарифа (цены) на регулируемые 
услуги.

Так, Кодекс Республики Казахстан об 
административных правонарушениях 
от 5 июля 2014 года дополнен нормами о 
том, что уклонение от уплаты за парков-
ку в местах, оборудованных специальны-
ми сертифицированными устройствами, 
предназначенными для взимания опла-
ты за парковку и учета времени парков-
ки транспортных средств, определенных 
местными исполнительными органами 
областей, городов республиканского зна-
чения и столицы, - влечет штраф в раз-
мере трех месячных расчетных показа-
телей. Действие, совершенное повторно 
в течение года после наложения админи-
стративного взыскания, - влечет штраф в 
размере пяти месячных расчетных пока-
зателей.

Кроме того, изменена статья, касающа-
яся ответственности за нарушение правил 
пользования общественным городским 
и пригородным транспортом, согласно 
которой, нарушение правил пользования 
трамваем, троллейбусом, автобусом го-
родского и пригородного сообщения или 
такси, совершенное в виде проезда на 
подножках и других выступающих частях 
транспортного средства, входа и выхода во 
время движения, препятствования откры-
ванию и закрыванию дверей, перевозки 
режущих предметов без соответствующей 
упаковки, а также предметов и вещей, за-
грязняющих салон и одежду пассажиров, - 

влечет штраф в размере одного месячного 
расчетного показателя.

Уклонение от оплаты за проезд на об-
щественном транспорте 

- влечет штраф в размере двух месяч-
ных расчетных показателей.

 Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
(«Казахстанская правда» от 7 мая 2015 г. № 
85 (27961)), за исключением:

1) абзацев четырнадцатого и двадцато-
го подпункта 1), абзацев пятого, шестого, 
двенадцатого, тринадцатого, шестнадца-
того, двадцать третьего, двадцать четвер-
того, двадцать седьмого и сорок первого 
подпункта 5), абзацев третьего - девятого, 
тринадцатого подпункта 12), абзацев вто-
рого и третьего подпункта 13), подпункта 
15), абзаца семнадцатого подпункта 22) и 
абзаца третьего подпункта 23) пункта 2 
статьи 1 Закона, которые вводятся в дей-
ствие с 1 января 2016 года;

2) абзацев третьего, четвертого и ше-
стого подпункта 3), абзацев двадцать пя-
того и двадцать шестого подпункта 5), 
абзацев второго - седьмого подпункта 11), 
абзацев третьего - пятнадцатого подпун-
кта 20) пункта 2, подпункта 19) пункта 7, 
абзаца второго подпункта 1) и абзаца вто-
рого подпункта 2) пункта 12 статьи 1 Зако-
на, которые вводятся в действие с 1 января 
2017 года.

Кроме того, с момента введения в дей-
ствие Закона до 1 января 2016 года и до 1 
января 2017 года, действуют следующие 
редакции Закона.

Налогообложение и повышение 
конкурентоспособности 
казахстанской экономики

// ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Пункт 3 Статьи 4 изменить и изложить в следую-
щей редакции:

«3. Банк является участником системы га-
рантирования вкладов физических лиц (Свидетель-
ство № 34 от 18.04.2013 г.). Действующим законо-
дательством Республики Казахстан установлено, 
что при принудительной ликвидации Банка сумму 
гарантированного возмещения, выплачиваемого АО 

«Казахстанский фонд гарантирования депозитов», 
составит сумма остатка Вклада на Счете без возна-
граждения, но не более 10 000 000 (десяти миллио-
нов) тенге по гарантируемому Вкладу в националь-
ной валюте; 5 000 000 (пяти миллионов) тенге по 
гарантируемому Вкладу в иностранной валюте. При 
наличии у Клиента в Банке нескольких гарантиру-
емых депозитов, различных по видам и валюте, АО 

«Казахстанский фонд гарантирования депозитов», 
выплачивает по ним совокупное гарантийное возме-
щение в сумме, не превышающей 10 000 000 (десяти 
миллионов) тенге. При изменении законодательства 
Республики Казахстан по вопросам гарантирования 
депозитов к вкладу применяются условия гарантиро-
вания, определенные с учетом изменения законода-
тельства.
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ГОЛОВКИН 
ВЗВЕСИЛСЯ 

В понедельник прошло взвешива-
ние между Геннадием Головкиным 
и Вилли Монро-младшим, поединок 
между которыми пройдет 16 мая в Ка-
лифорнии, сообщает BoxingScene.com. 
Геннадий Головкин показал на весах 
165 фунтов (74,8 килограмма). Монро 
же отказался участвовать в обоих пред-
варительных взвешиваниях и теперь, 
в случае победы над Головкиным, не 
будет обязательным претендентом на 
бой против Котто, а титул временного 
чемпиона WBC останется вакантным. 
Несмотря на это, Всемирный боксер-
ский совет покроет все медицинские и 
страховые издержки, так как америка-
нец выступит в титульном бою органи-
зации. (sports.kz)

УЗНАЕМ 
СОПЕРНИКОВ  
В ИЮНЕ

Четыре казахстанских клуба, уча-
ствующих в еврокубках, узнают своих 
соперников 22 июня, сообщает Sports.
kz. В этот день состоится жеребьевка 1 
и 2 раундов квалификации Лиги чем-
пионов и Лиги Европы. Обладатель 
Кубка – «Кайрат», серебряный призер – 
«Актобе», а также занявший в прошлом 
сезоне 4-е место – «Ордабасы» возьмут 
старт с 1-го квалификационного раунда 
Лиги Европы. «Актобе» возьмет старт 
как «сеяная» команда. По «Кайрату» и 
«Ордабасы» станет известно после за-
вершения национальных чемпионатов, 
в конце мая. Чемпион страны – «Аста-
на» стартует со 2-го квалификационно-
го раунда Лиги чемпионов. Столичная 
команда будет в числе «несеяных» клу-
бов. (sports.kz)

ТЕТРАДЗЕ  
МОЖЕТ  
СМЕНИТЬ 
ЧЕРЫШЕВА

По информации Sovsport.ru, вместо 
отправленного в отставку Дмитрия 
Черышева, павлодарский «Иртыш» 
возглавит другой российский специ-
алист – Омари Тетрадзе.  Черышев был 
отправлен в отставку несколько дней 
назад, вместе с ним команду покинет 
и его помощник, Юрий Никифоров. 
Команда после 11 туров идет на 10-м 
месте (в казахстанской высшей лиге 12 
клубов), потерпев три поражения под-
ряд. Тетрадзе же имеет опыт работы 
в Казахстане, некоторое время назад 
он трудился в «Жетысу», однако поки-
нул клуб из-за финансовых проблем. 
(sovsport.ru)

МЕРКЕЛЬ ЕЩЕ  
НЕ ИГРАЛ  
В ЭТОМ ГОДУ

В субботу в матче швейцарской 
суперлиги «Грассхопперс» на выезде 
одолел аутсайдера турнира «Арау» – 
1:0. На пятой минуте встречи в составе 
команды Пьерлуиджи Тами отметился 
израильский нападающий Мунас Даб-
бур. «Новый казахстанец» Александр 
Меркель в заявку на этот матч не попал. 
По данным сайта УЕФА, последний раз 
полузащитник выходил на поле в офи-
циальном матче клуба 24 сентября 2014 
года на пять минут в игре чемпионата с 
«Санкт-Галленом». Напомним, 2 марта 
2015 года Федерация футбола объявила 
о желании Меркеля выступать за сбор-
ную Казахстана, а позже сам игрок в 
интервью немецким СМИ заявил о том, 
что теперь у него два паспорта – немец-
кий и казахстанский. Футболист был 
вызван на поединок отборочного этапа 
Евро-2016 с Исландией, но не приехал, 
сославшись на вымышленную травму. 
(sports.kz)

РАДУЛОВИЧ  
ХОЧЕТ СЫГРАТЬ  
С КАЗАХСТАНОМ

Бывший главный тренер «Атырау», 
черногорец Миодраг Радулович на-
значен главным тренером сборной Ли-
вана, пишет Sports.kz. Напомним, что 
Миодраг Радулович работал в Кувей-
те, в клубе «Аль-Джахра», и сумел вы-
играть бронзовые медали чемпионата. 
Теперь же Радулович получил пригла-
шение и уже возглавил сборную Ли-
вана. Новый главный тренер сборной 
Ливана поделился, что с удовольстви-
ем примет приглашение сыграть това-
рищеский матч со сборной Казахстана. 
(sports.kz)

ФРОЧУ СОВЕТУЮТ 
НЕ ДРАТЬСЯ  
С ГОЛОВКИНЫМ

Британский промоутер Эдди Хирн 
посоветовал своему подопечному Кар-
лу Фрочу обойти бой с таким специали-
стом по нокаутам, как Геннадий Голов-
кин, сказав, что сейчас хорошее время 
для ухода «Кобры» на пенсию. – Если 
ты собираешься драться немотивиро-
ванным, учитывая, как дерется он (Го-
ловкин), то это будет больно. Не думаю, 
что кто-то захочет на такое смотреть. 
Уходить из спорта тяжело, но здорово 
уйти, думая: «Я добился здесь всего». С 
этим можно жить всю жизнь. Но если 
ты уходишь проиграв или окажешь-
ся в нокауте, это оставит у тебя во рту 
горький привкус. Чем больше проходит 
времени, тем меньше вероятность, что 
Карл будет драться снова. Думаю, что 
сейчас – лучшее время для ухода на пен-
сию, – сказал Хирн в интервью ESPN. 
(sports.kz)

ДЕВЯТЫЕ В АЗИИ

Женская молодежная сборная Ка-
захстана U-23 вернулась с 1-го чем-
пионата Азии до 23 лет, который про-
ходил на Филиппинах с 1 по 9 мая. В 
последних играх обыграв Мальдивы со 
счетом 3:0 и Узбекистан 3:1, наша сбор-
ная заняла 9-е место. Со слов главного 
тренера Перевертовой Людмилы Нико-
лаевны, основной проблемой сборной 
была несыгранность наших девчонок. 
16 апреля завершился чемпионат стра-
ны, 20 апреля начался УТС, и 28 апреля 
сборная отправилась на Филиппины, в 
то время как ведущие сборные готови-
лись на чемпионат полтора-два месяца. 
(volley.kz)

ДИМИТРОВ МОЖЕТ 
ПРОДОЛЖИТЬ  
В КАЗАХСТАНЕ

Болгарский тренер Димитар Дими-
тров в ближайшее время может под-
писать контракт с одним из казахстан-
ских клубов, передает издание «Тема 
Спорт». Новым местом работы специ-
алиста может стать один из трех клу-
бов премьер-лиги, которые в данный 
момент находятся в поиске тренера. 
Информацию также подтвердил менед-
жер Димитрова, сказав, что его клиент 
близок к подписанию контракта в Ка-
захстане. Димитар Димитров известен 
в СНГ по работе в пермском «Амкаре». 
Последним клубом в его карьере был 
«Черноморец» из Бургаса. (sports.kz)

КАЗАХСТАНЕЦ 
МОЖЕТ ПЕРЕЙТИ  
В «СААРБРЮКЕН»

Недавно дебютировавший в моло-
дежной сборной Казахстана Иван Саха-
ненко получил предложение подписать 
двухлетний контракт с клубом «Саар-
брюкен», пишет Sports.kz. Ранее он вы-
ступал за юношескую команду этого 
клуба, сохранившую в этом сезоне ме-
сто в юношеской немецкой бундеслиге. 
После окончания сезона трем ведущим 
футболистам юношеской команды, 
включая Саханенко, предложен кон-
тракт до 30 июня 2017 года с основной 
командой. «Все три хорошо показали 
себя в играх за юниоров и в трениров-
ках с первой командой. Мы уверены, 
что выбрали правильных игроков. Те-
перь ждем, что ребята докажут это», – 
заявил главный тренер «Саарбрюкена» 
Фуат Килич. Сейчас команда занимает 
второе место в региональной лиге и 
ведет борьбу за путевку в 3 бундеслигу. 
(sports.kz)

ЧУДИНОВ МОЖЕТ 
ВСТРЕТИТЬСЯ  
С GGG

Команда чемпиона мира по версии 
WBA Федора Чудинова имеет пред-
ложение о проведении поединка с ка-
захстанцем Геннадием Головкиным, 
заявил агентству «Р-Спорт» промоутер 
российского боксера Владимир Хрю-
нов. Чудинов в субботу во Франкфурте 
раздельным решением судей оказался 
сильнее Штурма и завоевал вакантный 
титул регулярного чемпиона WBA во 
втором среднем весе. «Нам неинтере-
сен реванш со Штурмом. Я за эти дни 
получил предложение от команды Ген-
надия Головкина. Его менеджер при-
слал мне сообщение, заинтересованы 
ли мы в бое с Геннадием Головкиным 
в Германии. Конечно, это был бы боль-
шой бой, и Федор в Германии получил 
большую известность. Помимо Голов-
кина, было предложение от команды 
Джорджа Грувза о бое в Англии в июле. 
Мы не торопимся с ответом», – сказал 
Хрюнов по телефону. (rsport.ru)

Прошедшая турнирная неде-
ля подарила болельщикам 
и специалистам много ин-

тересных матчей и неожиданных 
результатов. Главные события про-
ходили на совмещенном турнире 
АТР и WTA в Мадриде, где прошли 
соревнования высшей категории 
Mutua Madrid Open.

Еще несколько недель назад в 
активе шотландца Энди Маррея 
не было ни одного титула на грун-
товых кортах, спортсмен даже ни 
разу не играл в финалах соревно-
ваний на таком покрытии. Однако 
в этом году шотландец одержал 
две турнирные победы, причем 
обе именно на грунте. Триумф на 
соревнованиях в Мюнхене был не 
таким громким, ведь там Маррей 
был единственным топ-игроком. А 
вот в Мадрид на этой неделе при-
ехали все лидеры, кроме серба Но-
вака Джоковича.

Однако первый сеяный швейца-
рец Роджер Федерер уже во втором 
круге проиграл австралийцу Нику 
Киргиосу. После матча Роджер се-
товал на плохое судейство и соб-
ственные неуверенные действия на 
приеме. Однако факт остается фак-
том, теперь, чтобы получить игро-
вую практику перед «Ролан Гар-
рос», Роджер отправится на турнир 
в Риме, который он мог пропустить.

Киргиос развить свой успех 
не сумел, проиграв в следующем 
матче американцу Джону Изнеру, 
который в свою очередь на стадии 
четвертьфинала уступил набрав-
шему отличный ход Томашу Бер-
дыху.

В другой половине этой части 
сетки, как и ожидалось, основная 
борьба развернулась между дей-
ствующим чемпионом Рафаэлем 
Надалем и болгарином Григором 
Димитровым. Их очный поединок 
в четвертьфинале остался за На-
далем, постепенно обретающим 
былые кондиции.

Знаковым для испанца полу-
чился полуфинальный матч сорев-
нований против Бердыха. Первая 
партия прошла в приблизительно 
равной борьбе и осталась за На-
далем на тай-брейке. А вот второй 
сет поединка стал для Рафаэля едва 
ли не лучшим в текущем сезоне. 
Рафаэль играл мощно, уверенно и 
победил со счетом 6:1. Такая игра 
делала его в глазах букмекеров 
фаворитом финального матча, в 
котором ему противостоял именно 
Маррей.

У Энди самым сложным матчем 
на пути в финал выдался старто-
вый поединок против немца Фи-
липпа Кольшрайбера, в котором 
он добился победы в трех сетах. 

Затем он смел со своего пути Мар-
селя Гранольерса, после чего также 
в двух партиях переиграл Мило-
ша Раонича. На пути в полуфинал 
Маррей отдал всего семь геймов 
японцу Кеи Нишикори.

Решающий матч особенно упор-
ным не получился. Шотландец до-
статочно неожиданно сразу взял 
игру под свой контроль и находил 
ответ на любые действия Надаля. К 
такому повороту событий Рафаэль 
оказался не готов. В итоге Маррей 
завоевал свой первый в карьере 
титул на грунтовых «Мастерсах», а 
Надаль потерял рейтинговые очки 
и впервые с 2005 года покинул Топ-
5 мирового рейтинга.

В женской половине турнира 
Mutua Madrid Open до поры до вре-
мени все шло к очередной дуэли 
между Марией Шараповой и Сере-
ной Уильямс. Главная соперница 
Шараповой по нижней половине 
сетки румынка Симона Халеп в 
первом же матче уступила фран-
цуженке Ализе Корне, а пятую се-
яную датчанку Каролин Возняцки 
россиянка обыграла в очном по-
единке на стадии четвертьфинала. 
Самым сложным для Марии был 
поединок с француженкой Каро-
лин Гарсией, в которой ей снова 
пришлось продемонстрировать 
свои бойцовские качества. А вот в 
полуфинале Мария все же уступила 
Светлане Кузнецовой, проведшей 

едва ли не лучший турнир за по-
следние несколько лет.

Уже в стартовом матче Кузне-
цова выбила из борьбы Екатерину 
Макарову, отдав соотечественнице 
только три гейма. Затем последова-
ли трудовые победы над испанкой 
Гарбин Мугурусой, австралийкой 
Самантой Стосур и чешкой Люси 
Шафаржовой, причем двух послед-
них Светлана переиграла лишь на 
тай-брейке решающего сета.

В верхней половине сетки на 
авансцену вышли Серена Уильямс 
и чешка Петра Квитова. Амери-
канка в стартовых матчах со свои-
ми соотечественницами Мэдисон 
Бренгл и Слоан Стивенс отдала 
только пять геймов. А затем на-
стоящий бой первой ракетке мира 
дала белоруска Виктория Азарен-
ко. Серена вполне могла прои-
грать этот поединок, но Виктория 
в решающий момент не смогла по-
дать на матч, совершив несколько 
двойных ошибок. После этого по-
единка Уильямс отдельно отмети-
ла уровень игры своей соперницы, 
заявив, что увидела полноценное 
возвращение экс-первой ракетки 
мира.

Петра Квитова в свою очередь 
стартовые матчи прошла не так 
уверенно, одержав в трех партиях 
победы над белоруской Ольгой Го-
ворцовой и американкой Коко Ван-

девеге. А вот затем Петра набрала 
обороты. В итоге Петра и Серена 
встретились в полуфинале, победа 
в котором досталась Квитовой со 
счетом 6:2, 6:3.

Финальный поединок женского 
турнира тоже не сполна оправдал 
ожидания болельщиков. Всему ви-
ной плохое физическое состояние 
Кузнецовой, в итоге даже вынуж-
денной сняться с последующих 
соревнований в Риме. В матче с 
Квитовой Светлана взяла всего три 
гейма.

Несмотря на поражение, Куз-
нецова смогла существенно улуч-
шить свое положение в мировом 
рейтинге, вернувшись в Топ-20. 
Стали ли мы свидетелями ренес-
санса двукратной чемпионки тур-
ниров «Большого шлема» станет 
ясно уже на Открытом первенстве 
Франции. Сможет ли Кузнецова 
снова продемонстрировать свою 
лучшую игру, как это было в Ма-
дриде, ответ прямо сейчас не даст 
никто, ведь в последнее время 
главной проблемой россиянки 
была именно нестабильность.

На этой неделе Тур пере-
ехал в Рим, где пройдет турнир 
Internazionali BNL d’Italia, уже на 
старте которого прошло несколько 
очень интересных матчей.

Денис Кузнецов 
Gotennis.ru

Первый грунтовый 
«Мастерс» Энди Маррея

// СПОРТ

Их осталось восемь
На чемпионате мира по хоккею стартует стадия плей-офф

Вячеслав Селезнев 
Фото: eurosport.com

Во вторник на чемпиона-
те мира по хоккею в топ-
дивизионе, который про-

ходит в Чехии, завершился 
групповой этап. А уже в четверг 
состоятся матчи 1/4 финала. Дей-
ствующий чемпион мира сборная 
России в отличие от триумфально-
го выступления на прошлогоднем 
мировом первенстве в Минске, где 
ей удалось одержать все победы 
на групповом этапе, на этот раз в 
своей восьмерке выступила не так 
убедительно. Подопечные Олега 
Знарка, выступавшие в группе 
B (матчи этой группы прошли в 
Остраве), заняли третье место, 
пропустив вперед сборные США 
и Финляндии.  Американцам рос-
сияне уступили в третьем туре 
со счетом 2:4. А финнам команда 
Знарка проиграла по буллитам в 
заключительном матче группы 
– 2:3. К слову, в финале предыду-
щего чемпионата мира россияне 
обыграли своих соседей со счетом 
5:2 и реабилитировались за по-
ражение на Олимпийских играх 
в Сочи. Вообще, оборона сборной 
России на нынешнем первенстве 

вызвала уже множество нарека-
ний. Так, подопечные Знарка толь-
ко один раз по ходу группового 
этапа сохранили свои ворота в не-
прикосновенности. Случилось это 
в поединке с Беларусью, который 
был выигран со счетом 7:0. А вот 
в матчах с такими соперниками 
как Словения и Норвегия росси-
яне пропустили отнюдь не по од-
ной шайбе. Первые забросили им 
трижды, а норвежцы отличились 
дважды. Также по две шайбы было 
пропущено во встречах с Данией и 
Словакией, ворота которой защи-
щает голкипер «Барыса» Ян Лацо. 
Последнюю сборная России одоле-
ла в овертайме. 

Справедливости ради стоит от-
метить, что по ходу нынешнего 
турнира россияне оказались самы-
ми результативными в своей груп-
пе – 30 шайб. В четверг сборная 
России сойдется в противостоянии 
с командой Швеции. Шведы в груп-
пе A, матчи которой были сыграны 
в Праге, финишировали вторыми, 
вслед за абсолютным лидером вось-
мерки и фаворитом всего турнира 
сборной Канады. Канадцы имеют 
лучшее нападение на турнире, за-
бросив в семи матчах 49 шайб, и 
лучшую со сборной США оборону. 

Обе сборные позволили своим со-
перникам забросить всего по 14 
шайб. 6 мая «Клиновые листья» 
и «Тре крунур» провели захваты-
вающий поединок, забросив со-
вместно в основное время 10 шайб. 
Канадцы тогда победили со счетом 
6:4. Также шведы одолели в серии 
буллитов хозяев льда – чехов со 
счетом 6:5. Помимо этого шведами 
в овертайме были обыграны швей-
царцы – 2:1. В остальных поединках 
скандинавы побеждали в основное 
время. В заключительном туре они 
одолели французов – 4:2. 

Первыми программу четверть-
финала откроют сборные США и 
Швейцарии. Их матч пройдет в 
Остраве. Там же сразятся шведы и 
россияне. В Праге Канада проэкза-
менует четвертую команду группы 
B Беларусь. Хозяева предыдущего 
мирового первенства помимо раз-
грома от россиян также уступили в 
основное время американцам – 2:5, 
а командам Словакии и Финлян-
дии проигрывали в овертайме и по 
буллитам. 

Наконец закрывать программу 
1/4 финала предстоит сборным 
Финляндии и Чехии. Их матч так-
же состоится в Праге. Чехи фини-
шировали в группе A на третьем 

месте, одолев во вторник команду 
Швейцарии со счетом 2:1. Всего же 
в своей группе хозяева нынешнего 
чемпионата мира проиграли еще 
два поединка. Помимо поражения 
от шведов на старте первенства, 
чехи были обыграны канадцами. 
Финны проиграли в своей группе 
только американцам (5:1). В осталь-
ных поединках команда Кари Яло-
нена неизменно побеждала, сделав 
это четыре раза в основное время и 
дважды в серии буллитов. 

В субботу на чемпионате мира 
состоятся матчи 1/2 финала. А в 
воскресенье будет сыгран поеди-
нок за третье место и финал. 

Нельзя не отметить аутсайде-
ров нынешнего турнира, кото-
рыми стали команды Австрии и 
Словении. Австрийцы в группе A 
набрали одинаковое количество 
очков с Латвией и Францией (по 
5), но были вынуждены попро-
щаться с топ-дивизионом ввиду 
худшей разницы заброшенных и 
пропущенных шайб. Обе сборные 
идут на понижение. Их место за-
ймут команды Казахстана и Вен-
грии, которые сыграют на чем-
пионате мира 2016 года, который 
пройдет в России (Москва, Санкт-
Петербург).
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СКЛЕРОЗ – 
ПОМЕХА ДЛЯ 
ХОККЕЯ

Вратарь клуба Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ) «Миннесота Уайлд» 
Джош Хардинг завершит карьеру из-за 
рассеянного склероза. Об этом пишет 
Star Tribune. «У Джоша есть пробле-
мы поважнее хоккея», – заявил гене-
ральный менеджер «Миннесоты» Чак 
Флетчер. В текущем сезоне Хардинг 
не провел ни одного матча в НХЛ, так 
как перед началом сезона сломал ногу, 
в гневе ударив по стене. «Миннесота» 
отправила голкипера в свой аффили-
рованный клуб в АХЛ — «Айова Уайлд». 
За эту команду вратарь сыграл два мат-
ча, однако уже во время второго был 
госпитализирован в связи с обезвожи-
ванием. Рассеянный склероз (РС) был 
диагностирован у Хардинга в 2012 году. 
Это заболевание поражает разные от-
делы нервной системы. Симптомы РС 
могут проявляться, например, в сни-
жении интеллекта, ухудшении зрения, 
расторможенности поведения и резких 
сменах настроения за короткий проме-
жуток времени. Несмотря на наличие 
болезни, голкипер продолжил высту-
пления и в 2013 году получил награду 
«Билл Мастертон Трофи», вручаемую за 
высокое спортивное мастерство и вер-
ность хоккею. (lenta.ru)

АРЕСТОВАН 
ВЛАДЕЛЕЦ 
«СПАРТАКА»

Бывший бенефициар обанкротив-
шегося Инвестбанка арестован по об-
винению в мошенничестве на 800 млн 
рублей. По версии следствия, Сергей 
Мастюгин дал и. о. председателя прав-
ления Инвестбанка Ольге Боргардт 
указание снять обременение с ценных 
бумаг, которые являлись залогами по 
кредитам на 200 и 600 млн руб., выдан-
ных Инвестбанком ООО «Дирректива». 
Последняя компания, как подозревает 
следствие, была подконтрольна само-
му господину Мастюгину. В результа-
те, Инвестбанк потерял и кредитные 
средства и залог, пишет «Коммерсант». 
Центробанк 13 декабря 2013 года ото-
звал лицензию у Инвестбанка – гене-
рального спонсора хоккейного клуба 
«Спартак», после чего столичный клуб 
столкнулся с серьезными финансовы-
ми проблемами и был вынужден пре-
кратить свое участие в КХЛ. Сначала 
Сергей Мастюгин и Боргардт прохо-
дили свидетелями по делу о крупных 
хищениях (ч. 4 ст. 159 УК), которое с 
февраля 2014 года расследовалось УВД 
Центрального округа Москвы. Затем 
была арестована Ольга Боргардт. Ее 
обвиняют в выводе совместно с неуста-
новленными лицами принадлежащих 
Фонду содействия реформирования 
ЖКХ 1,5 млрд рублей со счетов Инвест-
банка в фирмы-однодневки, отмечает-
ся в материале газеты. (eurosport.ru)

НА БОКСЕРА 
НАПАЛИ  
В БЕРЛИНЕ

Российский боксер-супертяжеловес 
Денис Бойцов, найденный с тяжелой 
травмой головы в тоннеле берлинского 
метро, оказался там, потому что спасал-
ся от преследования. Об этом сообщила 
в понедельник, 11 мая, газета Berliner 
Kurier со ссылкой на неназванный на-
дежный источник. От кого пытался 
скрыться Бойцов, не известно. При 
этом издание отмечает со ссылкой на 
источник, близкий к Бойцову, что ему 
следует «быть более осторожным в вы-
боре друзей». Менеджер Петер Ханратс, 
работавший с Бойцовым в компании 
Universum, не исключил, что боксер по-
кинет ринг. Но, по его словам, делать 
выводы преждевременно. Об этом со-
общило издание Hamburger Abendblatt. 
29-летний Бойцов был введен в состо-
яние искусственной комы в больни-
це Берлина. Врачи были вынуждены 
пойти на такой шаг из-за начавшего-
ся тяжелого отека мозга. Российский 
спортсмен был обнаружен 10 мая в тон-
неле между станциями Bismarckstrasse 
и Wilmersdorfer Strasse. Он был в состо-
янии алкогольного опьянения. У него 
оказались повреждены руки и была 
обнаружена тяжелая травма головы. 
«Машинист заметил в метро лежаще-
го между путями человека в воскре-
сенье около 16:30 между станциями 
Bismarckstrasse и Wilmersdorfer Strasse. 
Он был доставлен в больницу с череп-
но-мозговой травмой, где ему была не-
замедлительно оказана медицинская 
помощь... Мы желаем ему скорейше-
го выздоровления», – заявил пресс-
секретарь полицейского ведомства. 
Бойцов выступает на профессиональ-
ном ринге с 2004 года, в его активе 36 
побед (27 нокаутом) и одно поражение. 
По словам консультанта Бойцова Гаги-
ка Хачатряна, через три недели боксер 
должен стать отцом. (lenta.ru)

ГОЛОГРАММА  
В МУЗЕЕ

В музее Международного зала 
теннисной славы, расположенном в 
Ньюпорте (штат Род-Айленд, США), 
представят голографическое изобра-
жение 17-кратного чемпиона турниров 
серии «Большого шлема» швейцарца 
Роджера Федерера. Об этом сообщает 
Tennisfame.com. «Для меня было боль-
шой честью получить предложение 
от руководства музея о создании моей 
голограммы. Я остался очень доволен 
проектом», — рассказал Федерер. По 
словам авторов проекта, голограмма 
наглядно проиллюстрирует, почему 
спортсмен полюбил теннис, а также 
продемонстрирует его фирменные 
удары. Презентация состоится 20 мая 
– в день открытия музея после рекон-
струкции, которая проводилась с де-
кабря прошлого года. На обновление 
экспозиции потратили около $3 млн. 
Кроме голографического изображения 
Федерера, посетители смогут увидеть 
вращающийся 3D глобус, на кото-
ром будет отображена информация о 
международных турнирах и игроках. 
Помимо этого на новых витринах впер-
вые выставят более 500 экспонатов. 
Международный зал теннисной славы 
был открыт в 1954 году по инициативе 
американца Джеймса ван Алена. В на-
стоящий момент в него входят 240 чле-
нов, среди которых игроки и деятели, 
способствовавшие развитию тенниса. 
(lenta.ru)

ОТЧИТАЮТСЯ 
ПЕРЕД 
МЕДВЕДЕВЫМ  
ЗА КАПЕЛЛО

Председатель правительства Рос-
сии Дмитрий Медведев проведет ра-
бочую встречу с министром спорта 
Виталием Мутко и президентом Рос-
сийского футбольного союза (РФС) 
Николаем Толстых. Об этом сообщают 
«Известия». Также на встрече будет 
присутствовать вице-премьер Аркадий 
Дворкович, курирующий спортивное 
направление в правительстве. Пре-
мьера интересуют финансовое состо-
яние РФС и детали второго контракта 
тренера сборной России по футболу 
Фабио Капелло, заключенного перед 
чемпионатом мира-2014. По результа-
там встречи будет составлена справка, 
которая впоследствии ляжет на стол 
президента России Владимира Путина. 
По информации издания, контракт с 
Капелло подписал не только Толстых. 
На нескольких страницах соглашения 
стоят и подписи Мутко. Одна подпись 
министра стоит в графе «согласовано» 
– там он был обязан расписаться в со-
ответствии с законом «О спорте». Есть 
и другие подписи, в частности, под фи-
нансовыми условиями договора. Сам 
Мутко и пресс-секретарь Медведева 
Наталья Тимакова сообщили, что о 
предстоящей встрече им ничего не из-
вестно. В начале мая главный тренер 
сборной России получил от РФС 9 млн 
рублей в качестве пени за просрочку 
по выплате зарплаты. Таким образом 
организация исполнила предписанные 
трудовой инспекцией санкции. В апре-
ле руководством нескольких клубов 
Российской футбольной премьер-лиги 
было принято решение вынести вопрос 
о доверии Толстых на повестку дня кон-
ференции РФС, которая пройдет 31 мая 
в Москве. Ожидается, что глава орга-
низации подаст в отставку. Контракт с 
Капелло подписан 24 января 2014 года 
и действует до 25 июля 2018-го. Соглас-
но документу, зарплата наставника рос-
сийской сборной составляет 7 млн евро 
в год. (lenta.ru)

ЭРНАНДЕС 
ПРОПУСТИТ КУБОК 
АМЕРИКИ

Помимо форварда «Реала» Чича-
рито турнир пропустят Джонатан до 
Сантос, Эктор Эррера и Андрес Гуарда-
до. Главный тренер сборной Мексики 
Мигель Эррера огласил список из 30 
игроков, которые получат возможность 
сыграть на турнире. Окончательный 
список из 23 игроков станет известен 
1 июня. В список Эрреры вошли толь-
ко четыре футболиста, выступающие 
в Европе, – Рафаэль Маркес («Верона»), 
Хавьер Акино («Райо Вальекано»), Ра-
уль Хименес («Атлетико»), Хесус Коро-
на («Твенте»). Как сообщает Foxsports.
com, Эррера даст отдохнуть лидерам 
команды перед Золотым кубком КОН-
КАКАФ, который примут Канада и США 
7-26 июля, поскольку победа в турнире 
позволит Мексике сыграть в плей-офф 
с американцами за место в Кубке кон-
федераций-2017 в России. Мексиканцы 
получили специальное приглашение 
принять участие в Кубке Америки, ко-
торый пройдет в Чили с 11 июня по 4 
июля. (eurosport.ru)

// СПОРТ

Футбольные высшие силы 
порой даже не пытаются 
скрыть свои насмешки, от-

крыто издеваясь над избранными 
жертвами. Год назад после ничьей 
2:2 с «Валенсией» мадридский 
«Реал» выключился из чемпион-
ской погони, как и в минувшую 
субботу.

Наше поколение имело возмож-
ность убедиться, что снаряды по-
падают в одну воронку и дважды, 
и трижды, но каждый раз длинные 
цепочки совпадений впечатляют. 
Вот сколько было шансов, что в 
двух сезонах подряд «Реал» и «Ва-
ленсия» встретятся в 36-м туре 
Примеры погожими майскими ве-
черами на «Сантьяго Бернабеу», и 
в обоих случаях мадридцам будет 
нужна только победа для поддер-
жания чемпионских амбиций? И 
в каждом из случаев эти амбиции 
будут порушены левантийцами в 
красивых матчах, где «Мадриду» 
пришлось применять характер, 
отыгрываться и сводить баталии к 
боевым ничьим со счетом 2:2, кото-
рые сродни поражениям. С турнир-
ной точки зрения такой результат 
имеет ровно два значения: «Барсе-
лона» – де-факто чемпион, а «Ва-
ленсия» получила минимальный 
перевес над «Севильей» в борьбе 
за 4-е место. Команда Эмери в про-
шлом туре «Реалу» проиграла, и, 
как и предполагалось, обладатель 
четвертой путевки в ЛЧ от Ла Лиги, 
возможно, уже определился в бата-
лиях претендентов с «Королевским 
клубом». Впрочем, у андалусийцев 
имеется еще одна лазейка – нужно 
выиграть Лигу Европы.

Что касается самой игры, то 
«Реал» в преддверии ответного 
матча с «Ювентусом», где тоже 
предстоит проявлять характер 
и отыгрываться, сыграл весьма 
оптимистично, несмотря на не-
удовлетворительный результат. 
Первый тайм – это какой-то гимн 
невезения для дружины Анчелот-
ти, ведь будь фортуна на стороне 
хозяев, они бы к перерыву могли 
вести 3:2, а не проигрывать 0:2. 
Еще до того, как «Лос Чес» откры-
ли счет, «сливочные» дважды про-
верили на прочность перекладину 
над Диего Алвешом – Бэйл и Ро-
налду постарались. А «Валенсия» 
рванула в контратаку, и после 
передачи воодушевленного но-
вым контрактом Гайя отличился 
Алькасер. Пепе вновь вздремнул, 
против «Ювентуса» должен играть 
Варан, который в отличной форме, 
а Касильяс уже по привычке не вы-
ручает в тех моментах, где нужно 
применять сверхусилия. Рассуж-
дение оторвано от реальности, 
но представляется, что 5-7 супер-
сэйвов а-ля Де Хеа по ходу сезона 
в эпизодах, где Икер не выручил, 
стали бы серьезным подспорьем 

для «Мадрида» в процессе дости-
жения командой стратегических 
целей.

На табло загорелись малопри-
ятные для собравшихся на «Берна-
беу» масс цифры, Тони Кроос по-
просил замену (к счастью, ничего 
серьезного – немца решили побе-
речь, с «Юве» он сыграть сможет), 
пришлось в экстренном порядке 
выпускать Ильярраменди. Асьер 
вошел в игру при счете 0:1, но не 
успел толком разогреться, как 
«Реал» устроился на 0:2 – теперь 
у «Валенсии» сработал стандарт. 
Если рассматривать первый тайм 
в исполнении «сливочных» как це-
почку неудач, включая туда и голы 
«летучих мышей», то получится по-
следовательность из 7-ми ударов 
судьбы. Считаем – попадание Бэй-
ла в перекладину со штрафного, 
удар Роналду туда же головой, гол 
Алькасера, вынужденная замена 
Крооса, гол Фуэго, штанга после 
удара Чичарито и нереализован-
ный Роналду пенальти. Во второй 
раз подряд Криштиану не забивает 
с «точки», пусть и проиграл дуэль 
признанному мастеру отражения 
одиннадцатиметровых – Диего Ал-
веш этим сэйвом повторил рекорд 
Андони Субисарретты по количе-
ству отраженных пенальти в При-
мере, 16-я удачная попытка бра-
зильского вратаря.

Такая невезучесть способна 
психологически ломать ментально 
слабые команды и злить сильные, и 
«Реал», к своей чести, доказал, что 

относится к бойцам. Это касается 
не только футболистов, но и Карло 
Анчелотти – редко такое увидишь, 
когда в перерыве тренер делает 
свои последние замены, причем 
итальянец нашел ресурс для уси-
ления атаки в смене крайних за-
щитников, потому что фланги дей-
ствительно работали не слишком 
продуктивно. Кстати, отличная по-
лучилась иллюстрация – насколь-
ко Марсело и Карвахаль сейчас 
мощнее, ловчее и разнообразнее 
своих конкурентов в лице Арбе-
лоа и Коэнтрау. Последние двое не 
только внутреннюю конкуренцию 
проигрывают вчистую, а даже на-
талкиваются на мысли о своем 
соответствии (или точнее – несо-
ответствии) уровню «Реала», когда 
играют не против середняков и 
аутсайдеров Ла Лиги, а в больших 
матчах с серьезными соперниками. 
По-моему, ярчайшее обоснование 
подписания Данило и пристально-
го интереса к тому же Гайя. 

Обновив состав подобным об-
разом, «Реал» сразу же ринулся на 
ворота «Валенсии» с животной яро-
стью, и хотя Алвеш явно поймал 
кураж, пару раз пробить Диего все-
таки удалось – ударом Пепе после 
углового и чудесным выстрелом 
Иско минут за 10 до финального 
свистка. А сколько моментов кану-
ло в Лету стараниями блестящего 
вратаря?! Только вдумайтесь в эту 
цифру – 29 ударов нанесли фут-
болисты «Мадрида» по воротам 
«Валенсии», из них 10 пришлись в 

створ. Не удивительно, что именно 
Диего Алвеш получил высший балл 
среди участников матча в составах 
обеих команд. Любопытное дель-
це получает. Если рассудить объ-
ективно, то «Севилья», проиграв-
шая мадридцам неделю назад, по 
игре больше заслужила очки, чем 
«Валенсия». Андалусийцам порой 
дико не везло в атаках, а левантий-
цам при обороне сопутствовала 
большая удача и ее десница Алвеш 
– вот и вся разница.

Как бы ни хотелось глубокими 
мыслями анализировать футбол, 
стоит признать, что очень часто до-
мохозяйки могут прогнозировать 
лучше экспертов, ведь доминиру-
ющее воздействие иррациональ-
ных факторов порой решает все. 
И как ни парадоксально, но если 
для «Реала», исходя из положения 
в чемпионате, такая ничья срод-
ни поражению, то в преддверии 
важнейшего матча с «Ювентусом» 
за право сыграть в финале Лиги 
чемпионов дружина Анчелотти 
провела крайне полезную встре-
чу. Борьба с сильным соперником 
и злым роком должна сплотить 
команду, ведь в конечном итоге 
«сливочные» смогли уйти от по-
ражения в очень тяжелом матче за 
счет торжества командного духа. 
Значимость таких моментов не 
стоит недооценивать.

Александр Чистяков 
Soccer.ru 
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В ночь со среды на четверг окон-
чательно оформился состав 
финалистов Лиги чемпионов 

УЕФА 2014/15. К сожалению, из-за 
позднего окончания матча «Реал» 
(Испания) – «Ювентус» (Италия) 
его результат в обзор не попал. А 
сутками ранее мюнхенская «Бава-
рия» одержала победу над «Барсе-
лоной». Но по сумме двух встреч 
каталонский клуб оказался в фина-
ле турнира. 

«Бавария» –  
«Барселона» – 3:2
(первый матч 0:3)
Голы: Бенатия, 7 – 1:0, Неймар, 15 – 
1:1, Неймар, 29 – 1:2, Левандовски, 
59 – 2:2, Мюллер, 74 – 3:2

 
В прошлую среду «Барселона» 
весьма уверенно расправилась на 
своем поле с «Баварией», которая 
испытывает кадровые проблемы. 
Мюнхенцы, к слову, загодя обеспе-
чившие себе чемпионство в бун-

деслиге, уступили 2 мая на выезде 
«Байеру» – 0:2. Затем случилось по-
ражение на «Ноу Камп», после чего 
9 мая подопечные Хосепа Гварди-
олы оказались обыграны на своем 
поле «Аугсбургом» – 1:0. 

Черную полосу мюнхенцам 
предстояло завершать в ответном 
поединке с «Барселоной». Гварди-
ола по-прежнему не мог рассчи-
тывать на травмированных Дави-
да Алабу, Хольгера Бадштубера, 
Франка Рибери и Арьена Роббена. 
А учитывая результат предыду-
щего матча, с трудом верилось в 
полновесный реванш «Баварии». 
Каталонцы в последних пяти мат-
чах внутреннего первенства не 
пропускали, забив в ворота сопер-
ников 20 голов. А если приплюсо-
вать сюда сухую победу в ответном 
матче 1/4 финала с «ПСЖ» и победу 
над «Баварией», то выходит 25 го-
лов в семи матчах. 

Впрочем, «сухая» серия «Бар-
селоны» прервалась на седьмой 
минуте поединка в Мюнхене, по-
сле того как Мехди Бенатия точно 
пробил головой по воротам Марка-

Андре тер Штегена после подачи 
углового. Однако через 8 минут 
Лео Месси вывел один на один с 
Мануэлем Нойером Луиса Суареса. 
Уругваец не стал жадничать и сде-
лал передачу на Неймара, которо-
му оставалось не промахнуться по 
пустым воротам – 1:1. А на исходе 
получаса игры Суарес после скид-
ки Месси вновь снабдил передачей 
Неймара. И бразилец без особых 
трудностей переиграл Нойера. 
Жером Боатенг, на которого после 
первого матча обрушился целый 
шквал критики, в этом эпизоде 
оказался статистом. Теперь «Ба-
варии» требовалось забивать пять 
мячей и при этом не пропускать. 
Немецкому клубу решить эту за-
дачу не удалось. «Бавария» забила 
лишь два гола. На 59-й минуте Ро-
берт Левандовски, выступающий 
в защитной маске, освободившись 
от опеки Хавьера Маскерано, с ли-
нии штрафной поразил дальний 
угол ворот Тер-Штегена. А на 74-й 
минуте Томас Мюллер после пере-
дачи Бастиана Швайнштайгера 
установил окончательный счет – 

3:2. «Бавария» выиграла поединок, 
но по сумме двух матчей победи-
телем стала «Барселона», которая 
впервые с 2011 года поспорит за 
главный трофей Лиги чемпионов. 
Случится это 6 июня в Берлине. 
Также «Барса» продолжает чемпи-
онскую гонку в первенстве Испа-
нии. 17 мая в предпоследнем туре 
каталонцы сыграют с мадридским 
«Атлетико» на выезде. А 30 мая 
«Барселона» в решающем матче 
Кубка Испании сразится с «Атлети-
ком» из Бильбао. 

За шаг до Варшавы
Решающий матч Лиги Европы 
пройдет раньше финала Лиги чем-
пионов. 27 мая в Варшаве решит-
ся судьба второго по значимости 
клубного трофея старого света. 
Испанская «Севилья», по сути, обе-
спечила себе путевку в столицу 
Польши, обыграв в прошлый чет-
верг в первом поединке на своем 
поле итальянскую  «Фиорентину» 
с крупным счетом 3:0. В ответном 
поединке только чудо поможет 
«фиалковым» отыграть такой де-
фицит. На выходных (10 мая) «Се-
вилья» поделила очки в выездной 
встрече чемпионата Испании с 
«Сельтой» – 1:1. Сейчас команда 
Унаи Эмери идет на пятом месте 
в Примере, набрав 70 очков. «Фи-
орентина» в Серии A также 10 мая 
одолела на выезде «Эмполи» со сче-
том 3:2. «Фиалковые» за три тура до 
финиша пребывают на пятом ме-
сте, заработав 55 очков.  

Украинский «Днепр» на про-
шлой неделе добился на выезде 
результативной ничьей с итальян-
ским «Наполи» – 1:1. Результат пер-
вой встречи делает шансы «Дне-
пра» на выход в финал турнира 
весьма реальными. 

Неаполитанцы в воскресенье 
поделили очки в матче Серии A 
против «Пармы» (2:2). Сейчас «На-
поли» идет на четвертом месте в 
чемпионате Италии (60 очков).

«Днепр» в воскресенье в рам-
ках чемпионата Украины уступил 
на своем поле луганской «Заре» – 
0:2. «Днепр» занимает третье ме-
сто в первенстве страны, набрав 
50 очков. Ответные поединки во 
Флоренции и в Киеве состоятся в 
четверг.

Сбой в матрице 

Бесполезная победа 
«Баварии»
В Лиге чемпионов определились финалисты
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ЧЕХА МОГУТ 
ОТПРАВИТЬ  
В «АРСЕНАЛ»

Кроме того, интерес к голкиперу 
проявляют «Бешикташ» и «Интер». Ра-
нее главный тренер лондонцев Жозе 
Моуринью заявил, что не хотел бы от-
пускать Чеха. Но принимать решение о 
будущем вратаря будет не португалец, 
а владелец «Челси» Роман Абрамович. 
«Одно дело мнение Жозе Моуринью, а 
другое – мистера Абрамовича», – сказал 
португалец, слова которого приводит 
The Telegraph. У чешского стража во-
рот наблюдается недостаток практики 
в нынешнем сезоне. 32-летний Петр 
провел в «Челси» 15 матчей, пропустив 
десять мячей. (eurosport.ru)

ПАКЬЯО МОЖЕТ 
ЗАВЕРШИТЬ 
КАРЬЕРУ

Филиппинский боксер объявит о 
своем решении, восстановившись по-
сле травмы плеча. Пакьяо в начале 
мая проиграл американцу Флойду Мэй-
уэзеру в титульном бою единогласным 
решением судей. После поединка выяс-
нилось, что филиппинец вышел на ринг 
с травмой плеча. На прошлой неделе 
боксер успешно перенес операцию.  «Я 
не говорю, что завершаю карьеру, но я 
близок к этому. Мне 36 лет, в декабре 
будет уже 37. Сейчас я сфокусирован на 
восстановлении после травмы плеча, 
а после этого объявлю, буду ли про-
должать карьеру или закончу», – ска-
зал Мэнни.  Филиппинец отметил, что 
посмотрел запись боя с Мэйуэзером 
и по-прежнему считает, что выиграл 
этот поединок.  «Я посмотрел этот бой 
и считаю, что выиграл с разницей в два 
очка. Было принято другое решение, 
мы должны его принять», – сказал Па-
кьяо. (eurosport.ru)

ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ГРОЗИТ СРОК

Российскому бойцу смешанных 
единоборств Александру Емельяненко 
грозит тюремный срок и штраф в раз-
мере 60 тыс. рублей за изнасилование 
домработницы. «Во вторник в ходе 
допроса в суде Емельяненко признал 
факт секса, но не признал насилие. По 
моему мнению, он дает ложные пока-
зания с целью избежать наказания. Я 
же считаю, что в деле доказательств 
его вины достаточно. Я уверен, что суд 
признает его виновным и назначит ре-
альный срок лишения свободы», – за-
явил адвокат потерпевшей Александр 
Карабанов.  Карабанов добавил, что в 
ходе прений сторон прокурор отказал-
ся от обвинения в склонении потер-
певшей к употреблению наркотиче-
ских средств, но остальные обвинения 
посчитал доказанными.  Следователи 
полагают, что в ночь на 3 марта про-
шлого года в квартире в Пересветовом 
переулке Москвы Емельяненко изна-
силовал домработницу, а потом украл 
паспорт из ее сумки. Емельяненко не 
признает вину, настаивая, что связь 
была по обоюдному согласию. (euros-
port.ru)

ОТКАЗ ОТ БОЯ  
ПО БОЛЕЗНИ

Поляк Кшиштоф Влодарчик от-
казался от назначенного на 22 мая 
матча-реванша с Григорием Дроздом 
из-за острой инфекционной болезни. 
Об этом российский боксер сообщил 
на своей странице в Facebook. «Пред-
ставители Влодарчика обратились к 
моему промоутеру Андрею Рябинскому 
с заявлением, что Влодарчик не готов 
выйти со мной на ринг 22 мая в Москве 
по причине острой инфекционной бо-
лезни. Договор на бой польской сторо-
ной был подписан. Ждем официальных 
бумаг. Срочно ищем соперника», – на-
писал Дрозд. Дрозд победил Влодарчи-
ка единогласным решением судей в 
сентябре минувшего года и завоевал 
титул чемпиона по версии Всемирно-
го боксерского совета (WBC), который 
принадлежал поляку с 2010 года. 12-ра-
ундовый поединок закончился победой 
россиянина по очкам – 118-109, 119-108, 
119-108. 35-летний Григорий Дрозд за 
профессиональную карьеру провел 40 
боев, в 39 из которых одержал победы 
(27 – нокаутом), потерпев одно пораже-
ние. (lenta.ru)

СПЕКУЛЯЦИЮ 
ОДОБРИЛИ

Оргкомитет чемпионата Евро-
пы-2016 во Франции совместно с Со-
юзом европейских футбольных ас-
социаций (УЕФА) впервые откроет 
официальный канал перепродажи би-
летов из рук в руки. Об этом сообщает 
Agence France-Presse. Глава оргкоми-
тета первенства Жак Ламбер отметил, 
что хозяева турнира сознательно рас-
ширили диапазон цен на билеты. «Это 
целенаправленная политика: мы хоте-
ли, чтобы разброс от минимума до мак-
симума был большим, поскольку есть 
категории топ-матчей, и цена должна 
быть соответствующей. В то же время 
мы хотим, чтобы как можно больше лю-
дей могли себе позволить побывать на 
турнире. Этот вариант прорабатывался 
изначально с президентом УЕФА Ми-
шелем Платини», — отметил Ламбер. 
По словам чиновника, официальная 
платформа перепродажи билетов будет 
открыта в марте-апреле 2016 года. Если 
кто-то, приобретя билеты заранее, по 
тем или иным причинам не сможет ими 
воспользоваться, он получит шанс про-
дать их законно в интернете. Стоимость 
билетов на матчи чемпионата Европы 
составит от 25 до 895 евро. Организа-
торы будут продавать билеты четырех 
категорий. Цены на матчи группового 
раунда варьируются в диапазоне от 25 
до 145 евро, на полуфинал – от 65 до 495, 
на финал – от 85 до 895 евро, на матч 
открытия – от 75 до 595. Первая фаза 
продаж стартует 10 июня 2015 года. 
Франция примет Евро в третий раз в 
истории. Первенство пройдет с 10 июня 
по 10 июля 2016 года. (lenta.ru)

ЗА РАСИСТАМИ 
БУДУТ СЛЕДИТЬ

Наблюдатели от Международной 
федерации футбола (ФИФА) будут вы-
являть случаи проявления расизма и 
дискриминации на матчах квалифика-
ции чемпионата мира-2018 в России. 
Об этом сообщает The Guardian. Наблю-
датели будут работать в рамках проек-
та, рекомендованного рабочей группой 
ФИФА по борьбе с дискриминацией, ко-
торый реализуется в сотрудничестве с 
организацией «Футбол против расизма 
в Европе» (FARE). Представители ФИФА 
пройдут специальные курсы. В случае 
выявления инцидентов, связанных с 
расизмом, они должны будут опера-
тивно оповестить Международную фе-
дерацию футбола, которая в свою оче-
редь рассмотрит вопрос о наказании 
для провинившихся команд. В начале 
марта президент ФИФА Зепп Блаттер 
пригрозил РФС санкциями после того, 
как FARE опубликовала отчет о про-
блемах расизма и ксенофобии в россий-
ском футболе. В докладе описывается 
200 случаев некорректного поведения 
болельщиков. Чемпионат мира-2018 
пройдет с 14 июня по 15 июля на 12 
стадионах в 11 городах России: Москве, 
Калининграде, Санкт-Петербурге, Вол-
гограде, Казани, Нижнем Новгороде, 
Самаре, Саранске, Ростове-на-Дону, 
Сочи и Екатеринбурге. (lenta.ru)

НЕЗАВИДНАЯ 
СУДЬБА СТАДИОНА

Национальный стадион в Бразилиа, 
известный как арена «Манэ Гарринчи», 
не в состоянии собрать больше пяти 
тысяч зрителей на матчах бразильско-
го чемпионата. Территория стадиона 
позволяет разместить около 400 авто-
бусов. Также на арене располагаются 
офисы государственных служащих. 
На минувшей неделе ведущая радио-
станция страны NPR выпустила репор-
таж о судьбе стадионов, которые были 
построены к чемпионату мира-2014. 
Журналистка Лурдес Гарсия Наварро 
отмечает, что большинство стадионов 
не в состоянии приносить доход, не-
обходимый для их содержания. Для 
поддержания надлежащего состояния 
самой дорогой арены – Национально-
го стадиона в Бразилиа – ежемесячно 
требуется около 200 тысяч долларов. 
Футбольные матчи в столице страны 
собирают не более пяти тысяч зрите-
лей, поэтому арена уже долгое время не 
используется по прямому назначению. 
Еще одна арена, построенная к мунди-
алю в Манаусе, не может похвастать 
даже размещением автобусной стоян-
ки. Местная команда ни разу после ми-
рового первенства не сыграла на арене 
стоимостью $600 млн. Бразилия потра-
тила на строительство новых арен и ре-
монт старых к ЧМ-2014 около $3 млрд. 
Власти страны обещали, что стадионы 
будут приносить доход в течение мно-
гих лет благодаря проведению концер-
тов, футбольных матчей и других меро-
приятий. (eurosport.ru)

// СПОРТ

Алишер Абдулин 
Фото автора

Национальная сборная Ка-
захстана во вторник вече-
ром провела в Алматы то-

варищеский поединок с командой 
Буркина-Фасо. Тренерский штаб 
гостей решил обойтись игроками, 
которые представляют внутреннее 
первенство. То есть по именам за-
явка на матч ничего не говорила 
отечественным любителям фут-
бола. На центральном стадионе 
Алматы так и не увидели главных 
футбольных звезд Буркина-Фа-
со. Да и на тренерском мостике 
не оказалось нового наставника 
буркинийцев Жерно Рора, име-
ющего гражданство Франции и 
Германии. Действиями гостей на 
поле руководил Идрисса Траоре. 
Обусловлено это датой матча, ко-
торая не совпала с официальным 
«окном» ФИФА, предусмотренным 
для товарищеских встреч. Юрий 
Красножан в преддверии встречи 
с буркинийской сборной сказал о 
том, что этот поединок является 
частью подготовки к отборочному 
матчу Евро-2016 против сборной 
Турции. Заявка на матч против 

Буркина-Фасо не принесла каких-
либо сюрпризов. Команду на поле 
с капитанской повязкой на рукаве 
вывел Самат Смаков. Второй матч 
кряду место в воротах занял Стас 
Покатилов. Также в стартовом со-
ставе вышли Георгий Жуков и Аб-
зал Бейсебеков, который в Химках 
в поединке против сборной России 
заменил как раз Жукова. 

Встреча получилась скудной 
на события, с малым количеством 
моментов и обилием борьбы в ос-
новном в центре поля. Подопечные 
Красножана владели преимуще-
ством и несколько раз потревожили 
голкипера гостей Мохамеда Байлу. 
Гости, к слову, первыми нанесли 
удар по воротам Покатилова. Одна-
ко выстрел Бану Диаварра прошел 
выше них. Казахстанцы в одной из 
атак были близки к взятию ворот. 
Но Азат Нургалиев не успел к про-
стрелу Улана Конысбаева. Хозяева 
методично старались наращивать 
преимущество, но гости, играя 
вторым номером, умело строи-
ли контригру. В паре эпизодов за 
оставшееся до окончания первого 
тайма время буркинийцы попыта-
лись поискать счастья у ворот хозя-
ев. Но с ударом Диаварра Покати-

лов уверенно справился. А дальний 
выстрел Сайду Симпоре оказался 
весьма неточным. А наиболее опас-
ный момент в первой половине 
имел Танат Нусербаев, который 
обокрал защитника гостей и, вы-
йдя один на один с Байлу, не сумел 
его переиграть. Рослый голкипер 
гостей переправил мяч на угловой.    

Во втором тайме команды так-
же много боролись в центре поля, 
гости не гнушались игрой на от-
бой и явно имели приличные фи-
зические кондиции. Вновь, как и 
в первой половине игры, команды 
совместно создали ряд моментов. 
Абзал Бейсебеков после очеред-
ного стандарта пробил головой в 
ближний угол. Однако Байлу, пой-
мавший кураж, и здесь вышел геро-
ем эпизода. Остальные удары, при-
шедшиеся в сторону ворот Байлу, 
оказались неточными. Гости также 
били мимо ворот. Счет в итоге не 
был открыт, что больше обрадова-
ло гостей, которые после матча еще 
долгое время не уходили с поля, 
фотографируясь с футболистами, а 
также тренерским штабом сборной 
Казахстана. Дольше всех пришлось 
задержаться Самату Смакову, ко-
торый подарил свою футболку од-

ному из соперников. Стоит отме-
тить, что за весь матч, несмотря на 
обилие силовой борьбы, грубости 
и нарушений со стороны соперни-
ков было не так много. А главный 
арбитр встречи Равшан Ирматов 
из Узбекистана показал всего лишь 
одну желтую карточку. Ею был удо-
стоен Мохамед Силла на 28-й ми-
нуте. 

Наставник гостей Идрисса Тра-
оре после матча не скрывал ра-
достных эмоций, сказав о том, что 
ни одной из команд не удалось вы-
играть, но при этом никто и не про-
играл. При этом Траоре отметил 
то, что обе сборные исповедуют 
разный стиль игры, казахстанцы, 
по его мнению, сыграли вполне по-
европейски, дисциплинированно и 
тактически грамотно. А его подо-
печные продемонстрировали обра-
зец латинского футбола, который 
предусматривает упор на техниче-
ское исполнение и импровизацию.

Его коллега Юрий Красножан 
был более сдержан в оценках, ска-
зав о том, что казахстанцы, имея 
моменты, так и не сумели их ре-
ализовать. Безусловно, ничья не 
с самым сильным и искушенным 
соперником должна дать пищу для 
размышлений тренерскому штабу 
сборной Казахстана перед весьма 
трудным поединком против коман-
ды Турции, который состоится 12 
июня в рамках отборочного турни-
ра Евро-2016 в Алматы. А 16 июня 
сборная Казахстана снова в Алматы 
примет еще одну сборную, пред-
ставляющую африканский конти-
нент. На этот раз товарищеский 
поединок с нашими футболистами 
проведет сборная Кабо-Верде.

Уходя на второй круг
В чемпионате Казахстана по футболу в субботу будет сыгран XII тур

Озадачили
Сборная Казахстана по футболу провела 
товарищеский матч против команды Буркина-Фасо

Данияр Балахметов  
Фото: shahter.kz

В казахстанской премьер-ли-
ге закончился первый круг 
первого этапа. Впереди у две-

надцати клубов значится очень 
важный по всем статьям отрезок 
в рамках второго круга, а затем 
участники национального первен-
ства разделятся на две шестерки и 
будут решать полярные по своему 
значению задачи. В преддверии 
старта второго круга промежуточ-
ные итоги напрашиваются сами 
собой

«Актобе» – чемпион первого 
круга
Актюбинский клуб, единственный 
помимо павлодарского «Иртыша», 
пять раз выигрывавший золотые 
медали казахстанского первен-
ства, закончил первый круг чем-
пионата 2015 года единоличным 
лидером. Сейчас у команды Влади-
мира Газзаева 23 очка. Хотя в пер-
вых турах актюбинцы шли в тени 
других команд, одержав в шести 
матчах лишь одну победу при пяти 
ничьих. В последних пяти матчах 
чемпионата «Актобе», нашедший 
свою игру, неизменно побеждал. 
Что немаловажно, подопечные 
Газзаева, в отличие от своих пря-
мых конкурентов, за одиннадцать 
туров не потерпели ни одного по-
ражения. 

Триумвират 
преследователей
«Актобе» ненамного оторвался от 
своих преследователей, которые 
находятся на расстоянии двух оч-
ков от западноказахстанцев. Сразу 
три клуба по итогам первого круга 
набрали по 21-му очку. Это «Аста-
на», «Атырау» и «Ордабасы». При 
этом шымкентский клуб наряду с 
«Актобе» еще не имеет поражений. 

Пал последний бастион
506 минут продолжалась «сухая» 
серия вратаря алматинского «Кай-
рата» Владимира Плотникова в 
домашних встречах. Казалось, что 
подопечные Владимира Вайсса, ко-
торым в Алматы сам черт не стра-
шен, в прошлый четверг наберут 
очередные три очка. Однако игро-
ки «Атырау» прервали серию Плот-
никова. Мало того, что алматинцы 

впервые пропустили на своем поле, 
так они еще и потерпели первое до-
машнее поражение. «Кайрат» сей-
час имеет 18 очков.

У Гоу сбился прицел, а 
«Астана» стала самой 
результативной 
Лучший бомбардир нынешнего 
первенства Жерар Гоу, защищаю-
щий цвета «Кайрата», уже второй 
матч кряду не может поразить во-
рота соперников. Ранее ивуариец 
прерывался не более чем на матч. 
Во втором туре Гоу не забил на вы-
езде «Актобе». А в четвертом туре 
он не смог отличиться в поедин-
ке с «Таразом». Теперь Гоу остался 
без голов в матчах с «Кайсаром» и 
«Атырау». В поединке с западно-
казахстанцами ивуариец мог уве-
личить свой бомбардирский счет. 
Однако не смог переиграть Жасура 
Нарзикулова с пенальти. 

Безголевая серия «Кайрата» 
позволила «Астане» стать самой 
результативной командой чемпи-
оната. Столичный клуб, обыграв 

на выезде «Жетысу», имеет теперь 
21 забитый мяч. У «Кайрата» – 20 
голов. 

Меньше всего в первом круге от-
личились футболисты «Кайсара» 
– 5 голов. А самая лучшая оборона 
сейчас у «Актобе» – 4 пропущенных 
мяча. 

«Тараз» обеспечивает 
водораздел
Если уже сейчас поделить команды 
на две шестерки, то стык получит-
ся весьма четким. На шестом месте 
пребывает «Тараз», у которого 17 
очков. Следом идет «Окжетпес» – 
13 баллов. У «Кайсара» 12 очков, а 
у «Тобола» на балл меньше. Павло-
дарский «Иртыш» набрал 8 очков. 
Наконец замыкают первенство 
«Жетысу», у которого 7 баллов, и 
«Шахтер» – 5 очков.

Кто с кем играет
В ближайшую субботу матчами XII 
тура стартует второй круг первого 
этапа национального первенства. 
Безусловно, центральным собы-

тием футбольного уик-энда в Ка-
захстане станет поединок между 
«Кайратом» и «Актобе» в Алматы. В 
прошлом сезоне оба клуба провели 
между собой пять матчей. В рамках 
чемпионата «Кайрат» дважды обы-
грал актюбинцев на своем поле 7:1 
на первом этапе и 2:0 уже во время 
второго этапа. Западноказахстан-
цы дважды одолели алматинцев 
дома. Матч первого этапа завер-
шился со скромным результатом 
– 1:0. В рамках второго этапа полу-
чился аналогичный результат. Од-
нако позже «Кайрату» за наруше-
ние регламента было присуждено 
техническое поражение – 0:3. На-
конец в финале Кубка Казахстана 
в Астане «Кайрат» отпраздновал 
победу со счетом 4:1. В рамках уже 
нынешнего сезона оба клуба разо-
шлись безголевым миром в Актобе.

Список остальных матчей тура 
выглядит следующим образом: 
«Тараз» – «Атырау», «Ордабасы» 
– «Шахтер», «Астана» – «Иртыш», 
«Кайсар» – «Окжетпес» и «Тобол» – 
«Жетысу».
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Опираясь на 
многолетний опыт 
в производстве 

фотокамер, компания Nikon 
открыла собственную 
фотошколу для 
начинающих фотографов 
и тех, кто уже имеет 
определенный багаж 
знаний. «Капитал.kz» 
решил побеседовать с 
главой представительства 
Nikon в Казахстане Динарой 
Ибраевой и выяснить, 
как помочь начинающим 
фотографам уверенно 
работать с камерой и 
подготовиться к съемке в 
различных условиях

- Расскажите о деятельности 
школы Nikon, в чем ее уникаль-
ность и какие цели перед ней 
были изначально поставлены? 

- Nikon School – уникальный 
среди фотопроизводителей об-
разовательный проект компании 
Nikon. Он уже давно существует 
в ряде стран как обязательный 
инструмент продвижения марки 
Nikon на рынке. Но нельзя ска-
зать, что это лишь маркетинго-
вый ход, потому что мы считаем 
своей обязанностью как бренда, 
который производит только фото-
продукцию, взрастить любовь к 
фотографии в людях, вдохновить 
их на создание своих шедевров. 
Мы стремимся научить создавать 
такие снимки, которые более глу-
боко помогут рассказать любому 
человеку его жизненную историю. 
Сделать нечто большее, чем просто 
пользоваться режимом «Авто» или 
камерой смартфона. Это и есть пер-
воначальная цель открытия Nikon 
School. Как только человек начина-
ет учиться, ему становится инте-
ресно, и потом он начинает видеть 
фотографию совсем по-другому 
и это то, чему мы хотим научить 
большинство людей.

Сейчас из всех пользователей 
зеркальных камер более половины 
фотографируют в режиме «Авто». 
Очень многие потребители боятся 
пользоваться настоящим потен-
циалом своей зеркальной камеры, 
хотя она открывает множество воз-
можностей. По этой причине кор-
порация Nikon решила иницииро-
вать фотошколу, где все желающие 
смогут освоить азы и продвинуть-
ся в использовании ручных режи-
мов настройки зеркальной каме-
ры, а потом как результат получать 
фотографии лучшего качества. В 
школу могут прийти как любите-
ли, которые недавно приобрели 
фотоаппарат, так и профессиона-
лы, желающие повысить уровень 
квалификации. Пока что подобная 
школа является нашим конкурент-
ным преимуществом и мы един-
ственные на рынке фотопроизво-
дителей, кто обучает желающих на 
постоянной основе. 

Насколько я помню, года три 
назад компания Samsung открыла 
аналогичную школу, но у них она 
идет в онлайн-формате. Я считаю, 
что наш менталитет построен та-
ким образом, что мы хотим все 
потрогать, посмотреть, услышать. 
Онлайн-курсы подходят на на-
чальной стадии, но потом, чтобы 
вовлечь в процесс обучения и при-
общить к фотографии, нужны пре-
подаватель и живое общение.

- Расскажите, каким образом 
выстраивается процесс обуче-
ния? Как подбирают мастер-
класс и преподавателей?

- Обучающие семинары варьи-
руются в зависимости от интере-
сов желающих. Мы предлагаем и 
быстрые интенсивные курсы для 
тех, у кого мало времени, и осно-
вательные, которые длятся три 
недели, для тех, кто действитель-
но хочет познать все глубоко и с 
самого начала. Есть и семинары 
по интересам, кого-то интересует 
портрет, кого-то – репортаж, ком-
позиция... Мы со своей стороны 
рекомендуем начать с основного 
курса, затем пройти композицию, 
чтобы научиться правильно «стро-
ить» картинку. А потом уже можно 

переходить к, так сказать, тяжелой 
артиллерии. Преподаватели в пер-
вую очередь – «никонисты», то есть 
те, кто уже попробовал не одно по-
коление техники Nikon, которые 
действительно видят мир немного 
иначе и могут передать реальный 
опыт и частичку своего творчества 
студентам нашей фотошколы. 

- Насколько легко в Казахста-
не найти преподавателей для 
школы? 

- Да, про них было очень мно-
го вопросов. Преподаватель – это, 
наверное, самое важное звено 
того, как вообще проходит урок. У 
нас есть ряд преподавателей, под 
каждый курс мы стараемся брать 
мастеров того или иного направ-
ления. Сейчас мы ведем еще пере-
говоры, для того чтобы работать с 
некоторыми из них уже на посто-
янной основе. Один из наших ло-
кальных учителей – наш штатный 
тренер и фотограф Юрий Бибиков, 
занимающийся фотографией уже 
более 12 лет, он преподает у нас на 
постоянной основе. 

- Почему компания Nikon оста-
новилась именно на Алматы, чем 
было продиктовано открытие 
школы именно здесь? Планируе-
те ли открывать подобные шко-
лы в других городах?

- Алматы сейчас наиболее круп-
ный город с точки зрения покры-
тия и развития школы в дальней-
шем. Этот регион держит 30% всех 
продаж по Казахстану. Безусловно, 
в будущем мы планируем откры-
тие подобных фотошкол и в других 
крупных городах, таких как Аста-
на, Караганда, Усть-Каменогорск и 
других. Если опираться на россий-
ский опыт, где у нас также суще-
ствует фотошкола Nikon, которая 
полностью экипирована и пред-
назначена для того, чтобы прово-
дить обучение даже для професси-
оналов, то здесь, в Казахстане мы 
пока не располагаем достаточным 
пространством. В связи с чем наши 
курсы проводятся на базе нашей 
партнерской фотостудии, с кото-
рой у нас заключен договор. 

 - Какое количество фотогра-
фов проходит через школу еже-
месячно? 

- Так как мы открыли Nikon 
School в Алматы лишь 3 апреля 
этого года, говорить о какой-либо 
статистике пока рано. Могу ска-
зать, что пока через школу прошло 
порядка 10-12 человек за месяц. По 
сценарию мы запланировали, что 
количество будет расти, но здесь 
стоит учитывать сезонность, как и 
в любой другой области. Есть ме-
сяцы, в которые наблюдается от-
носительное затишье, связанное с 
праздниками и отпусками. По на-

шим прогнозам, самое ажиотаж-
ное время наступает с сентября-ок-
тября, когда начинается учебный 
год. Думаю, что в это время можно 
будет ожидать до 40-45 человек за 
месяц. Хотела бы отметить, что 
мы набираем группы не более 8-10 
человек, что позволяет студентам 
лучше усваивать материал. Такой 
подход уже выверен временем. 
Наши курсы построены по принци-
пу всесторонней поддержки фото-
графа – как новичка, так и фотолю-
бителя. Методика преподавания 
основана на постоянном контакте с 
каждым слушателем Nikon School, 
ведь только под чутким контролем 
профессиональный рост может 
быть легким и планомерным.

- Насколько доступно обуче-
ние в школе Nikon?

- Цены варьируются. Есть бес-
платные курсы, которые длятся 
три часа. Такой курс дает больше 
теоретические знания, где мы рас-
сказываем о том, как устроены 
зеркальные фотоаппараты и даем 
основные понятия по настройкам. 
На таком курсе можно для себя 
решить, хочет ли человек вообще 
пойти на курсы. Это такой стар-
товый порог, где человек решает, 
нужна ли ему камера, курсы, и что 
он может получить в школе после 
ее окончания. Есть курсы, стои-
мость которых достигает 45 тыс. 
тенге за 9 занятий по три часа. Это 
коммерческие курсы, на которые 
уже идут фотографы, которые хо-
тят зарабатывать на том, чем они 
занимаются. Есть базовый курс, 
который рассчитан на начальный 
уровень подготовки, его стоимость 
составляет 38 тыс. тенге за 10 заня-
тий по три часа. Время посещения 
занятий гибкое, можно выбрать 
вечернее или дневное, возможны 
даже группы выходного дня. 

- Не является ли открытие 
школы всего лишь маркетин-
говым ходом компании Nikon? 
Бытует мнение, что открытие 
школы продиктовано экономи-
ческими соображениями. 

- Отчасти открытие фотошколы 
– это некая диверсификация на-
шего офиса. Рынок продаж падает, 
поэтому появляется время для та-
ких интересных проектов. Назвать 
это всего лишь маркетинговым 
ходом неправильно, потому что 
нам действительно как самому ста-
рейшему фотобренду очень важно 
внедрить искусство в ежедневную 
жизнь человека. Ведь рассказать 
и показать историю своей жизни 
через действительно достойные 
фотографии – это так классно.

- Какая доля рынка принад-
лежит Nikon и насколько он об-
гоняет своих ближайших конку-
рентов?

- В Казахстане компания Nikon 
официально представлена с 2012 
года, но за этот короткий период мы 
смогли догнать нашего ближайше-
го конкурента и выросли по многим 
показателям. У нас уже есть свой 
собственный сервисный центр, чем 
не могут похвастаться бренды, офи-
циально представленные в Казах-
стане уже более 20 лет, с прошлого 
года запущена международная про-
грамма поддержки профессиональ-
ных фотографов – Nikon Professional 
Service – и как следующий шаг мы 
открыли свою фотошколу.

 На данный момент компания 
Nikon держит уверенные лидер-
ские позиции в европейском про-
странстве. Корпорация также 
предлагает такие направления, 
как спортоптика, измерительные 
инструменты. Если брать в общем 
зеркальные и компактные систе-
мы, то Nikon обгоняет своих бли-
жайших конкурентов на порядок. 
Сегодня нам принадлежит пример-
но 37-38% от общей доли рынка.

- А прийти в школу может лю-
бой или обязательно, чтобы у 
фотографа был опыт работы за 
плечами?

 - Нет, на самом деле любой. 
Курсы созданы таким образом, что 
каждый желающий может освоить 
их с самых азов и до более глубо-
ких профессиональных тем. Более 
того, человек может прийти с лю-
бым фотоаппаратом. Мы не запре-
щаем, не лимитируем и не ограни-
чиваем наших студентов в выборе 
фотоаппаратов и брендов.

Пособие для начинающих
Компания Nikon открыла собственную фотошколу
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ЛЬГОТНОЕ 
КРЕДИТОВАНИЕ 
НАЧАЛО ПРОНОСИТЬ 
СВОИ ПЛОДЫ

На прошлой неделе в алматинском авто-
центре Hyundai на аль-Фараби состоялась 
выдача первого автомобиля, оформленно-
го в кредит по государственной программе 
поддержки отечественных автопроизводи-
телей. Счастливым обладателем новенькой 
Hyundai Elantra казахстанской сборки стал 
житель Алматы Нурман Абдикадиров. Кроме 
южной столицы, первые выдачи автомоби-
лей марки Hyundai по льготным кредитам 
прошли в Астане, Кокшетау, Павлодаре и Усть-
Каменогорске. Заявки в дилерских центрах 
КМК «Астана Моторс» продолжают прини-
маться. Стоит уточнить, что некоторые бан-
ки второго уровня уже набрали достаточное 
количество заявок на льготные автокредиты. 
Но это ни в коем случае не означает прекра-
щение всей программы. Государственное фи-
нансирование освоено далеко не полностью, 
ведь программа стартовала совсем недавно. 
Сотрудники компании «Астана Моторс» ори-
ентированы на всестороннюю поддержку 
клиентов, желающих воспользоваться льгот-
ным автокредитом. Напомним, программа 
льготного автокредитования официально 
стартовала в Казахстане с 20 апреля 2015 года. 
Программа распространяется на автомоби-
ли казахстанского производства стоимостью 
до 5,6 млн тенге. Номинальная процентная 
ставка по льготному автокредиту равна 4% 
годовых, эффективная ставка – 7,5% годовых. 
Первоначальный взнос составляет 10-20% от 
стоимости авто, срок кредитования – до 5 лет. 
Дополнительные комиссии при оформлении 
кредита не взымаются, необходимый пакет 
документов – стандартный. Выделяемых 
средств должно хватить примерно на 5000 
легковых машин при средней цене в 2,9 млн 
тенге за единицу.

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ 
РАЗОРЯЮТ НОРВЕГИЮ

Поблажки владельцам экологически чи-
стого транспорта лишают страну полумилли-
арда евро налоговых поступлений ежегодно. 
Но даже не денежная причина стала главной 
для возмущения норвежской общественно-
сти, а право водителей электрических и ги-
бридных машин постоянно пользоваться вы-
деленными полосами для общественного 
транспорта. Поэтому было принято решение 
лишить их такой привилегии – а ведь именно 
она была ключевой для тех автомобилистов, 
кто остановил свой выбор на покупке маши-
ны на электрической тяге. Список оставшихся 
«зеленых» льгот включает в себя нулевой на-
лог с продаж, бесплатную парковку и зарядку. 
Из-за отсутствия подати на экологически чи-
стый вид транспорта бюджет Норвегии еже-
годно недополучает 3-4 млрд крон (355-474 
млн евро), и в парламенте страны уже разда-
ются голоса о том, что неплохо было бы изба-
виться и от этого послабления. Тем не менее 
четыре основных политических партии стра-
ны договорились, что ближайшие два года на-
логовые льготы на покупку электромобилей 
будут сохраняться, прежде чем этот стимул 
будет либо пересмотрен, либо, вероятнее все-
го, вообще отменен.

КТО НЕ 
ПРИСТЕГИВАЕТСЯ  
В МАШИНЕ?

Ответ очевиден практически для каждого 
автомобилиста: это пассажиры, находящиеся 
на задних сиденьях. Опрос, проведенный по 
заказу компании Ford, подтвердил, что боль-
шинство людей, садящихся позади водителя, 
традиционно забывают про меры предосто-
рожности. И таковых набирается треть от об-
щего числа опрошенных в европейских стра-
нах. Не в последнюю очередь это происходит 
по вине самих водителей, четверть из которых 
даже и не думает напоминать своим задним 
пассажирам, чтобы они пристегнулись. Меж-
ду тем в странах ЕС ремни безопасности спас-
ли 8600 жизней за один лишь только 2012 год. 
Естественно, степень законопослушности за-
висит еще от страны. Если в Германии задние 
пассажиры пристегиваются практически по-
головно (97%), то в Румынии вообще не при-
нято пристегиваться на задних сиденьях (84% 
опрошенных даже не вспоминают о ремнях 
безопасности). Удручают также результаты 
среди итальянцев (среди них 56% игнориру-
ет ремни безопасности, находясь сзади) и ис-
панцев (таковых набралось 39%). А еще опрос 
опроверг расхожее мнение о том, что молодые 
куда более прочих склонны пренебрегать соб-
ственной безопасностью. Ведь чаше всего не 
пристегиваются люди старше 40 лет. Это 46% 
в данной возрастной группе по сравнению с 
21% среди юношей и девушек не старше 24 лет.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Андрей Макаров

В Мюнхене компания BMW представи-
ла обновленный вариант семейства 
моделей 3-й серии. Напомним, что 

первое поколение 3-Series (Е21) дебюти-
ровало на мировом рынке в 1975 году. Мо-
дель оснащалась широкой линейкой бен-
зиновых агрегатов объемом от 1,6 до 2,3 
л. В 1983 году дебютировал преемник Е21 
под индексом Е30, модель выпускалась в 
нескольких кузовах: седан, купе, кабрио-
лет и универсал. Автомобили комплекто-
вались как бензиновыми, так и дизельны-
ми моторами, рабочим объемом от 1,6 до 
2,7 л. А вот третье поколение под индексом 
Е36 появилось в 1990 году и выпускалось 
несколько лет параллельно с Е30. В 1998 
году дебютировала Е46, на сегодняшний 
день она является самой продаваемой мо-
делью среди своих поклонников. Пятое 
поколение Е90 было представлено в 2005 
году, модель пережила всего один рестай-
линг в 2008 году, а уже в 2011-м ей на сме-
ну пришла F30. 

Ну что ж, перейдем к новинке. Измене-
ния, честно говоря, обновленной «тройки» 
получились незначительные. Автомобиль 
обзавелся небольшими косметическими 
новшествами, свежими моторами и до-
работанным шасси. Он стал шире и ниже, 
чем раньше, получил видоизмененные 
передние и задние бампера, слегка изме-
ненный рельеф капота, кроме того, пере-
работанную оптику со светодиодными 
элементами. Также в экстерьере авто мож-
но отметить новый цвет: благородный ме-
таллик Mediterranean Blue, взятый из цве-
товой гаммы Active Tourer 2-й серии.

Интерьер преобразился минимально. 
Воздуховоды и вставки на дверях полу-
чили хромированное обрамление, у бло-
ка климат-контроля изменились органы 
управления.

Одной из главных новостей рестайлин-
га стала свежая гамма силовых агрегатов: 
на смену 335i с 306-сильным мотором 
придет новая версия 340i с 3,0-литровой 
алюминиевой рядной турбо-«шестеркой», 
обеспечивающей 326 л.с. мощности. Есть 
также неофициальные данные о замене 
версии 328i на 330i с переходом на 4-ци-

линдровый турбированный двигатель В48 
объемом 2,0 л и мощностью порядка 230 
л.с., но эта информация еще не подтверж-
дена. 

Еще модель получила новую дизель-
ную версию – 320d Efficient Dynamics 
Edition мощностью 163 л.с. По сравнению 
со 184-сильным вариантом новая моди-
фикация стала существенно экономичнее. 
Что касается расхода, то в смешанном ци-
кле средний расход топлива заявлен на 
уровне 3,8 литра на 100 километров. 

По заявлениям компании, навигаци-
онная система BMW Professional после 
рестайлинга стала работать быстрее, а 
также научилась поддерживать стандарт 
передачи данных LTE (правда только в до-
машнем регионе).

Производство всей гаммы обновлен-
ных BMW 3-й серии (седан, лифтбэк и уни-
версал) стартует в июле 2015 года, вскоре 
после этого первые автомобили поступят в 
продажу, но пока неизвестно, будет ли но-
винка отличаться по цене.

Андрей Макаров

Компания Bentley планирует начать 
продажи нового поколения спор-
тивного купе Continental GT в 2017 

году, правда, пока без указания даты. Это 
будет уже третье по счету поколение «бри-
танца», и разработчики возлагают на него 
большие надежды. Известно, что авто-
мобиль построят на укороченной версии 
платформы MSB, которая лежит в основе 
второго поколения Porsche Panamera. Бла-
годаря новому шасси купе будет спортив-
нее и легче.

О внешности третьего поколения 
Bentley Continental GT судить пока рано, 
так как работы над ним еще не заверше-
ны. Сообщается, что многие детали ди-
зайна будут заимствованы у концепта EXP 
10 Speed 6, который предстал на суд обще-
ственности в начале этой весны в Женеве в 
рамках международного автосалона.

По неофициальным данным, новин-
ку оснастят 4,0-литровым бензиновым 
твин-турбо-двигателем V8, хотя ожида-
ется появление и гибридной модифика-
ции модели. 

Топовая версия купе может получить 
новый 6,0-литровый твин-турбо-мотор 
W12 TSI, который был представлен на 
днях на выставке Vienna Motor Symposium. 
Мощность агрегата составит 608 л.с. и 900 
Нм крутящего момента. До 100 км/ч с та-
ким двигателем модель будет разгоняться 
за 4 секунды, а максимальная скорость 
нового Bentley Continental GT составит 300 
км/ч. Тем, кому важен минимальный рас-
ход топлива, будет предложена гибридная 
версия суперкара, на кузов которого будет 
выведена розетка для подзарядки.

Следует отметить, что в этом году 
Bentley обновила нынешних представите-
лей серии Continental GT, а заодно и роскош-
ный седан Flying Spur. Модели спортивной 
линейки получили другой передний бам-
пер, уменьшенную решетку радиатора и 
более выраженные крылья. Кроме этого, 
автомобиль оснастили видоизмененным 
задним бампером и 20- и 21-дюймовыми 
колесными дисками. В салоне устанавли-
ваются спортивные сиденья, новая прибор-
ная панель и другая центральная консоль. 
Топливная экономичность автомобиля 
была улучшена на 5%.

Обновленная «тройка» 

Премьера нового поколения 
Bentley Continental GT состоится 
в 2017 году
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